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Reforma militar, por 
aval de 17 congresos; 
tiene en la bolsa 16

Trump, por fin al 
banquillo por el 
asalto al Capitolio

Lista de corcholatas 
“conservadoras” de 
AMLO arma revuelo
ENTRE LOS 43 incluye a influencers, co-
municadores, gobernadores...; la tienen 
complicada, dice; mencionados saltan; 
unos critican, otros ven distractor.  pág. 9

MORENA tiene mayoría calificada en 15; 
Oaxaca ya la aprobó; sólo requiere sumar 
uno más entre los que apoyarían; juez frena 
incorporación de GN a Sedena. págs. 6 y 7

CIERRA comité audiencias y por votación 
unánime decide citar al expresidente de 
Estados Unidos; halla evidencia de que 
azuzó a sus seguidores. pág. 22

  Deja Luz María de la Mora cargo en Subse-
cretaría de Economía a partir del 31 de octu-
bre;  era la voz principal en pugnas comerciales 
energéticas y automotrices con EU y Canadá

  Inquieta  petición de renuncia a analistas y 
a empresarios; algunos lamentan retiro; ven 
aumento de incertidumbre y avizoran que se 
inicie panel por la Energética  pág. 18

SALE SUBSECRETARIA QUE NEGOCIA DIFERENDOS DEL T-MEC

HOY ESCRIBEN

· JAVIER SOLÓRZANO

· VALE VILLA

· MÓNICA ARGAMASILLA

Entre “corcholatas” y listas pág. 2

Cuando la vida se vuelve una pesadilla pág. 27

La creación de personajes pág. 26
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O C T U B R E
Mes de sensibilización 

sobre el cáncer de mama

BLINKEN: HAY RESULTADOS, PERO NO SON SUFICIENTES

México empuja por 
más acciones contra 

armas ilegales... y 
EU contra fentanilo

POR JORGE CHAPARRO

EN DIÁLOGO de Alto Nivel 
Ebrard exhibe origen de arma-
mento que llega acá; decomisan 
32 mil; justifica a GN, “imposible 
que viole derechos” pág. 3

REFIEREN 108 mil muertes en 
el vecino país por sobredosis; en 
reunión tersa, secretario de Esta-
do niega dudas sobre compromi-
so de México con democracia

Desarticula SSC 
en CDMX 215  
células delictivas
REPORTA García Harfuch desmantela-
miento de Los Diamantes, dedicados a robo 
de transporte de carga; van 15 objetivos 
prioritarios detenidos; Sheinbaum destaca 
que estrategia está funcionando. pág. 15

LA JEFA DE GOBIERNO, ayer con el 
titular de la SSC y la fiscal. 5 Policías murieron en 

el ataque de seguido-
res de Trump

RESULTA PERTURBADOR. (Hay que ver) con quién la van 
a sustituir, espero que sea alguien con trayectoria en comer-
cio internacional... en estas cosas, como tienes que ver con 

muchos países, la gente va adquiriendo prestigio, posicionamiento”
Ildefonso Guajardo, exsecretario de Economía

25 Congresos avalarían 
reforma con  
apoyo del PRI

EBRARD 
muestra 

en reunión 
donde 

participaron 
5 secretarios 
de México y 

3 de EU, el 
origen de  las 

armas que 
llegan aquí.
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Presencia de la ley
Quien también ya tomó acciones concretas para restablecer la tranquilidad entre 
los habitantes de San Miguel Totolapan fue la fiscalía del estado de Guerrero, a cargo 
de la maestra Sandra Luz Valdovinos. Y es que además de hacer notar su presen-
cia en días pasados, ya quedó instalada en el municipio una oficina del Ministerio 
Público con la cual se le dará seguimiento a los crímenes ocurridos ahí. La nueva 
oficina tiene la encomienda de garantizar y preservar el cumplimiento de la ley de 
manera eficaz, pronta, imparcial y apegada a los principios de legalidad y con res-
peto a los derechos humanos. No trabajará sola, sino en coordinación con las dife-
rentes autoridades, especialmente con el gobierno estatal, a cargo de la gobernadora 
Evelyn Salgado.

Voluntad y coordinación
Y es en Chihuahua donde el gobierno que encabeza la panista Maru Campos está 
apostando a la coordinación y a la suma de voluntades con autoridades federales, 
en este caso del Presidente y del titular del IMSS, Zoé Robledo. Y es que ayer se dio 
el arranque de las tareas que permitirán llevar a cabo, hasta su conclusión en 2024, 
la construcción del Hospital General de Zona de Ciudad Juárez. Se trata, nos comen-
tan, de una obra mayor pues habrá de beneficiar a un millón 200 mil derechoha-
bientes. Tendrá además 260 camas, lo cual lo convertirá en uno de los más grandes 
que el instituto construya en los últimos años. En un encuentro en el terreno del 
antiguo hipódromo y exgalgódromo en el que también estuvo el alcalde morenista 
Cruz Pérez se dio ya la integración del Comité Ciudadano de Seguimiento y Apoyo 
a la Construcción. Ahí el dato.

Promesa cumplida
Quienes siempre tienen a la mano los datos nos recuerdan que una de las prome-
sas de campaña de Claudia Sheinbaum fue sacar de la lista negra de municipios 
violentos a las alcaldías Iztapalapa, Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero. Y a juzgar 
por los datos que fueron dados a conocer ayer, dicha promesa está ya cumplida. En 
este caso, las cifras son congruentes con los hechos, pues ayer mismo el secretario 
de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, dio a conocer la desarticulación 
de 215 células delictivas y la detención de mil 800 criminales en casi tres años. Un 
récord. Además nada de esto hubiera sido posible sin la coordinación del Gobierno 
con la Fiscalía local que, en estos asuntos va en la misma sintonía que las autorida-
des ejecutivas.

Exhibidos por la lista 
Sorpresa, mofa, y también irritación provocó la lista de presuntos aspirantes a la Pre-
sidencia que fue integrada y difundida ayer en Palacio Nacional. Lo que molestó a 
más de uno es que los hayan anotado, como lo decía la lámina presentada en la ma-
ñanera, en el “bloque conservador” y a otros que su nombre fuera mencionado por 
alguien a quien ven como adversario. De inmediato comenzaron a salir senadores, 
gobernadores y activistas a negar sus intenciones de querer suceder al Presiden-
te, aunque también hubo quien agradeció que se le anotara, pues lo consideraron 
como una especie de reconocimiento. Nos hacen ver que, con su lista, el Ejecutivo 
volvió a exhibir la desarticulación de la oposición a la que otra vez le marcó el paso. 

Ajustes y pulsos en Economía
Así que desde el pasado lunes funcionarios mexicanos buscaban sondear en 
Washington el ánimo de sus contrapartes, a propósito de la renuncia de Tatiana 
Clouthier a la Secretaría de Economía. La preocupación estribaba, nos aseguran, en 
cómo habrían tomado ese cambio los socios norteamericanos. Pulsaron entonces 
que había buen ánimo para enfrentar la parte final de las rondas de conversacio-
nes sobre las consultas en torno al Tratado de Libre Comercio. Ayer se informó la 
separación de la subsecretaria Luz María de la Mora, a cuyo cargo estaban en los 
hechos las conversaciones, por lo que han empezado de nuevo las especulaciones 
sobre el camino que estos asuntos seguirán. Para los más cautos, primero hay que 
ver en qué aterrizan los ajustes y hasta entonces ver si hay un cambio de señales. 
Habrá que ver.

Aceleran diputados oaxaqueños
Nos cuentan que el Congreso de Oaxaca no quiso desperdiciar ni un minuto para 
echar adelante la reforma que la madrugada de ayer jueves fue aprobada en la Cá-
mara de Diputados, para ampliar hasta el 2028 el plazo para que las Fuerzas Arma-
das apoyen en la seguridad pública. Los diputados de esta entidad se convirtieron 
en los primeros en avalar la enmienda, que ahora sólo necesita el respaldo de otros 
16 congresos para salir avante. El tema ya reavivó el jaloneo entre Morena y la opo-
sición, o al menos una parte de ella, pues mientras el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, ya anticipó que dialogará con los legisladores estatales para 
buscar su voto, el dirigente nacional del PAN hizo lo propio y llamó a sus diputados 
a “defender a México”. Ya se verá, nos dicen, quién finalmente dará los votos a la 
reforma en los terrenos locales. ¿Será el PRIMor?

TENDRÍA lógica 
que rumbo al 

2024 el Presi-
dente quiera 

tener el control 
pleno del proceso 
electoral. No sólo 

para soltar listas o 
destapar “corcho-

latas”, sino para 
tener certezas de 
la continuidad de 

su proyecto

ENTRE “CORCHOLATAS” 
Y LISTAS

En medio de la gran cantidad de problemas que tenemos, el 
Presidente opta una vez más por intentar dirigir la atención hacia 
otros rumbos a sabiendas de que la lista va a llamar la atención 
y va a llevar a los involucrados, en más de algún caso, a dirigir 
sus opiniones hacia el tema. Habrá quien se siente halagado por 
formar parte de la lista, habrá quien se ría de ella, habrá quien lo 
vea como una ocurrencia o distractor, pero a nadie le va a pasar 
de largo, el Presidente sabe que también de eso se trata.

Efectivamente pudiera ser un distractor, porque López Obra-
dor tiende a moverse bajo la dinámica de soltar temas para pasar 
a segundo plano otros, sobre todo cuando éstos se convierten en 
problemas difíciles de atender y responder o que de plano van 
en su contra. Fanático del beisbol sabe que éste es un deporte 
que mucho tiene de magia, pero mucho también de engaño. No 
será ni la primera ni la última vez que lo haga, pero como en otras 
ocasiones se deberá a que algo anda visualizando.

Lo que es un hecho es que por más distractores que lance 
y suelte los problemas no desaparecen, tarde que temprano re-
gresarán y se cobrarán por más que se les aplique la distracción. 
En su gobierno hay muchos pendientes que no parece atender y 
que tarde que temprano podrían aparecer dramáticamente.

Tendría lógica que rumbo al 2024 el Presidente quiera tener 
el control pleno del proceso electoral. No sólo para soltar listas o 
destapar “corcholatas”, sino para tener certezas de la continui-
dad de su proyecto. En este marco hay que considerar su pro-
puesta de Reforma Electoral, la cual si se aprueba como viene 
su texto original va a poner en riesgo de focos rojos el destino 
político del país.

Morena, que está hecho a imagen y semejanza del tabasque-
ño, se mueve en función de lo que plantea y quiera el Presidente. 
Ya veremos cuando llegue el momento de decidir quién será su 
sucesor o sucesora. La decisión termina y empieza en Palacio 
Nacional y si no se aparece algún hecho que cambie la dinámica 
actual, la candidata debiera ser la actual inquilina de la capital.

El Presidente está enfrentando en este proceso situaciones 
que posiblemente no previó. Su “corcholata” no acaba de verse, 
por ahora, como una candidata fuerte, sin pasar por alto que la 
fuerza del Presidente sería clave para su eventual triunfo.

No queda claro cuál será el desenlace de este proceso. Si bien 
falta mucho, pero también poco, es muy temprano para poder 
tener claridad de quién puede ser la o el sucesor, el Presidente 
va teniendo una idea del que puede ser conveniente para su 
proyecto, el cual va a defender a como dé lugar, incluso si eso le 
cuesta cambiar el candidato en el 2024.

El asunto no está ni definido ni sencillo. Lo que me parece 
es que pudo haber precipitado colocar a sus “corcholatas” en la 
pista. Por más que pareciera existir una decisión está claro que al 
estar el juego abierto no solamente las “corcholatas” se mueven, 
también lo hacen los seguidores de las “corcholatas”.

Lo que llama la atención de la lista es que no se ve que haya 
un personaje que pudiera sacudir el momento actual con una 
candidatura que fuerza y confrontativa, el Presidente lo sabe y 
por eso lo expone.

Sin embargo, en medio del refuego político no queda claro 
que ante los escenarios imprevistos haya una “corcholata” segu-
ra y que en la lista de los 42 esté el o la candidata opositora.

RESQUICIOS.
Desde el sábado pasado se está llevando a cabo en Monterrey la 
Feria Internacional del Libro. Es un evento que crece y crece y 
particularmente este año ha llamado la atención porque es pre-
sencial  después de los años de pandemia; es un evento necesa-
rio para la fiesta del conocimiento.
 

El Presidente está tratando de abrir lo más posible 
el juego para el 2024. Como en política no hay ca-

sualidades no tiene sentido colocar sólo en el terreno 
de las ocurrencias la lista de 43 presuntos aspirantes a 
la Presidencia que dio a conocer ayer en la mañanera.
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Balaceras movilizan
a policías de Sonora

ELEMENTOS de seguridad implementaron un operativo 
en la colonia Las Praderas, en Guaymas, tras un enfrenta-

miento registrado cerca del Cereso de esa ciudad. Por otra 
parte, en Empalme se activó el Código Rojo por detonacio-

nes de arma de fuego cerca de planteles educativos.

SON 
TODAS las 
municipa-

lidades de México 
donde hay armas 
que fueron fabrica-
das por empresas 
de la industria de 
armamentos de 
Estados Unidos (…) 
esta es la pandemia 
de armas que tene-
mos en México”

Marcelo Ebrard
Secretario de 
Relaciones Exteriores

Fo
to

|A
P

El canciller destaca decomiso de 32 mil unidades gracias al Entendimiento Bicentenario

Ebrard exhibe en EU condados
que trafican armas a México
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Con ayuda de mapas, el canci-
ller Marcelo Ebrard exhibió en 
Washington, Estados Unidos, 
los condados de ese país, de ori-

gen y municipios mexicanos de destino 
de las armas que se trafican a México de 
manera ilegal, y reconoció que, gracias al 
Entendimiento Bicentenario, en un año se 
decomisaron 32 mil en la frontera.

Durante los trabajos del Diálogo de Alto 
Nivel sobre Seguridad México-Estados 
Unidos 2022, que se realizó en la capital 
estadounidense, expuso que ambos países 
tienen identificados los condados donde 
se vende la mayor cantidad de armas que 
cruzan ilegalmente su frontera sur. Tam-
bién se tienen identificados los municipios 
donde se ha incautado la mayor cantidad 
de armas ilícitas en territorio mexicano.

“Este es un mapa que veía yo hace un 
rato con el secretario (de Estado estadou-
nidense, Antony) Blinken. Son todas las 
municipalidades de México donde hay 
armas que fueron fabricadas por empre-
sas de la industria de armamentos de 
Estados Unidos, principalmente, aunque 
no sólo, y que nos está ayudando Estados 
Unidos a tratar de controlar. Esto es como 
se ve nuestro mapa, esta es la pandemia 
de armas que tenemos en México. Estos 
son los municipios de Estados Unidos 
donde se venden esas armas y si se ve, son 
los que están en color rojo”, explicó, ante 
funcionarios norteamericanos.

Mediante la colaboración binacional, se 
incrementó 40 por ciento la cantidad de 
armas rastreadas que pudieron tener un 
nexo con México, lo que permitió incre-
mentar 300 por ciento el número de de-
comisos. Cifras estimadas por el Gobierno 
mexicano señalan que cada año ingresan, 
de manera ilegal al territorio, entre 500 
mil y 800 mil armas.

El canciller aseguró que, durante el pri-
mer año de vigencia del Entendimiento 
Bicentenario, 32 mil armas no llegaron a 
las manos de delincuentes.

“¿Qué se ha logrado en este año? Bue-
no, hay el decomiso de 32 mil armas. 
¿Cómo lo vemos nosotros en México? 
Tenemos, por primera vez en años, una 
reducción de la tasa de homicidios más 
o menos del 9.2 por ciento. Si esas 32 mil 
armas estuvieran en México y no hubiéra-
mos trabajado juntos, no tendríamos una 
reducción del 9.2 por ciento. Esas 32 mil 

AMBOS PAÍSES reconocen avances en el combate al contrabando de personas; señalan que en 
la lucha contra las drogas “todavía hay mucho por hacer”; SRE descarta que GN viole derechos

armas significan 17 millones de cartuchos 
y cada cartucho de esos puede matar a 
alguien en México. Entonces, algo suma-
mente importante: no es sólo una cifra, 
son personas que estamos salvándoles 
la vida”, destacó el canciller al tiempo de 
señalar que la reducción en ilícitos alcan-
zada es significativa, pero fijó las metas 
gubernamentales para el próximo año.

“El año entrante, que logremos reducir 
esto, si reducimos esto, la violencia en 
México va a seguir bajando, 9.2 quiere 
decir muchas vidas, y si llegamos al 10 o 
al 15 por ciento, quiere decir otro tipo de 
ambiente, de paz, en México”, hizo votos 
el canciller Ebrard.

En un comunicado conjunto, a propó-
sito del encuentro binacional, México y 
Estados Unidos reconocen avances en el 
combate a traficantes de personas: “En 
2021, Estados Unidos enjuició a cinco mil 
046 personas por contrabando de perso-
nas, un incremento de 23 por ciento en 
comparación con 2020, y detuvo a cuatro 
individuos sospechosos de estar involu-
crados en la muerte de 53 migrantes en 
San Antonio, Texas, en junio”.

En materia de combate a las drogas, 
Antony Blinken, secretario de Estado de 
Estados Unidos, reconoció que todavía 
hay mucho por hacer.

“Necesitamos mejorar nuestros es-
fuerzos para interrumpir la producción y 
el tráfico ilícitos de fentanilo y los opioides 
sintéticos en general. El año pasado, apro-
ximadamente 108 mil personas murie-
ron en Estados Unidos por sobredosis, la 
mayoría por opioides sintéticos como el 
fentanilo”, dijo el funcionario.

Tanto Estados Unidos como México 
aumentaron los decomisos de drogas, 
principalmente cocaína y fentanilo. “En 

2021, la Agencia Antidrogas de Estados 
Unidos (DEA) confiscó más de 20.4 millo-
nes de píldoras falsas y 15 mil toneladas 
de polvo de fentanilo, y Aduanas y Protec-
ción Fronteriza (CBP) confiscó un prome-
dio de más de 800 toneladas de fentanilo 
cada mes en 2021.

México, por su parte, amplió la lista de 
vigilancia a 72 sustancias de uso dual, fa-
cilitando el aseguramiento de más de 955 
toneladas de precursores químicos duran-
te la presente administración”, establece 
el comunicado de prensa.

En la reunión, Rosa Icela Rodríguez, 
secretaria de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, advirtió que México y EU están 
obligados a trabajar de manera conjunta, 
porque hay una responsabilidad compar-
tida para brindar seguridad a los ciudada-
nos en ambos lados de la frontera.

“Ambas naciones estamos obligadas 
al trabajo conjunto porque tenemos una 
responsabilidad compartida para com-
batir el crimen organizado transnacional 
que, de este lado, en Estados Unidos, pro-
duce muertes por sobredosis de drogas, y 
en México genera homicidios violentos, 
ligados al trasiego de enervantes”, apuntó 
la funcionaria mexicana.

Hizo un reconocimiento al gobierno 
estadounidense por respetar la 
soberanía mexicana y decidie-
ra acudir a este encuentro en 
una situación de pares y socios 
estratégicos.

“Es una gran decisión por 
parte de este país. El Entendi-
miento Bicentenario nos ha 
permitido trabajar de manera 
coordinada y acordar esta cola-
boración, sin condicionamien-
tos. Por eso, resaltamos que 

este instrumento suma a la pacificación 
de nuestros países o nuestro país”, expuso.

Al concluir los trabajos, se ofreció una 
conferencia de prensa en la que se puso 
en duda la participación de militares en 
labores de seguridad pública a través de 
la Guardia Nacional. Los reporteros cues-
tionaron que las Fuerzas Armadas han es-
tado involucradas en violaciones graves a 
derechos humanos.

En respuesta, el canciller dijo que se 
entregó el mando a las Fuerzas Armadas 
para evitar que se corrompa ese cuerpo 
de seguridad; además, dijo el canciller, el 
sistema judicial mexicano blinda la actua-
ción de la Guardia Nacional.

“México tiene uno de los sistemas más 
garantistas del mundo, oficialmente ha-
blando. El que tú tengas a la Guardia Na-
cional no quiere decir que se van a violar 
derechos humanos; tenemos un sistema 
legal que hace imposible eso, y para con-
vencerte te diría yo lo siguiente: ve el nú-
mero de reclamos de derechos humanos 
que hay en la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos de la Guardia Nacio-
nal, y es mucho más bajo que cualquier 
policía del país, hoy en día”, concluyó.

En el encuentro participaron, por par-
te de México, el canciller Marcelo Ebrard; 

la titular de la SSPC, Rosa Icela 
Rodríguez; el secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresen-
cio Sandoval; de Marina, Rafael 
Ojeda, y el fiscal general de la 
República, Alejandro Gertz.

Del lado estadounidense 
estuvieron el secretario de Es-
tado, Antony Blinken; el fiscal 
general, Merrick Garland, y el 
secretario de Seguridad Inte-
rior, Alejandro Mayorkas.

DE IZQ. A DER.: 
Rosa Icela Rodrí-
guez, Marcelo 
Ebrard, Antony 
Blinken y Merrick 
Garland, en Wash-
ington, ayer.

EL PLAN de acción del Entendimiento Bicente-
nario mantiene 101 acciones de seguridad para 
proteger a la ciudadanía, prevenir delitos trans-
fronterizos y perseguir a las redes criminales.

800
Mil armas ilegales 
ingresan cada año a 
México desde EU

EL EMBAJADOR 
de Estados Unidos 
en México, Ken 
Salazar, reconoció en 
2021 que las armas 
que utiliza el crimen 
organizado aquí, pro-
vienen de la potencia 
norteamericana.
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EL GOBIERNO sigue aceptando 
personas con la justificación de 
razones humanitarias, cuando en 

realidad persiste el tema de contención y 
control total en la llegada y tránsito”

Gretchen Kuhner 
Directora del Imumi
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

MÁS “DISTRACTORES”: AHORA 
DE “PRESIDENCIABLES”

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Es criticable todo eso, mientras la violencia empeora 
más allá de reportes de supuestos niveles de “descenso”; 
se guarda silencio sobre el escandaloso hackeo de millo-
nes de documentos confidenciales de la Secretaría de la 
Defensa Nacional; hay soslayo en casos de corrupción 
o se advierte  empeño en fijar distancia entre México y 
Estados Unidos, el país más cercano y principal socio co-
mercial y, en cambio, mostrar “acercamiento” con Rusia 
en un acuerdo para que instalar aquí su sistema de loca-
lización Glonass.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
México quedó momentáneamente sin represen-
tante de la Secretaría de Economía en plena negociación 
con Estados Unidos y Canadá, que denunciaron al país 
por presuntas o reales violaciones al T-MEC en política 
energética, luego de que la nueva titular de esa depen-
dencia, Raquel Buenrostro, le solicitó la renuncia a la 
subsecretaria de Comercio Exterior, Luz María de la Mora.
Ella ocupaba el cargo desde diciembre de 2019, con 
la entonces titular de Economía, Graciela Márquez Colín, 
y cuando ésta fue propuesta para titular del Inegi, que 
hoy desempeña, continuó al lado de Tatiana Clouthier, 
además de que otros funcionarios presentaron sus re-
nuncias, como el subsecretario de Industria y Comercio, 
Héctor Guerrero, o empezaron a ser removidos.
La gira que el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, iniciará hoy por todas las 
entidades para que los congresos locales aprueben la 
reforma constitucional y el Ejército permanezca en las 
calles hasta 2028, en realidad es su placeo para que los 
habitantes de ellas lo conozcan bien. 
La minuta, re-aprobada de nuevo en San Lázaro, 
fue remitida a las legislaturas de los estados, con cuyos 
integrantes se han programado reuniones diarias de 
nueve de la mañana a las cuatro de la tarde, de lunes a 
viernes, con lo que espera que lo conozcan como a Clau-
dia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de CDMX, y a Marcelo 
Ebrard, el canciller que lleva años en la política y al que 
el país conoce de sobra.
Aun sin que el titular de Segob llegue a sus estados, 
algunos gobernadores no sólo de Morena, sino del PRI, 
hacen fila para ser de los primeros en quedar bien, esperan-
zados en que les ofrezcan algún cargo público diplomático.

Son muchos y a cual más de com-
plicado y grave, los problemas 

que agobian al país y a sus millones 
de habitantes, que se prometieron 
enfrentar y resolver, como para que 
se insista a recurrir a “distractores” 
como en los últimos días, salir con ki-
lométricas listas de supuestos “aspi-
rantes” presidenciales de oposición 
—la mayoría sin la más remota posi-
bilidad de llegar a serlo— y convertir 
el proceso de sucesión en un rejuego 
de nombres, del que imaginariamen-
te surgiría el que enfrente en 2024 al 
que finalmente postule Morena.

PULSO POLÍTICO

La entrega de visas es una contradicción de EU, refieren

Discrepan por recibir a 
venezolanos en México
• Por Jorge Butrón
Jorge.butron@razon.com.mx

Expertos en temas migratorios 
chocaron por la recepción que el 
Gobierno de México hará de mi-
grantes de Venezuela en la fron-

tera norte, pues aseguraron se violan sus 
derechos humanos a costa de negociar 
más permisos para mexicanos a Estados 
Unidos y se crea un cuello de botella en 
los estados del norte que impacta direc-
tamente en los albergues.

En entrevista con La Razón, Gretchen 
Kuhner, directora del Instituto para las 
Mujeres en la Migración (Imumi), co-
mentó que el país vecino del norte sigue 
responsabilizando a México de la migra-
ción irregular, y por ello viola 
todos los derechos humanos 
al proyectar regresarlos a la 
frontera común, para que 
nuestro país se haga cargo de 
ellos.

“Le siguen echando el pro-
blema a México, por supuesto, 
y el gobierno sigue aceptando 
a las personas con la justifica-
ción de razones humanitarias, 

EL INGRESO DE PERSONAS en México podría violar sus 
derechos humanos, afirman especialistas; señalan impacto 
por “cuellos de botella” en albergues de los estados del norte

UN GRUPO de venezolanos cruza el Río 
Bravo desde Ciudad Juárez hacia la orilla  
estadounidense para entregarse a la 
patrulla fronteriza, ayer. 

EU regresa a 300 personas
ya con el nuevo acuerdo
• Redacción • La Razón

LA TARDE DE AYER fueron devueltos, 
desde Estados Unidos, unos 300 vene-
zolanos a Ciudad Juárez, luego de que 
entrara en vigor un acuerdo bilateral que 
busca ordenar la migración. 

Un grupo, de alrededor de 100 perso-
nas, fue conducido a territorio mexicano 
la misma tarde del miércoles, mientras 
que este jueves suman unos 200 más, 
explicaron migrantes y activistas, según 
reportó la agencia AFP.

Estados Unidos advirtió el jueves a los 
migrantes venezolanos que están cami-
no a la frontera con México, que abando-
nen el intento porque ya no 
podrán ingresar.

La advertencia fue realiza-
da por Blas Nuñez-Neto, sub-
secretario Interino de Política 
Fronteriza e Inmigración en el 
departamento de Seguridad 
Nacional, un día después de 
un anuncio conjunto con el 
gobierno de México sobre un 

nuevo programa que busca frenar el flu-
jo de decenas de miles de venezolanos a 
través de la frontera.

“La gente que cruza a Panamá y Méxi-
co no van a ser elegibles, a los que están 
en movimiento, les quiero decir clara-
mente que se queden donde están, que 
no entren a México y no traten de cruzar 
nuestra frontera con México o no van a 
ser elegibles por este proceso legal que 

tiene muchos beneficios”, dijo 
Nuñez-Neto en una conferen-
cia de prensa telefónica.

“Queremos decirles a todos 
los venezolanos que contem-
plan ese viaje tan peligroso o 
que están en el camino, que no 
sigan para el norte porque no 
van a poder entrar en la fron-
tera con EU”, enfatizó.

cuando en realidad persiste el tema de 
contención y control total en la llegada y 
tránsito de personas.”, explicó.

La activista mencionó que los venezo-
lanos deben inscribirse en una platafor-
ma —que no han dicho cuál—, comprobar 
que estuvieron en México y contar con 
alguien que los pueda recibir en Estados 
Unidos y que tenga solvencia, además de 
encontrarse en buen estado de salud.

“El programa de venezolanos es una 
cosa, otra es que van a aceptar personas 
expulsadas bajo el Título 42, y la otra que, 
a cambio, Estados Unidos puede ampliar 
las visas H2B, que son para personas 

mexicanas. Lo que intentaron 
decir es que están negociando 
con los migrantes que atravie-
san México, para que les den 
beneficios a los connaciona-
les que llegan a ese país a tra-
bajar”, indicó.

Al respecto, el director de 
Pueblo sin Fronteras, Irineo 
Mujica, mencionó que las 65 
mil visas que se van a entregar 

para regular la migración es una contra-
dicción, pues desean controlar a la gente 
que llega por tierra, beneficiando a los 
que se pueden costear un vuelo.

“Lo que está haciendo es deportar a 
México a personas bajo el Título 42, y es 
una contradicción, porque obliga a lidiar 
al país con la gente que no puede pasar, lo 
que crea un cuello de botella en los esta-
dos del norte”, indicó.

El activista comentó que, a pesar de 
que digan que es por razones de huma-
nidad, darles cobijo a los venezolanos 
que no puedan pasar a Estados Unidos 
en realidad es una expulsión masiva que 
viola la ley y los derechos humanos de las 
personas en contexto de movilidad.

Leticia Chávez, secretaria de la Comi-
sión de Asuntos Migratorios de la Cámara 
de Diputados, consideró que en nada se 
vulnera al país por recibir a venezolanos 
expulsados de Estados Unidos, aunque 
precisó que el impacto se verá específi-
camente en los albergues del norte. Por 
ello, aseveró que deben darse apoyos 
para que puedan atender a esa población.

GRUPOS defensores 
de migrantes seña-
laron que la oferta 
de 24 mil visas no es 
suficiente, tomando 
en cuenta la delicada 
situación humanitaria 
por la que atraviesa 
Venezuela.

DEBIDO a la situa-
ción política y econó-
mica de Venezuela, 
se calcula que más de 
siete millones de per-
sonas han migrado 
hacia otro país.

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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ALFREDO Del Mazo, durante la entrega 
del apoyo a mujeres, ayer.

Agradecen a 
mujeres por 
el impulso a
las familias 

Redacción • La Razón

AL ENTREGAR tarjetas del programa 
Salario Rosa, el gobernador del Estado de 
México, Alfredo Del Mazo Maza, señaló 
que en su gira de trabajo en Italia se reunió 
con el Papa Francisco, con quien tuvo la 
oportunidad de platicar del compromiso 
que tiene su administración con las mu-
jeres y de los programas para fomentar la 
igualdad y combatir la violencia.

“Ayer en la noche regresé de un viaje 
que hice a Roma, y dentro de este viaje 
que hicimos visitamos al Papa Francisco, 
y me pude reunir con él, le platiqué varias 
cosas que estamos haciendo aquí, pero la 
más importante de todas,  el compromiso 
que tenemos como gobierno del Esta-
do de México con las mujeres (…) le dio 
muchísimo gusto, porque me dijo que lo 
mejor que podemos hacer es apoyar a las 
mujeres y en eso coincidimos”, detalló.

En el estacionamiento del Estadio de 
Futbol Neza 86, donde estuvo acompa-
ñado de la secretaria de Desarrollo Social, 
Alejandra Del Moral Vela, y de la secreta-
ria de la Mujeres, Martha Hilda González, 
el mandatario hizo llegar el mensaje del 
Sumo Pontífice, quien envió una ben-
dición al Estado de México y a todas las 
familias mexiquenses, a quienes tiene 
presentes en sus oraciones. 

“Por eso nació este programa del Sa-
lario Rosa, para agradecer el gran trabajo 
que hacen las amas de casa, porque no 
hay descanso, son 365 días del año, las 24 
horas al día, y, además, ese esfuerzo que 
hacen, ese trabajo que hacen lo hacen con 
todo el corazón, con una gran entrega, con 
mucha dedicación, y normalmente ese 
esfuerzo, porque además es sacrificio, ese 
sacrificio que hacen, normalmente, no se 
les agradece o reconoce lo suficiente, por 
eso lo primero que vengo hacer aquí el día 
de hoy es darle las gracias, porque gracias 
a ustedes, es que las familias salen adelan-
te”, puntualizó.

En el encuentro, el gobernador llamó 
a las más de cinco mil 800 amas de casa, 
quienes hoy se sumaron al programa, a 
invitar a sus amigas y vecinas a ser parte 
de esta gran familia.

“Ahí vamos poco a poco, son muchas 
mujeres, muchas amas de casa, pero va-
mos avanzando, cada vez son más, hoy 
llevamos más de 583 mil mujeres de los 
125 municipios del Estado de México que 
reciben su Salario Rosa, y vamos a seguir 
creciendo, porque vamos por más, pero lo 
más importante es que primero le llegue a 
quienes más lo necesitan”, subrayó.

EL GOBERNADOR Alfredo Del 
Mazo destaca el compromiso de su 
gobierno con el sector; más de 583 
mil mexiquenses reciben el apoyo

125
Municipios del 

Edomex reciben el 
apoyo social

AYER EN LA NOCHE regresé de 
un viaje que hice a Roma, y dentro 
de este viaje que hicimos visitamos 

al Papa Francisco, y me pude reunir con él, le 
platiqué varias cosas que estamos haciendo 
aquí, pero la más importante de todas, el 
compromiso que tenemos como gobierno 
del Estado de México con las mujeres”
Alfredo Del Mazo
Gobernador del Estado de México

DE CADA 10 PESOS que se invierten en el 
Edomex, siete están destinados a programas 
sociales y de estos, seis de cada 10 van al apoyo 
integral de mujeres, según el gobierno estatal.
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Con sus aliados, tiene mayoría calificada en 15 

Morena debe negociar sólo en 
un Congreso la Reforma Militar

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Morena y sus aliados alcan-
zan mayoría calificada en 15 
congresos estatales, por lo 
que, para lograr la constitu-

cionalidad de la reforma que extiende la 
presencia de las Fuerzas Armadas en las 
calles del país, les faltaría sólo una enti-
dad, ya que ésta se aprobó ayer en Oaxaca, 
a pesar de ser una de las entidades en las 
que no dominaba con suficiencia el blo-
que de la 4T.

El partido en el Gobierno requiere de 
50 por ciento de los congresos, más uno, 
para elevar a rango constitucional la refor-
ma; es decir, se necesita que al menos 17 
congresos la avalen y, por lo pronto, una 
entidad ya la procesó.

En los estados que gobierna junto a sus 
partidos aliados se tiene mayoría legislati-
va calificada en Baja California, Baja Cali-
fornia Sur, Chiapas, Ciudad de México, Co-
lima, Guerrero, Hidalgo, Nayarit, Puebla, 
Quintana Roo, Sinaloa, Sonora, Tabasco, 
Tlaxcala y Veracruz.

Sin embargo, en otros congresos el reto 
es convencer a los legisladores para obte-
ner algunos apoyos adicionales para ganar 
la votación, por lo que las negociaciones y 
el respaldo del PRI y, eventualmente, del 
PRD, pueden ser cruciales.

Por ejemplo, en Campeche faltan sólo 
dos votos; en Michoacán, uno; en Tamau-
lipas, dos; en Zacatecas, uno; en San Luis 
Potosí, uno, y en Morelos, tres votos.

Para reforzar la labor de convenci-
miento, el titular de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), Adán Augusto López, 
comenzará una gira de trabajo por el país, 
con el fin de visitar los congresos de los 
estados y cabildear la reforma, como lo 
anunció ayer.

Informes de la dependencia detallan 
que el primer estado que visitará el fun-
cionario es Sinaloa, y se prevé que sean 
dos entidades a las que acuda por día, una 
por la mañana y otra por la tarde.

El encargado de la política interior del 
país buscará cabildear entre los legislado-
res locales para contar con apoyos que le 
ayuden a aprobar en 17 estados, al menos, 
la extensión de las Fuerzas Armadas en las 
calles hasta el 2028, como ya se aprobó en 
el Senado de la República y en la Cámara 
de Diputados.

El 9 de octubre pasado, López Hernán-
dez anunció la apertura de un diálogo na-
cional para que los 32 congresos avalen la 

AYER, OAXACA fue el primer legislativo 
local en aprobar dicha modificación consti-
tucional; el secretario de Gobernación inicia 
una gira de cabildeo por las entidades

Ejecutivo pide apoyo  
a los diputados locales

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador hizo un llamado a los congre-
sos de las 32 entidades del país para que 
aprueben la reforma que amplía la parti-
cipación de las Fuerzas Armadas hasta 
2028, pues se requiere que 17 entidades 
den su visto bueno.

“Ojalá los congresos locales nos ayu-
den, porque ya se aprobó en el Senado, 
ya se aprobó en la Cámara de Diputados, 
pero falta que se apruebe en los congresos 
locales, con la mitad más uno ya es refor-
ma constitucional”, recordó.

Señaló que al convertirse en parte de 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Se-
dena), se evitará que la Guardia Nacional 
(GN) se corrompa como, aseguró, le pasó 
a la Policía Federal.

“El que la Guardia Nacional 
sea una rama de la Secretaría 
de la Defensa es para que no 
se desvíe, que sea profesional 
siempre, que cuente con todo 
el apoyo de la Defensa, de la 
Marina, que se fortalezca más 
la misión de no violar los de-
rechos humanos, que sea una 
institución de seguridad so-

reforma, pues en ese momento consideró 
como vital su avance para salvaguardar la 
democracia en el país.

“Una vez que la Cámara de Diputados 
apruebe la ley de la Guardia Nacional, 
sigue un importantísimo paso: la apro-
bación de los congresos locales; por ello, 
la Secretaría de Gobernación buscará el 
diálogo y el debate”, dijo en ese momento.

El Congreso de Oaxaca avaló este jue-
ves la mencionada iniciativa de reforma, 
lo que convierte a esa entidad en la prime-

ra en dar el respaldo.
Con 33 de los 42 legisladores locales, 

se logró que las Fuerzas Armadas sigan 
en las tareas de seguridad, con el fin de 
coadyuvar a la pacificación del país, ante 
el panorama de violencia que se vive en 
algunos estados. Morena y sus aliados su-
man 27 diputados.

En la resolución, el Congreso de Oaxaca 
detalló: “Con ello se avala la presencia de 
las Fuerzas Armadas en tareas de segu-
ridad pública hasta 2028 en el país, para 

garantizar la pacificación de la República 
Mexicana”.

Con los cambios en la reforma, se es-
tipula que la Guardia Nacional quedará a 
cargo de la operación de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), por lo que 
se espera que para 2028 ya se encuentre 
totalmente fortalecida, para que refuerce 
la seguridad como institución única.

Se desconoce si el secretario de Gober-
nación acudirá a Oaxaca a hablar con los 
legisladores.

cial, la principal institución de seguridad 
pública de México”, explicó.

También hizo un reconocimiento es-
pecial al secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, por su labor para obtener 
los votos necesarios para la aprobación de 
la reforma presidencial, y envió un agra-
decimiento a los legisladores que hicieron 
posible la votación, entre ellos tres perre-
distas y 64 del PRI.

“Imagínense lo que logró ayer. Apro-
vecho para agradecerle a los legisladores, 
porque ya se aprobó el que la Guardia Na-
cional sea apoyada por la Sedena y por la 
Marina, que continúe siendo apoyada, y 
que se fortalezca la Guardia Nacional. Y 
no es militarizar”, aclaró el Presidente.

Añadió que, en el pasado, cuando fue-
ron gobierno sus opositores, autorizaron 

la salida de cuarteles para usar 
a las Fuerzas Armadas sin un 
sustento legal y ahora se han 
convertido en críticos de la ac-
tuación de los militares.

“Que no quieran los autori-
tarios ahora pasar como defen-
sores de derechos humanos. 
¿Qué hicieron los conservado-
res con el Ejército? Utilizarlo 
para reprimir. Sin fundamento 

constitucional, de manera ilegal usaban al 
Ejército, a la Marina, para labores de segu-
ridad pública; y además, sin respeto a los 
derechos humanos. Son unos reverendos 
hipócritas. Y ahora que se hace una refor-
ma constitucional y que se pone el acento 
en la defensa de los derechos humanos, 
ahora se rasgan las vestiduras”, aseveró.

Comprometió que el secretario de Go-
bernación acudirá a Palacio Nacional para 
explicar la reforma constitucional apro-
bada por el Congreso de la Unión y para 
explicar en los parlamentos locales los 
beneficios que traerá consigo.

“Entonces, Adán, como secretario de 
Gobernación, pues va informando del 
por qué es importante esta reforma. Y sí 
se tiene que apoyar a los gobiernos esta-
tales, municipales, para que sus policías 
garanticen la seguridad pública”, destacó.

En los últimos minutos del miércoles, 
los diputados federales aprobaron por 339 
votos a favor, 155 en contra y 2 abstencio-
nes las modificaciones constitucionales 
en materia de Guardia Nacional. Cabe 
señalar que tres legisladores de Morena 
votaron en contra y uno en abstención, 
mientras que tres legisladores del PRD lo 
hicieron a favor, con lo que se alcanzó la 
mayoría calificada para la reforma.

EL CONGRESO de la Ciudad de México infor-
mó que será el martes 18 de octubre cuando 
discuta la minuta enviada por el Congreso 
federal respecto a la reforma constitucional.

MARIO DELGADO, 
dirigente nacional 
de Morena, confió 
en que los congresos 
locales también será 
avalada la reforma 
para extender las 
funciones de la FA en 
seguridad pública.

AGRADECE a legisladores apro-
bación y a Adán Augusto López su 
labor para obtener los votos; reforma 
evitará que GN se corrompa, dice

A un paso de lograrlo

Para lograr el aval constitucional, Morena requiere que se avale en 17 congresos, de los 21 
estados que gobierna, en 15 es 1ª fuerza.

Donde es mayoría calificada

Donde no es mayoría
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1  BC  (19 de 25)
2  BCS  (13 de 20)
3  Chiapas  (31 de 40)
4  CDMX  (33 de 66)
5  Colima  (13 de 25)
6  Guerrero  (25 de 46)
7  Hidalgo  (16 de 30)
8  Nayarit  (19 de 30)

9  Puebla (23 de 41)
10  Quintana Roo (20 de 25)
11  Sinaloa (24 de 40)
12  Sonora  (21 de 33)
13  Tabasco (24 de 35)
14  Tlaxcala (14 de 25)
15  Veracruz (31 de 50)

A Campeche (16 de 35)
B Michoacán (20 de 40)
C Tamaulipas (17 de 36)

D Zacatecas (12 de 24)
E SLP (12 de 25) 
F Morelos  (8 de 20) 

Fuente|Congresos estatales Cifras en números de diputados

OJALÁ los 
congresos 
locales nos 

ayuden, porque 
ya se aprobó en 
el Senado, ya se 
aprobó en la Cámara 
de Diputados, pero 
falta que se apruebe 
en los congresos 
locales, con la mitad 
más uno ya es refor-
ma constitucional”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México
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PAN busca atajar la 
enmienda a las FA 
desde los estados      

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

LA DIRIGENCIA NACIONAL del PAN y 
de los estados acordaron pedir a los legis-
ladores locales evitar que se prolongue la 
“fallida” estrategia de seguridad del Go-
bierno federal, a través de la extensión 
de las Fuerzas Armadas hasta 2028, pues 
va contra el mandato de miles de mexi-
canos. 

“Acción Nacional demostró su con-
gruencia, consistencia y amor por Mé-
xico, a diferencia de los diputados mo-
renistas y la mayoría de diputados del 
PRI, que al convertir la Guardia Nacional 
en militar y no civil como lo mandata la 
Constitución, sólo provocarán la regre-
sión de México a una dictadura igual que 
la que se vivía en los tiempos priistas”, 
destacó el dirigente nacional Marko Cor-
tés, luego de una reunión privada.

Por su parte, el dirigente nacional del 
PRD, Jesús Zambrano solicitó una ex-
plicación a los legisladores que votaron 
a favor de la extensión de las Fuerzas 
Armadas hasta 2028, pues consideró la 
iniciativa como un retroceso para la vida 
democrática del país. 

El perredista señaló que en asunto no 
hay medias tintas, porque se está a favor 
de la democracia o a favor de la dictadura, 
además, que no puede compartir el aval 
de una parte de legisladores perredistas, 
que con su voto están contribuyendo 
a abrirle el camino a la implantación de 
una dictadura en el país. 

DEFINEN 
la iniciativa 

como “dicta-
torial”; es una 
regresión a la 

vida democrá-
tica del país, 

afirman 

17
Entidades deben 
votar a favor para 

la aprobación de 
la reforma 

DIPUTADOS de 
Morena festejan, 
la aprobación del 
dictamen sobre la 
Guardia Nacional,  
el 12 de octubre.

Reprochan ONG voto a 
favor de “militarización”
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA PRESIDENTA de la organización 
Causa en Común, María Elena Morera, 
reprochó a los senadores que cambiaron 
su voto a favor de la militarización que, 
dijo, refuerza la personalidad autoritaria 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

Al participar en el informe de activida-
des legislativas del senador Emilio Álva-
rez Icaza, que se realizó en la Casona de 
Xicoténcatl, hizo un reconocimiento a 
los senadores que se mantuvieron firmes 
en su voto para rechazar que las tareas de 
las Fuerzas Armadas en materia de segu-
ridad se ampliaran hasta 2028. 

Y a los que cambiaron su voto a últi-
ma hora les manifestó: “Nos sentimos 
traicionados por los senadores que ha-
biendo rechazado la reforma 
unos días antes, terminaron 
por justificarla”. 

Dijo que teniendo la opor-
tunidad de impulsar una 
reforma al sistema de segu-
ridad pública, de colocar a la 

instituciones civiles por encima de las 
instituciones militares y de privilegiar 
la seguridad y la justicia en el centro y al 
servicio de la gente, optaron por respal-
dar la militarización. 

“Este militarismo que presenciamos 
tiene que ver con los incrementos presu-
puestales, no podemos dejar de pensar 
en todo lo que ha salido a través de las 
filtraciones de grupos criminales hasta 
casos en que incluso matan a personas e 
informan que ya las mataron y ellos leen, 
toman nota y callan”, expresó. 

Además, enfatizó que “la militariza-
ción y el militarismo se han 
convertido en la concreción 
pública de la personalidad 
autoritaria del presidente y 
por eso se regodea violando la 
Constitución en todo el tiem-
po y en todos los temas”. 

Es de carácter excepcional y provisional

Juez suspende decreto 
presidencial sobre GN 
• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

Organizaciones sociales y ciu-
dadanos consiguieron una 
suspensión provisional en 
tanto no se resuelva un juicio 

de amparo para que se declare “incons-
titucional” el decreto publicado por el 
Presidente de la República con el cual 
oficializó la adscripción de la Guardia 
Nacional (GN) al mando de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena).

Luego de interponer 53 amparos co-
lectivos en contra de este decreto publi-
cado el 9 de septiembre del 2022 en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF), el 
Juzgado Noveno del Décimo Sexto Cir-
cuito, radicado en Irapuato, Guanajuato, 
resolvió otorgar esta medida.

En el expediente con el número 
1161/2022, las autoridades del juzgado re-
visaron y determinaron esta suspensión, 
cuya medida es de carácter excepcional 
de manera provisional.

Las agrupaciones Fuerza Ciudadana, 
Uniendo Caminos México, Unión Cívica 
1 país, Firma Jurídica, AC&AC Asociados 
y Tojil Eek, en conjunto con varias orga-
nizaciones de la sociedad civil y diversos 
ciudadanos, iniciaron, desde septiembre 
y octubre, la interposición de 53 amparos 
colectivos en contra del decreto presi-
dencial sobre la Guardia Nacional.

En los amparos denunciaron viola-
ciones a sus garantías, a sus libertades, 
al derecho a la justicia, las facultades de 
investigación de los cuerpos policiacos 
y que ninguna autoridad militar puede 
ejercer más funciones que las estableci-
das en su disciplina, todas establecidas 
en la Constitución Política.

Dicha publicación establece que la 
Guardia Nacional quedará bajo el mando 
de la Sedena, que tendrá la facultad de 
proponer adecuaciones a la estructura 
orgánica de ese cuerpo de seguridad; 

ORGANIZACIONES SOCIALES interpusieron 53 ampa-
ros contra la reforma militar; el Juzgado Noveno del Décimo 
Sexto Circuito de Irapuato resolvió otorgar esta medida

expedir manuales de organización, de 
procedimientos y de servicios públicos; 
elaborar programas operativos y estrate-
gias, así como la distribución territorial 
de ese grupo.

Una de las modificaciones que se pu-
blicaron en el decreto fue en la fracción 
IV del artículo 29 de la Ley Orgánica de 
la Administración Pública Federal, en el 
cual se faculta a la Sedena el manejo del 
activo del Ejército y la Fuerza Aérea, y 

ejercer el control operativo y administra-
tivo de la Guardia Nacional, conforme a 
la Estrategia Nacional de Seguridad Pú-
blica.

A través de la organización Uniendo 
Caminos México, se informó sobre la ob-
tención de esta suspensión provisional 
y, en voz del resto de las organizaciones, 
recordó que estas acciones las han reali-
zado desde hace tiempo y están encami-
nadas a evitar la “militarización” del país.

LOS DIPUTADOS federales aprobaron las 
modificaciones constitucionales en materia de 
Guardia Nacional con 339 votos a favor, 155 en 
contra y 2 abstenciones.

NOS SENTIMOS traicionados por 
los senadores que habiendo recha-
zado la reforma unos días antes, 

terminaron por justificarla”

María Elena Morera
Presidenta de la organización Causa en Común

4
Mil 745 crímenes 

se han cometido en 
2022, señala Causa 

en Común

LA ORGANIZACIÓN Uniendo Caminos Mé-
xico señaló que lo correcto es que el Ejército 
pueda trabajar y colaborar con la seguridad, 
pero sin tener el mando de las operaciones.

  Fuerza  
Ciudadana 

  Uniendo  
Caminos México 

  Unión  
Cívica 1 país 

  Firma Jurídica 
  AC&AC  

Asociados  
  Tojil Eek

Agrupaciones que 
iniciaron, desde 
septiembre, la 
interposición 
de 53 amparos 
colectivos:

Amparos
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ASÍ SEA 
EL GO-
BIERNO, 

nos tenemos que 
sentar a dialogar (…)
en una democracia 
se dialoga con la 
oposición y la opo-
sición dialoga con el 
Gobierno”
Alejandro Moreno 
Cárdenas
Dirigente nacional 
del PRI
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Alistan coalición 
contra Morena 
en la CDMX
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL SENADOR Emilio Álvarez Icaza 
aseguró que para 2024 se conformarán 
una coalición opositora de tal magnitud 
en la Ciudad de México que sacarán del 
Gobierno de la capital a Morena.

Al presentar su informe legislativo, 
en la Casona de Xicoténcatl, recordó 
que después de las elecciones de 2021 
Morena es minoría en la capital.

Dijo que eso evidencia el voto de cas-
tigo de los “chilangos” hacia el Gobierno 
de Claudia Sheinbaum, donde criticó 
que tanto a la Jefa de Gobierno como a 
su secretario de Gobierno, Martí Batres, 
se les sale “el troglodita autoritario que 
llevan dentro” al querer castigar a la 
oposición que no votó por ellos.

Con invitados como Sandra Cuevas, 
alcaldesa en Cuauhtémoc, Álvarez Icaza 
apuntó que desde el Gobierno capitali-
no se dedican a socavar a las autorida-
des constitucionalmente electas y les 
crean o les inventan procesos jurídicos.

El senador del Grupo Plural acusó que 
utilizan los recursos públicos para con-
tratar bots para atacar a alcaldes de oposi-
ción o a las otras “corcholatas”, mientras 
que no son capaces de atender pendien-
tes como el Metro o la Línea 12, donde 
no hay verdaderos responsables: “No se 
pueden meter a la cárcel entre ellos por 
los pactos de impunidad”, señaló.

Indicó que “es absolutamente 
vergonzoso el Gobierno de Claudia 
Sheinbaum”, por lo que afirmó que “va-
mos a hacer una coalición de tal magni-
tud en la Ciudad que los vamos a sacar 
del ayuntamiento”.

Álvarez Icaza hizo una evaluación 
sobre la situación del país en diferentes 
rubros y explicó qué hay fallas en dife-
rentes materias y particularmente en 
materia de derechos humanos señaló 
que hay una profunda crisis.

“Hay alarmante profundización de la 
crisis de derechos humanos. Casi todos 
los indicadores en la materia están peor 
que cuando empezó este Gobierno. En 
cuatro años se rebasaron las cifras del 
número de homicidios dolosos de los 
gobiernos de Calderón y el de Peña”, 
expuso.

EL LEGISLA-
DOR del GPP 
asegura que 
después de los 
comicios de 
2021, el guinda 
es minoría; 
señala que en la 
capital “hay fa-
llas en derechos 
humanos”

EL SENADOR del Grupo Plural, durante su informe, ayer.

Así sea Gobierno, nos tenemos que sentar a dialogar, dice

Alito insiste que el PRI 
no trabaja con Morena
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El dirigente nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno Cárdenas, negó 
otra vez que su partido trabaje 
con Morena, luego de que el 

miércoles el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, sugirió que entre 
ambas fuerzas políticas existe un acuer-
do que “va más allá de una reforma cons-
titucional”.

En la sede nacional del PRI, Moreno 
Cárdenas respondió a las declaraciones 
del funcionario federal, al asegurar que 
“la coincidencia” en la postura de su par-
tido con la reforma para ampliar la actua-
ción de las Fuerzas Armadas en la segu-
ridad pública no significa un cambio de 
convicciones ni alianzas partidistas.

Respecto a las aseveraciones de Ló-
pez Hernández, de buscar un acuerdo 
para aprobar la Reforma Electoral, el 
priista señaló: “Para decirlo fuerte y cla-
ro: no estamos trabajando con Morena 
ninguna iniciativa de Reforma Electo-
ral… Vamos a contener cualquier inten-
to por alterar el orden y las reglas del 
juego democrático. El PRI jamás votará 
una reforma electoral que atente contra 
el INE, el Tribunal (Electoral del Poder 
Judicial de la Federación) o contra las 
reglas de participación y transparencia 
democrática”.

En conferencia de prensa, ante la 
insistencia de los reporteros sobre los 
acercamientos con la bancada morenis-
ta, Moreno Cárdenas respondió, en tono 
molesto, que en el Congreso de la Unión 
hay pláticas entre los coordinadores par-
lamentarios y que, en una democracia, 
las fuerzas políticas y el Gobierno deben 
construir acuerdos y consensos.

EL LÍDER nacional del tricolor asegura que “la coincidencia” 
de su partido con la reforma militar no significa una alianza 
con la 4T; advierte que el grupo no votará por la Electoral

INE atraviesa desafíos inéditos: Córdova
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL CONSEJERO presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdo-
va, aseguró que atraviesan por tiempos 
complejos y de desafíos inéditos.

Durante la entrega de reconocimientos 
al personal en retiro del órgano electoral, 
exhortó a quienes continúan como fun-
cionarios electorales a cuidar lo que es una 
obra colectiva. Y también llamó a aquellos 
que están en condición de retiro a fungir 
como “nuestros embajadores” para defen-
der la labor que se realiza en el instituto.

“Para nadie es un secreto que la demo-
cracia atraviesa por tiempos complejos, 
que la institución atraviesa desafíos inédi-

tos. En el INE sabemos que nuestra mayor 
fortaleza para enfrentar esos retos se en-
cuentra en las personas que lo conforman.

“En el talento, la dedicación y el com-
promiso que diariamente ponen en su tra-
bajo, aún a costa de sacrificar el descanso 
y las horas con la familia y con los seres 
queridos. Hay causas superiores, la que 
encarna el INE sin duda lo es”, manifestó.

Ayer, el INE y el Poder Legislativo tam-
bién dieron inicio a los trabajos para orga-
nizar el 12 Parlamento de las Niñas y los 
Niños de México.

El Grupo Coordinador Inte-
rinstitucional lo integra, junto 
al INE, la Cámara de Diputa-
dos, el Senado, la Secretaría de 
Educación Pública, la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos, el Sis-
tema Nacional de Protección de Niñas, Ni-
ños y Adolescentes y el Sistema Nacional 
para el Desarrollo Integral de la Familia.

El presidente de la Comisión de Ca-
pacitación Electoral y Educación Cívica 
del INE, Martín Faz Mora, explicó que 
este grupo será el encargado de definir 
las actividades y etapas para la presen-
te edición del Parlamento de las Niñas y 
los Niños de México: el contenido de la 
convocatoria, los lineamientos de parti-

cipación, así como la identidad 
gráfica, logística y procesos de 
seguimiento de cada etapa. 
“Este grupo tiene una respon-
sabilidad de seguir respetando 
la visión sobre los niños”, dijo.

“Así sea el Gobierno, nos tenemos 
que sentar a dialogar. No le vayan a decir 
a nadie, pero yo he visto que el diputa-
do (Santiago) Creel ha pedido audiencia 
(con el Presidente de la República) mu-
chas veces; no sé si ya se la dieron; eso he 
visto y pues está impulsando el diálogo, 
el construir por el país y no por eso van 
a criticarlo. Yo creo que es una posición 
para construir acuerdos y consensos; 
entonces, en una democracia se dialoga 
con la oposición y la oposición dialoga 
con el gobierno”, dijo.

Moreno Cárdenas acusó que, con las 
declaraciones hechas por el secretario de 
Gobernación, así como la lista de “presi-
denciables” que expuso ayer el jefe del 
Ejecutivo, Andrés Manuel López Obra-
dor, lo que busca el partido en el Gobier-
no es que no haya alianza, porque “sabe 
que la coalición es potente”.

A pesar de reconocer que no ha soste-
nido diálogo con los dirigentes del PAN y 
del PRD a raíz del resquebrajamiento de 
la coalición Va por México, insistió nue-

vamente en que se hagan “a un lado” las 
diferencias que hoy mantienen separada 
a dicha alianza.

No obstante, reiteró que el Revolu-
cionario Institucional no violó la mo-
ratoria constitucional que los tres par-
tidos acordaron en junio, como acusan 
sus antiguos aliados PAN y PRD, pues 
argumentó que el pacto sólo se refería a 
las reformas Eléctrica, Electoral y la de la 
Guardia Nacional, para impedir que ésta 
fuera adscrita a la Secretaría de la Defen-
sa Nacional (Sedena).

De paso, mencionó que cinco días des-
pués de anunciar esta moratoria, el PAN 
propuso cinco modificaciones constitu-
cionales y el PRD una, y que “el PRI no 
anunció una ruptura, porque es un par-
tido serio y entendemos que los partidos 
políticos tienen agenda legislativa”.

“Yo creo que hay que mostrar altura 
de miras y ser dirigentes de un país como 
el nuestro merece toda la responsabili-
dad y es hora y momento de que cons-
truyamos”, dijo.

ALEJANDRO 
Moreno (centro), 
en conferencia 
de prensa con 
priistas, ayer.

2
De junio del 
2024 serán las 
elecciones presi-
denciales y de 9 
gubernaturas

EL COORDINADOR del PRI en la Cámara 
baja, Rubén Moreira, aclaró el miércoles, que su 
bancada no tiene ningún acuerdo con Morena ni 
con el Gobierno para aprobar otras reformas.

EN LA JORNADA electoral que se realizará 
dentro de dos años, en México también se 
elegirán a 128 senadores, 500 diputados 
federales y 30 congresos locales.

32
Años tiene el Institu-
to Nacional Electoral, 

antes IFE
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Atinan a definirlo como un populista, pero a di-
ferencia de los gobiernos populistas de México y el 
mundo, el Gobierno de AMLO ha resultado ser, den-
tro de todo, fiscalmente responsable. Algunos se atre-
ven a definirlo como autócrata, pero a pesar de que la 
oposición está flaca, ha alcanzado algunas victorias 
significativas, siendo la más importante en la Ciudad 
de México. Mientras que la oposición intenta lavar sus 
pecados y atribuir sus defectos al Gobierno en turno, 
el Presidente no pierde una sola oportunidad para 
recordarle a la oposición que siguen representando a 
los viejos partidos, tradicionales y corruptos de antes. 

En la conferencia matutina de este jueves, el Presi-
dente tuvo la gran puntada de publicar una lista de los 
42 precandidatos del bloque conservador a la Presi-
dencia de la República en 2024. El Presidente se tomó 
unos minutos para destapar los nombres, uno por uno, 
y dar contexto sobre algunos de estos personajes. En 
la lista figuraban personajes de todos los ámbitos, in-
fluencers, opinólogos, políticos, empresarios. No dejó 
pasar la oportunidad de hacer recargones en contra de 
sus más acérrimos críticos y tampoco desaprovechó el 
echar flores a Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, 
y a Mauricio Vila, gobernador de Yucatán. Fue un gran 
momento en el que el Presidente incluso aprovechó 
para decir que el candidato que resultará ganador de 
la candidatura será elegido por dedazo.

Este momento revela la enorme confianza que 
tiene el Presidente con relación a su sucesión pre-
sidencial. Se atreve a ventilar nombres de quienes 
competirán contra su partido en 2024, como si fue-
ran equipos de futbol con los que se enfrentará en la 
liga amateur de los domingos. Después de utilizar 
su tribuna para destapar y hablar de su sucesión con 
los candidatos de su propio partido, ahora le arranca 
la palabra a la oposición para nombrar a quienes le 
competirán a sus gallos. No sólo eso, hábilmente se-
ñala que si bien ésta es la lista de candidatos de oposi-
ción, el dedazo del candidato no vendrá de su partido, 
como se le ha venido señalando en los últimos meses, 
sino de la oposición. 

No es casualidad que a dos años de que se lleven 
las elecciones presidenciales, estamos ya hablando 
de su sucesión. Así como siempre es un buen tema 
de conversación especular sobre el que creemos será 
el próximo ganador del Mundial, siempre es taquille-
ro pronosticar cómo será la pelea por el Ejecutivo y 
quién resultará ganador. El Presidente, hábilmente 
y con humor, habla del futuro cada vez que puede, 
para evitar mancharse con el presente. 

Muchas personas asemejan la 
Presidencia de López Obra-

dor y a su partido, Morena, como 
una reivindicación del PRI de an-
taño. Sin embargo, a 4 años de su 
Gobierno y del fenómeno AMLO, 
la academia y la opinión pública no 
han logrado definir el tipo de polí-
tico y movimiento que encabeza el 
Presidente. 

FRENTE AL VÉRTIGO

Al final pide incluir al exgobernador Cabeza de Vaca

“Destapa” AMLO a 43 
candidatos de oposición
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador presentó una lista 
de 42 precandidatos a la Presi-
dencia de la República por parte 

del bloque opositor, aunque al final pidió 
integrar al exgobernador de Tamaulipas 
Francisco García Cabeza de Vaca, con lo 
que suman 43 personas que, según él, han 
manifestado su intención de ser candida-
tos o los medios de comunicación los han 
señalado como posibles aspirantes.

La lista incluye a periodistas como Car-
los Loret y Pedro Ferriz, al influencer Chu-
mel Torres, al presidente del INE, Lorenzo 
Córdova, y el coordinador del PRI en el Se-
nado, Miguel Osorio Chong.

Aunque él mismo puso en duda mu-
chos de los nombres que se incluyeron 
en el listado, lo convalidó y dijo, en tono 
sarcástico, que la oposición tendrá muy 
complicada la elección de su abanderado.

“Luis Donaldo Colosio, Margarita Za-
vala, Marko Cortés, Marko Cortés es el del 
PAN; Maru Campos, es gobernadora de 
Chihuahua; Mauricio Kuri, él no creo. ¿Sí 
lo ha manifestado? Mauricio Vila, sí, es de 
Yucatán. Son muy buenas personas los 
dos, Mauricio Kuri y Mauricio Vila; Miguel 
Ángel Mancera, Osorio Chong. ¿Él tam-
bién?”, cuestionó a Jesús Ramírez Cuevas, 
su vocero y autor de esta lista.

Más adelante, dijo que el listado in-
cluye a Patricia Mercado, la senadora de 
Movimiento Ciudadano a la que señaló 
de coludirse con sus opositores para que 
no ganara los comicios del 2006.

“¿Patricia Mercado? ¿Sí? Pues, pue-
de ser porque ella les ayudó en el 2006, 
cuando el fraude. Ustedes saben que, para 
quitarnos votos de mujeres feministas, la 
impulsaron a ella y sacó como un millón 
de votos y la diferencia formal, entre co-
millas, fueron 240 mil votos por los que 
supuestamente ganó Calderón, y ella se 
llevó como un millón”, expuso.

Ante la insistencia de una reportera, 

incluyó al exgobernador García Cabeza 
de Vaca. “No puede, está prófugo”, dijo un 
asistente a las conferencias, que se sienta 
entre los reporteros, a lo que el mandata-
rio respondió: “Sí, pero todavía no se sabe 
si es culpable o no, o sea, es presunto”.

Reconoció que son “muchos” y la opo-
sición tendrá que ponerse de acuerdo 
para elegir a su representante. Sin embar-
go, consideró que “los machuchones” del 
sector empresarial, los líderes de este sec-
tor, serán quienes hagan el “destape” del 
candidato de la oposición a la Presidencia, 
pues en el pasado siempre han sido ellos 

quienes imponen a los abanderados de la 
derecha en el llamado “dedazo o destape”.

“Ah, el dedazo; pues ahí falta quiénes 
van a dar el dedazo, sí, pues tiene que 
ser los machuchones, los de mero arriba. 
Claudio es uno, que representa, también, 
¿no?, a los de arriba”, dijo el Presidente.

En el caso de Morena, resaltó la labor 
que realizan tanto la Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
como el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, y el canciller Marcelo 
Ebrard, quienes, dijo, son funcionarios de 
primera y muy dedicados a sus labores.

EL PRESIDENTE López Obrador, ayer, al 
mostrar la lista de aspirantes durante su 
conferencia matutina.

LA LISTA INCLUYE a Carlos Loret, Pedro Ferriz, Chumel To-
rres, Lorenzo Córdova, Mauricio Kuri y Mauricio Vila; mediante 
“dedazo”, empresarios destaparán a su abanderado, señala
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LORENZO CÓRDOVA recordó que constitucio-
nalmente está inhabilitado para ser candidato; 
Chumel Torres dijo que sí buscaba ser candidato 
presidencial, pero de Morena.

AH, EL DEDAZO; 
pues ahí falta quiénes van a dar el dedazo, sí, 

pues tiene que ser los machuchones, 
los de mero arriba. 

Claudio es uno, que representa, también, ¿no?, 
a los de arriba”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Listado es un distractor,
responden senadores
• Por Magali Juárez y Jorge Butrón 

 
SENADORES de oposición señalaron 
que la inclusión en la lista de precandi-
datos presidenciales del “bloque conser-
vador” representa un distractor más del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
para desviar la atención del fracaso de su 
gobierno y de los problemas del país. 

La panista Xóchitl Gálvez le sugirió al 
mandatario federal que en lugar de de-
dicarse a “destapar” a precandidatos de 
fuerzas políticas ajenas a la suya, mejor 
se dedique a gobernar el país, porque dijo 
que ese sí es su trabajo. 

Aclaró que no tiene intención de ser 
candidata a la Presidencia, ya que sus as-
piraciones políticas son las de competir 
por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México en los comicios de 2024. 

“Claro que es un distractor, porque ya 
no sabe qué decir ante tanto 
fracaso. Qué flojera que un Pre-
sidente se dedique a hacer una 
lista de personas que ni siquie-
ra hemos dicho que queremos 
ser candidatos”, dijo.  

Gustavo Madero, del Grupo Plural, 
también mencionado, condenó que el 
Ejecutivo federal se entrometa en estos 
asuntos para tratar de distraer la agenda 
pública y su fracaso de Gobierno. 

“Destapando ‘corcholatas’ que no le 
corresponden, metiéndose en cosas que 
no son de su incumbencia y actuando 
como un provocador. Yo siento que no es 
lo que le corresponde a un Presidente de 
la República”, expresó el exdirigente del 
PAN, quien rechazó estar interesado en la 
candidatura presidencial.  

Dante Delgado, senador de Movimien-
to Ciudadano, se limitó a señalar que no 
hay que hacerle caso a López Obrador, 
mientras que la también senadora eme-
cista, Patricia Mercado, aclaró que ella tie-
ne una agenda de trabajo muy específica. 

El dirigente nacional del PAN, Marko 
Cortés, pidió al Presidente aclarar la red de 

corrupción ventilada a través 
de los documentos filtrados 
por el grupo de hackers Guaca-
maya, así como las declaracio-
nes y acusaciones que se hacen 
en el libro El rey del cash.  

17
De los mencionados  
sí han manifestado su 
interés en participar
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DIPUTADOS de la 
4T y la oposición se 
confrontaron el 17 
de abril, durante la 
votación de la Eléc-
trica.

AMLO dice sentirse satisfecho con lo logrado

Sepulta posibilidad de 
nueva Reforma Eléctrica
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que ya 
no presentará ninguna inicia-
tiva de reforma constitucional 

en materia eléctrica, pues se siente sa-
tisfecho con la decisión judicial que da 
preponderancia a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE).

“Nosotros propusimos la Eléctrica, 
ésta que tiene que ver con la Guardia 
Nacional y la electoral. O sea, la eléctrica 
como está y como la terminó de definir 
la Corte, el Poder Judicial, creo que es su-
ficiente, porque se considera un fraude 
legal el autoabasto, que era una simu-
lación, que dañaba mucho”, señaló en 
conferencia de prensa.

A pesar de que López Obrador se ha-
bía propuesto que la Cuarta Transfor-
mación incluyera un Congreso consti-
tuyente, igual que en las anteriores tres 
transformaciones: la Independencia, la 
Reforma y la Revolución, reconoció que 
no pudo lograrlo.

“Cuando nosotros llegamos y habla-
mos de la Cuarta Transformación, sí 
pensamos, analizamos la posibilidad de 
una Constitución nueva, pero también 
sopesamos de que iba a ser muy compli-
cado y que íbamos a perder mucho tiem-
po, que teníamos que buscar cambiar lo 
esencial”, señaló.

Entre los asuntos que considera esen-
ciales se encuentra la industria eléctrica, 
pues incluso en Estados Unidos hubo la 
preocupación por el cambio legal, pero 
ahora está superado, dijo.

“Se pensó que eso era violatorio del 
tratado; ya se demostró que no es así. Y 
no es la intención del Gobierno de Esta-
dos Unidos, me lo expresaron, cambiar 
nuestras leyes, porque se llegó a pensar, 
no sé si se acuerdan, de que decían que 
iban a echar abajo la Reforma Eléctrica 
y nosotros no lo aceptamos, y ellos nos 
mandaron a decir, incluso creo que lo 
tengo hasta por escrito, de que no tie-
nen la intención de que modifiquemos 
nuestras leyes”, afirmó.

Consideró que la reforma a la Guar-
dia Nacional también es relevante, pues 
permitirá consolidar a este cuerpo de 
seguridad en la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena).

Y la reforma en materia electoral se 
convertirá en su última batalla para im-
plantar el cambio que se propuso.

“Viene la Reforma Electoral, porque 
es un muy importante para que ya se 
destierre el fraude, que ya quede como 
anécdota y que los jóvenes ya no ten-
gan que padecer de estas imposiciones, 
como lo del tapado, todo esto que es par-
te de la picaresca de la política mexica-

na, entre otras cosas. Pero son métodos 
antidemocráticos de siglos, que se desa-
parezcan y que no estemos hablando de 
fraude”, indicó.

López Obrador dijo que en el pasado 
era necesario imponer candados porque 
el fraude era recurrente en cada elección, 
como no ocurre en países democrática-
mente maduros.

“Hay lugares, países en donde no les 
pasa por la cabeza el que vaya a haber 
fraude en una elección. ¿Ustedes creen 
que en Costa Rica van a estar pensando 
en que hay que cuidar las casillas para 

que no vaya a haber fraude? Acaba de ha-
ber elecciones en Brasil, o las elecciones 
que hubo en Colombia, o las elecciones 
de Chile. ¿Escucharon ustedes algo so-
bre fraude? No. Este era un asunto que 
nos avergonzaba, era casi sinónimo de 
México, de su política de siempre”, re-
conoció.

Insistió en que también deben resol-
ver asuntos como las resoluciones judi-
ciales, que son legales, pero no siempre 
son justas; “hay que hacer valer la demo-
cracia como forma de vida y como siste-
ma político”, demandó el Presidente.

Pide para apoyos sociales 
los recursos incautados 
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL GOBIERNO cuenta con finanzas 
públicas sanas y no está buscando finan-
ciarse a cualquier costo, lo que busca es 
que los recursos obtenidos por la nueva 
ley para que los saldos en cuentas banca-
rias inactivas pasen a poder del gobierno 
se destinen a financiar programas socia-
les, aclaró el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“Como todavía tiene que ir al Senado, 
hay tiempo, porque parece que lo confis-
cado en el caso de delitos, un porcentaje 
es para la federación y otro porcentaje 
para los estados y para seguridad públi-
ca; yo diría: No, que sea para personas 
con discapacidad, que sea para adultos 
mayores, que sea para la salud”, manifes-
tó el primer mandatario.

En respuesta a quienes criticaron la 
medida argumentando que el Gobierno 
se encontraba sin fondos para 
enfrentar sus responsabilida-
des, respondió: “yo le puedo 
decir al pueblo de México que 
nosotros tenemos finanzas 
públicas sanas. No es para pre-

sumir, pero tenemos en caja hoy medio 
billón de pesos. No es que estemos des-
esperados, no”.

En conferencia, advirtió que detrás de 
estas críticas a la iniciativa pueden estar 
los banqueros que ven como se les esca-
pa una importante cantidad de recursos, 
pero les aclaró que la propuesta no es de 
la presidencia sino del legislativo.

“El propósito es siempre, siempre 
afectarnos, no dudo —también advierto, 
porque ya llevo algún tiempo en esto— 
que haya intereses de los bancos, porque 
hay mucho dinero que va quedando en 
los bancos y cuando menos lo hacen 
sudar a ese dinero que ya no reclama na-
die”, sostuvo.

En su oportunidad, el subsecretario de 
Seguridad Pública de la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana (SSSPC), 
Ricardo Mejía Berdeja, explicó que la ma-
yoría de los recursos provienen de activi-
dades ilícitas, como la extorsión.

“No hay ahorita un monto 
específico, pero yo podría se-
ñalar en un dato preliminar 
que solamente en temas de ex-
torsión hay alrededor de 14 mil 
millones de pesos”, reveló.

Monreal urge a 
acelerar ley de 

ciberseguridad
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la Junta de Coordi-
nación Política (Jucopo) en el Senado de la 
República, Ricardo Monreal Ávila, urgió a 
los legisladores a acelerar los trabajos para 
concretar en este periodo ordinario de se-
siones la Ley General de Ciberseguridad. 

Reiteró que se debe establecer y distri-
buir debidamente las competencias y ba-
ses de coordinación entre la Federación, 
los estados y municipios en esa materia 
antes de que concluya el actual periodo 
ordinario de sesiones.

Subrayó que este tema es de la mayor 
relevancia para la estabilidad del país, 
pues tiene que ver con la protección de 
datos e información clasificada como de 
seguridad nacional, que se encuentra res-
guardada por instituciones que son esen-
ciales para la soberanía.

El también coordinador de Morena en 
la Cámara alta mencionó que en el primer 
trimestre de 2022, en México se registra-
ron 80 mil millones de intentos de cibera-
taques, que representan más de la mitad 
de los que se dieron durante todo 2021, 
cuando se detectaron 156 mil millones 
de intentos para sustraer información de 
manera ilegal.

Dijo que, de acuerdo con datos de la 
Dirección General Científica de la Guar-
dia Nacional, de 2020 a abril del 2022, 
esta dependencia atendió 34 mil reportes 
ciudadanos en materia de ciberseguridad, 
principalmente relacionados con secues-
tros de datos bancarios, institucionales y 
personales.

Por ello, subrayó que es necesario forta-
lecer el marco jurídico en el país, y refirió 
que que el cibercrimen genera pérdidas a 
la industria y a los consumidores de entre 
tres mil y cinco mil millones de dólares 
anuales, lo que afecta el comercio electró-
nico y merma la confianza de la población 
en los sistemas digitales.

“Esta delicada realidad que vive la hu-
manidad en la era del Internet, nos obliga 
a los legisladores a mejorar los marcos 
legales, a fin de velar por la seguridad y 
protección de la información, tanto de las 
dependencias públicas como de las perso-
nas y las empresas”, remarcó.

EL PRESIDENTE de la Jucopo, Ricardo Monreal (centro), el 
martes, en un foro sobre seguridad informática.EL PRESIDENTE refiere que la decisión de la Suprema Corte 

da preponderancia a la CFE y termina con la simulación del au-
toabasto; en EU hubo preocupación, pero ya se superó, asegura

EL MIÉRCOLES, el subsecretario de la oficina 
de asuntos del Hemisferio Occidental de Estados 
Unidos manifestó la preocupación de ese país por 
el hackeo sufrido por la Sedena en días pasados. 

EL LÍDER  
de senadores 

de Morena 
plantea sa-

carla antes de 
que concluya 

el actual perio-
do; es de vital 
importancia, 

afirma

80
Mil millones 

de intentos de 
ciberataques registrados 

en el primer trimestre 

14
MMDP en cuentas 

ligadas a la extorsión,  
calcula la SSPC
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LA SCJN levantó el aplazamiento que, desde 
hace ocho meses, impedía la resolución final de 
más de 200 amparos de empresas que impug-
naron la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica.
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Destaca entrega de 719 millones de entregas al 6 de octubre

ONU premia a UNOPS 
por compras en México

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La compra de medicamentos 
e insumos médicos acordada 
entre el Instituto de Salud para 
el Bienestar (Insabi) y la Ofici-

na de las Naciones Unidas de Servicios 
para Proyectos (UNOPS) fue reconocida 
como el “mejor proyecto de compras” de 
la ONU en el mundo para el 2022, en me-
dio de las quejas que hay en el país sobre 
incumplimiento y críticas que el plan ha 
recibido recientemente.

El galardón fue concedido por la Red 
de Adquisiciones del Comité de Alto Ni-
vel sobre Gestión, que es la máxima auto-
ridad de la ONU en la materia.

“Esta iniciativa de compra pública ha 
sido reconocida con el primer lugar por 
su excelencia en adquisiciones debido a 
su impacto, sostenibilidad, implementa-
ción a tiempo, beneficios demostrados 
mediante indicadores, mejores prácticas, 
valor agregado a favor del medio ambien-
te, relevancia en la vida de las personas, y 
aportes para alcanzar los Objetivos de la 
Agenda de Desarrollo Sostenible 2030”, 
señaló la UNOPS en un comunicado.

Tras el anuncio, la UNOPS aprovechó 
para señalar que sólo es responsable del 
28 por ciento del gasto total del sistema 
de salud mexicano para la compra de me-
dicamentos e insumos.

Sostuvo que el 99 por ciento de las cla-
ves contratadas por la UNOPS ha sido en-
tregado puntualmente a los almacenes 
que ha designado el Insabi y aseveró que 
el 96 por ciento de pagos a proveedores 
ha sido en tiempo.

EL PROYECTO ha fortaleci-
do el sistema de salud nacio-
nal, señala en un comunica-
do; se promueve el bienestar 
de la población rumbo a los 
objetivos de agenda 2030

Inaugura gobernador Casa Corea en Guanajuato

Guerrero reitera
prioridad de NNA 

en política pública

Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Guanajuato, Die-
go Sinhue Rodríguez Vallejo, participó 
en la ceremonia de apertura de la Casa 
Corea, en el marco de la edición 50 del 
Festival Internacional 
Cervantino (FIC). 

“Quiero felicitar al 
Gobierno de la Repú-
blica de Corea, a su 
embajada y a todo su 
equipo de trabajo, por 
el extraordinario montaje que han hecho 
de la Casa Corea. En especial, al Ministro 
de Cultura, Deporte y Turismo, Park Bo-
gyoon; y al Embajador Suh Jeong-in, por 
cada magnífico detalle que han puesto 
en este recinto”, expresó.

Además de difundir la cultura y la 

Redacción • La Razón

“QUE SEAN LAS NIÑAS, los niños, los 
adolescentes (NNA) el centro de toda po-
lítica pública, como sujetos de derechos y 
como prioridad”, señaló la gobernadora 
de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, du-
rante la inauguración de la 35 Asamblea 
General de la Red Mexicana de Ciudades 
Amigas de la Niñez (RMCAN) Municipal-
MENTE Mapeando la Salud Mental de 
la Niñez Mexicana, en donde reiteró su 
compromiso y convicción para garantizar 
el desarrollo, integridad, bienestar y la sal-
vaguarda de los derechos de este sector, 
con una visión integral.

Ante el representante del Fondo de las 
Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), 
Luis Fernando Carrera Castro, la manda-
taria estatal se refirió a todo el trabajo que 
se ha impulsado en la entidad para ofre-
cer mejores condiciones de vida a la niñez 
guerrerense, con espacios seguros, libres 
de violencia y con la posibilidad de gene-
rar un verdadero desarrollo.

Salgado Pineda celebró que, por prime-
ra ocasión, 57 municipios de Guerrero son 
parte de este esfuerzo para encontrar so-
luciones compartidas, que surgen desde 
lo local, con una visión integradora, que 
permite ofrecer mejores políticas para el 
cuidado y protección de las infancias. 

Por ello, la mandataria estatal puntua-
lizó, se han puesto en marcha estrategias 
precisas que se enfocan en promover 
una cultura de protección de este sector 
poblaciones y la eliminación de prácticas 
que vulneran sus derechos, a través de ac-
ciones como la reinstalación del Sistema 
Integral de Protección Integral de Niñas, 
Niños y Adolescentes y la reinstalación en 
su totalidad de todos los organismos mu-
nicipales que atienden este tema; la erra-
dicación de los matrimonios forzados de 
menores y la eliminación de la violencia, 
entre otros.

“Ni un paso atrás en la protección de ni-
ñas y adolescentes; vamos a erradicar los 
matrimonios forzados”, enfatizó.

Pidió a todos los que colaboran en esta 
acción conjunta seguir estrechando lazos 
de colaboración para que estos espacios 
se sigan replicando, así como políticas y 
estrategias compartidas para continuar 
trabajando desde las comunidades, para 
fomentar una nueva visión enfocada en la 
protección efectiva de los derechos.

DESTACA 
gobernadora 
espacios se-

guros y libres 
de violencia; 
celebra que 

57 municipios 
del estado son 

parte de la 
iniciativa 

EL GOBERNADOR Diego Sinhue Rodrí-
guez durante la apertura del recinto, ayer.

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, 
en la 35 Asamblea General de la RMCAN, Zihuatanejo, ayer.

UNOPS entrega medicamentos e insumos y dispositivos médi-
cos comprados en conjunto con el INSABI; imagen de archivo. 
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EL REPRESENTANTE de Unicef, Luis Fernan-
do Carrera Castro, reconoció el esfuerzo del go-
bierno guerrerense y aseguró que es urgente 
transformar la vida de los NNA en el estado.

forma de vida que tienen en Corea, este 
espacio hará que los visitantes se sientan 
como en un viaje hasta esas tierras y co-
nozcan más de su hermoso país, dijo el 
gobernador.

Este será el punto de encuentro con 
México y con el mundo, con motivo de 

su participación en la edición 50 del 
Festival Internacional Cervantino, como 
país invitado de honor, señaló.

     Rodríguez Vallejo comentó que 
durante estos 19 días, los visitantes po-
drán disfrutar las expresiones artísticas 
y culturales más importantes de Corea. 
Alrededor de 50 actividades de artes vi-
suales, escénicas y ciclo de cine, alinea-
das al lema: “Pasado y Futuro, Tradición 
y Modernidad, Oriente y Occidente...”

    Dijo que la Casa Corea, es una es-
pacio pensado y diseñado para admirar 
y gozar la belleza y colores de ese país, 
a través de dos exposiciones: El Hanji 
(papel tradicional) y la Boda tradicional 
de Corea. Además, quienes visiten este 
lugar podrán experimentar la música, 
la rica gastronomía coreana y sus juegos 
tradicionales.

El ahorro generado para el Gobierno 
de México, a partir de estas compras, fue 
calculado por la instancia de la ONU en 
10 mil millones de pesos.

“Es significativamente superior a los 
costos de operación de UNOPS, quien  
no persigue ningún lucro en el desarro-
llo de sus actividades. La contribución 
para los servicios de UNOPS corres-

ponde sólo a sus costos de operación”, 
sostuvo.

Luego de que el titular del Insabi, Juan 
Antonio Ferrer, anunció hace unos días 
el fin del acuerdo con la UNOPS, al com-
parecer en la Cámara de Diputados, orga-
nizaciones y legisladores demandaron la 
rendición de cuentas.

Acusaron que las autoridades mexi-
canas y el propio organismo no han sido 
transparentes para explicar con puntuali-
dad cuánto dinero se ha invertido no sólo 
en la compra consolidada de los insumos 
y fármacos, sino también en cuanto a co-
bros por operación y otros componentes 
que ambos entes firmaron en el acuerdo 
del 2020.

En ese contexto, legisladores y exper-
tos han criticado la política gubernamen-
tal de abasto de medicamentos que se ha 
llevado a cabo en los últimos años, pues 
originó un fuerte desabasto en casi todas 
las claves, lo que afecta directamente a la 
población.

Este rezago en la entrega de insumos 
médicos se observa desde finales de 
2021, señalaron los especialistas.

ESTA ACCIÓN 
es parte de 

una estrategia 
integral, que no 
iniciamos hace 

una semana, esta 
estrategia la ini-
ciamos desde el 

primer momento 
en que tomamos 

protesta”

Evelyn Salgado 
Pineda

Gobernadora  
de Guerrero

60
Años cumplen 
las relaciones 
bilaterales entre 
México y Corea

256 
Insumos y 
dispositivos 
médicos

  Abastecimiento continuo de enero  
a diciembre de 2022

  Competencia abierta y desconcentra-
ción del mercado

  Compromiso con la transparencia  
y la rendición de cuentas

  100% de las empresas pasan por  
una rigurosa revisión

  719 millones de piezas entregadas 
hasta el 6 de octubre de 2022

COMPROMISOS

Resultados UNOPS para la compra de 
medicamentos e insumos médicos:

Claves*
 adjudicadas  
para abastecer  
el segundo 
semestre de 2022:

*Clave se refiere a la clave única 
con la que se identifica a cada uno 
de los medicamentos y material 
de curación.

569
 Claves

313 
medicamentos
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Jueza desecha procedimiento 

Niegan amparo a Zerón 
contra orden de captura
• Por Manuel Velázquez
manuel.velazquez@razon.com.mx

Una jueza federal dejó sin efecto 
un juicio de amparo que pro-
movió el extitular de la Agencia 
de Investigación Criminal de la 

extinta Procuraduría General de la Repú-
blica (PGR), Tomás Zerón de Lucio, contra 
una segunda orden de aprehensión libra-
da en su contra por el caso Ayotzinapa.

La titular del Juzgado Octavo de Dis-
trito de Amparo en Materia Penal, Luz 
María Ortega Tlapa, sobreseyó fuera de 
audiencia la demanda de garantías, por 
improcedente como la había promovido 
Zerón de Lucio.

El 23 de abril del 2021, la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR) obtuvo esa 
orden de aprehensión, la cual fue libra-
da por un juez de Control del Centro 
de Justicia Penal Federal con sede en el 
Reclusorio Sur, contra Tomás Zerón, por 
su presunta responsabilidad en el delito 
de tortura en contra de Felipe Rodríguez 
Salgado, alias El Cepillo.

De acuerdo con las acusaciones, el 
exfuncionario de la PGR cometió el de-
lito de tortura durante un interrogato-
rio en el 2015, donde Felipe Rodríguez 
Salgado fue amenazado de muerte para 
que cooperara con las indagatorias sobre 
la desaparición de los 43 estudiantes de 
la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, 
Guerrero.

La FGR reiteró en la acusación que 
dicha presión fue para que Rodríguez 
Salgado declarara para poder justificar 
los hechos registrados en la denominada 
verdad histórica presentada por las auto-
ridades de la procuraduría.

EXTITULAR de la PGR solicitó protección contra manda-
miento judicial por tortura en el caso Iguala; también es acusa-
do por desaparición forzada y coalición de servidores públicos

Modernizan SLP con puente atirantado
Redacción • La Razón

EL PROCESO de modernización y trans-
formación de San Luis Potosí se fortale-
ce, luego de que ayer el gobernador del 
estado, Ricardo Gallardo Cardona, ini-
ció la construcción del Puente Superior 
Vehicular Atirantado sobre carretera a 
Rioverde, de avenida Cactus a Ignacio 
Zaragoza, en Soledad de Graciano Sán-
chez, con una inversión cercana a los 390 
millones de pesos, que beneficiará a 250 
mil usuarios y que fortalecerá la movili-
dad de la zona.

Ante cientos de vecinos y colonos, el 
jefe del Ejecutivo estatal, anunció que 
“para Soledad el cambio será verdade-
ro, tras años de permanecer en el olvido 
gracias a la omisión de administraciones 
estatales anteriores”. Por ello, anunció 

que se aumentará de 700 a mil millones 
de pesos el presupuesto para consolidar 
diversos proyectos de infraestructura 
que encaminen a este municipio a la 
modernidad.

El gobernador potosino llamó a las y 
los soledenses a ponerse de acuerdo para 

que este tramo deje de conocerse como 
carretera a Rioverde y se convierta en un 
bulevar con un nuevo nombre.

“Eso es lo que queremos, que sus ca-
sas sean las que suban de precio y no las 
de los demás, este puente es reflejo del 
nuevo Gobierno, de dar modernidad 
donde no lo había, capacidad de gestión 
donde no la había, pero sobre todo ganas 
de trabajar y de cambiar a San Luis Poto-
sí, habíamos hecho un compromiso de 
darle a Soledad 300 a 800 millones en 
este año, pero hoy vengo a cambiar ese 
compromiso y subirlo a mil millones por-
que ustedes lo necesitan”, expresó.

El señor Mariano Torres, vecino de 
Hacienda los Morales, agradeció al go-
bernador Ricardo Gallardo por el “enor-
me apoyo a la zona oriente, que por años 
necesitaba de la intervención”. 

En julio del 2020 se difundió un video 
en el que aparecen varias personas, entre 
ellas Tomás Zerón, efectuando un inte-
rrogatorio, en el que se muestra en con-
diciones de tortura a Felipe Rodríguez 
Salgado, supuesto integrante del grupo 
criminal Guerreros Unidos, dentro de las 
instalaciones de la PGR, para confesar su 
participación en la agresión cometida 
contra los estudiantes.

Luego de conocer esta nueva orden 
de aprehensión, el 7 de octubre de este 
año, el exfuncionario de la PGR solicitó la 
protección de la justicia contra el manda-
miento judicial librado dentro de la causa 
penal 148/2021, hecha el 23 de abril del 
año 2021, por su presunta responsabili-
dad en el delito de tortura.

Hace dos años, Tomás Zerón fue ubi-
cado en Israel, cuyo país no mantiene 
con el Gobierno de México un tratado de 
extradición para que éste responda por 
las acusaciones que hay en su contra.

Por lo tanto, la Fiscalía consideró que 
uno de los objetivos prioritarios de la in-
vestigación es poder extraditarlo, ya que, 
señaló, fue quien manipuló los indicios 
para el encubrimiento de los hechos y 
participó en sesiones de tortura a deteni-
dos en relación con los sucesos.

La primera orden de aprehensión gira-
da en contra de Tomás Zerón fue en mar-
zo del 2020, por parte del juez de Control 
del Centro de Justicia Penal Federal del 
Reclusorio Oriente, por los delitos de des-
aparición forzada de personas y coalición 
de servidores públicos, en el mismo caso 
Ayotzinapa.

En la actualidad, las causas penales 
en contra de Tomás Zerón de Lucio rela-
cionados con este asunto y que perma-
necen vigentes son: delitos de tortura, 
desaparición forzada de personas y 
coalición de servidores públicos; mis-
mas que se encuentran en el Reclusorio 
Oriente y una en el Sur.

EL GOBERNADOR de SLP (centro), 
durante el arranque de la obra, ayer.

TOMÁS ZERÓN 
de Lucio, en ima-
gen de archivo.

PRESUNTOS estudiantes de la Normal Rural 
Isidro Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, vanda-
lizaron, en septiembre, las instalaciones de la 
Embajada de Israel en la Ciudad de México.

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

LA SITUACIÓN DE LAS  
MASCOTAS ANTE EL DIVORCIO

México, desde 1978, suscribió la Declaración Universal de 
los Derechos de los Animales, la cual fue establecida por 
la Organización de las Naciones Unidas, y señala en su ar-
tículo Sexto: “A).- Todo animal que el hombre haya esco-
gido como compañero tiene derecho a la duración de su 
vida conforme a su longevidad natural. B).- El abandono 
de un animal es un acto cruel y degradante.” Por ello de-
beríamos tener leyes que hagan respetar estos principios 
elementales.

En la Ciudad de México, tenemos la Ley de Protección 
a los Animales, la cual define en su artículo Tercero, frac-
ción XXX  a las mascotas como: “Ejemplar de una especie 
doméstica o silvestre utilizada como compañía y recrea-
ción para el ser humano.” La propia ley señala también los 
derechos y obligaciones de los habitantes de la CDMX con 
respecto a los animales, entre sus disposiciones establece 
que todos los dueños deben pasear a sus perros al salir a la 
calle con una correa, esta disposición como muchas más 
no se conocen y además no se cumplen.

Uno de los problemas al que se enfrentan las mascotas 
sucede en los divorcios, al presentarse la cuestión de quién 
de los cónyuges se quedará con la mascota, lo cual puede 
generar una batalla legal, y hay pocos fundamentos para 
resolverse; no obstante, de acuerdo a las disposiciones ge-
nerales del Código Civil, se tiene que acreditar en primer 
lugar quién es el dueño del animal, y lo será quien demues-
tre su propiedad, lo cual muchas veces es muy difícil de 
acreditarlo, pues no hay comprobante del pago o en mu-
chos otros casos se adquirió en donación; en estos casos 
operan los testigos que deberán declarar que les consta 
quién es el dueño y con base en ello el Juez debe resolver 
en favor de quien acreditó la propiedad.

En los divorcios se debe contemplar en la repartición 
de los bienes, incluidas las mascotas, el régimen patrimo-
nial, en caso de estar casados por separación de bienes el 
dueño de la mascota conservará su propiedad, en caso de 
estar casado por sociedad conyugal, la mascota será de 
ambos divorciantes, en este último caso, puede ser una 
solución que uno de ellos ceda sus derechos al otro, y así 
pase la propiedad total de la mascota a una sola persona; 
en caso de que nadie ceda, la propiedad será de ambos, y 
en este caso el juez debe de resolver, al igual que con los 
hijos, un régimen de convivencia con la mascota, lo cual 
seguramente será un problema.

En países como España tienen disposiciones claras 
para resolver el caso de las mascotas en el divorcio, situa-
ción que en México debe legislarse, para evitar problemas 
en el divorcio y que la situación jurídica de las mascotas 
sea más digna.

“Nuestros compañeros perfectos nunca
 tienen menos de cuatro patas”

Colette

En México, como en el mundo ente-
ro, cada día cobran más importan-

cia las mascotas. En nuestro país, el cin-
cuenta por ciento de los hogares cuenta 
con uno o más perros como mascotas; 
sin embargo, del total de los perros en 
el país, setenta por ciento viven en si-
tuación de calle, y siete de cada diez 
sufren maltrato, por ello es importante 
conocer los derechos y obligaciones 
que tenemos con respecto a ellos.

ANTINOMIAS
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EN AGOSTO pasado, 
la SRE dio a conocer 
que México ya había 
integrado el expe-
diente para solicitar al 
gobierno de Israel la 
extradición del exfun-
cionario de la PGR.
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La seguridad informática es un tema trascendental, dice

“México, entre los 10 países del 
mundo con más ciberataques”
EXPERTO CONSIDERA que la conectividad 
del mundo es maravillosa, pero también es muy 
vulnerable; un ciberterrorista puede explotar 
una fábrica o parar todos los autos, señala

• Por  Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

El robo de información a la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) nos hace re-
flexionar en la importancia 

de una buena ciberseguridad, sobre 
todo cuando se trata de datos tan 
sensibles. Al respecto, hablamos con 
Carlos Kornhauser (CK), ejecutivo de 
la empresa Cybolt y especialista en 
ciberseguridad.

Carlos Kornhauser (CK): La ciber-
seguridad es un tema de trascendencia, 
no sólo para las organizaciones públicas y 
privadas, sino para cada una de las perso-
nas que tenemos información. Este mun-
do digital tiene muchas ventajas, dada la 
gran conectividad que nos da el estar en 
contacto con gente que está lejos, saber 
de personas que hace muchos años no ve-
mos, pero que al mismo tiempo nos pone 
en riesgo dada esa cantidad de información 
que existe en un ciberespacio no controla-
do, no regulado hoy por ninguna política, 
por ninguna reglamentación internacional, 
y entonces vienen los atacantes.

P: Vimos el robo de información a la 
Defensa Nacional, pero también como 
sucedió con la gasera Colonial Pipeline, 
aquí podrían dejar sin gas, sin luz, sin agua, 
un estado completo.  

CK: Exactamente, y ahora en temas 
de seguridad digamos que hay dos mun-
dos, el de la IT, Information Technologies, y 
el mundo de la OT, que es la Operation Te-
chnologies, que ya los atacantes no van sólo 
a sacar seis Teras de correos, como acaba 
de pasar con Sedena, ahora van y paralizan 
unas líneas de gas, y extorsionan, los ciber-
terroristas que van y controlan una planta 
con una caldera y en la cual dicen: “si no me 
pagas, la voy a hacer explotar”, con toda la 
gente que pueda estar, con todo el daño que 
pueda haber alrededor. Entonces, realmen-
te el mundo conectado es una maravilla, 
pero es un riesgo también.

EL ESPECIALISTA 
en ciberseguridad, 
en entrevista.

CARLOS KORNHAUSER 
E N T R E V I S T A TRAYECTORIA: Es especialista en ciberseguridad, director del 

área de Gobierno, Riesgo y Cumplimiento de la empresa Cybolt, firma 
dedicada a brindar soluciones ante ataques, robos y uso indebido de 

información y mitigación de riesgos de seguridad en cualquier tipo 
de infraestructura, dispositivo, identidad, información o recurso 
tecnológico.

P:  Esto puede suceder en la aviación.
CK: Claro, los aviones. No nos vaya-

mos tan lejos, los nuevos automóviles; 
está saliendo una nueva reglamentación 
en Europa por la gran preocupación que 
tienen de la facilidad con la que pueden 
tomar control, hoy en día. De nuevo, es 
una maravilla que, si alguien se roba mi 
coche, le hablo a la agencia y le digo: “apá-
galo”, pero eso también lo podría tomar 
un atacante y en ese momento decir: “voy 
a apagar todos los coches que vienen en la 
carretera”, con la cantidad de accidentes 
que eso podría provocar. Entonces, ese 
mundo conectado, ese mundo vulnerable 
donde la ciberseguridad juega ese papel 
primordial, de cómo realmente podernos 
defender. Hay una estadística realmente 
impresionante porque dice que para 2025 
el cibercrimen va a representar 10.5 trillo-
nes de dólares. Si lo pasamos a una econo-
mía de país, solamente está por debajo de 
Estados Unidos y China, éste es el tamaño 
del negocio.

P: La inversión que tiene que haber 
en seguridad, las empresas privadas, 
todas, muchas grandes empresas tie-
nen una inversión altísima en temas de 
ciberseguridad; llama la atención que el 
Estado mexicano no invirtió en ciberseguri-
dad, por un tema político, en el 2019 y 2020; 
en el 2021 se invirtió el 40 por ciento de lo 
que se había invertido en 2018; para este 
2022, que se  supone que iban a aumentar 
60 por ciento, todavía no se han realizado 
en la mayoría de los casos, y la información 
que tenemos es que, por ejemplo, la Defensa 
Nacional tuvo un gasto en ciberseguridad 
de cuatro millones de pesos en lo que va 
del año.

CK: Aquí hay puntos que son impor-
tantes, uno es hoy el trabajo de ciberse-
guridad, el responsable de la seguridad, al 

que llaman el CISO, el Chief Information 
Security Officer, está considerado uno de 
los trabajos más ingratos que existe, porque 
no se puede equivocar ni una sola vez, con 
una vez que se equivoque, el atacante va a 
tener éxito, el atacante tiene infinitas posi-
bilidades y oportunidades de poder atacar, 
entonces es un trabajo ingrato, de verdad, el 
de seguridad, por esa relevancia.

P: El delincuente está constantemen-
te generando ataques direccionados para 
ver en qué momento puede entrar.

CK: Son millones de ataques los que 
cada día suceden y México está entre los 10 
países más atacados del mundo, no sólo a 
nivel gubernamental, sino a nivel privado, 
porque es una economía importante.

P: ¿Cómo tiene que funcionar un sis-
tema de ciberseguridad eficiente?

CK: Lo primero que tenemos que te-
ner claro es cuál es el riesgo al que estamos 
expuestos, no es igual si me llamo Sedena, si 
me llamo universidad, si me llamo bancos, 
o manufactura, porque los riesgos son dife-
rentes, y el interés de los atacantes también 
es diferente. Entonces, conociendo nuestros 
riesgos, podemos determinar y generar estra-
tegias de en dónde debemos de invertir real-
mente recursos, no sólo financieros, tecnoló-
gicos, humanos, para poder contener ese tipo 
de ataques. El pensar que vamos a proteger el 
cien por ciento de la información es ilusorio, 
no se puede, no existe la seguridad al cien 
por ciento, eso es una utopía, entonces sí 
tenemos que ser muy conscientes de en 
dónde están nuestros principales riesgos y 
defendernos contra esos riesgos.

P: ¿Qué tan grave es la cantidad de 
robo de información a la Sedena?

CK: Hoy no lo podemos saber, es una 
gran cantidad de información. Lo que dicen 

es que fueron muchos días que se estuvo mi-
nando la información, tampoco lo sabemos.

P: ¿Se pueden dar cuenta cuando 
están vaciando la información de algún 
sistema?

CK: Hay sistemas de monitoreo que se 
deben de implementar, precisamente para 
darnos cuenta de si se está extrayendo infor-
mación de manera no autorizada, porque 
vemos, por ejemplo, conductas anómalas 
en el tráfico. Si yo tengo una línea normal de 
este tipo y de repente tengo picos, pues algo 
está sucediendo, esos sistemas deberían 
alertarnos y decirnos que algo no está bien. 
Pero también es cierto que hay ataques que 
son tan sofisticados, que jalan poquita infor-
mación cada día, muy poquita información, 
pero muy poquita información, entonces no 
hay sistema que se dé cuenta de eso, hay que 
meter otro tipo de controles, por eso la carrera 
es tan complicada. Y otro tema importante es 
el talento que existe a nivel global para poder-
se defender. Hoy, el Foro Económico Global 
dice que al menos hay un déficit de tres mi-
llones de especialistas en ciberseguridad en 
el mundo, es muchísima gente; entonces las 
empresas, digamos, están peleando por esos 
talentos, la gran demanda que existe hace 
que sea muy caro contratar a este tipo de 
personas, también por eso están volteando 
mucho a contratar empresas especializadas.

P: ¿Cómo podemos proteger nuestra 
información?

CK: Lo primero es estar conscien-
tes de la información, desde el ámbito 
personal hasta el ámbito empresarial, por 
ejemplo, ¿cuántas personas no vemos que 
en Facebook suben información de “me fui 
de viaje a tal lado”, “ahora estoy en tal parte”? 
Eso para un atacante es oro puro, porque 
sabe que es una persona que tiene tal ca-
pacidad económica, que no está en su casa, 
que puede hacer ciertas cosas. Entonces, 
lo más importante es ser consciente de lo 
que representa la información que estamos 
compartiendo o divulgando o utilizando. Lo 
segundo, como lo comentaba, es tener una 
clara visión de en dónde están los riesgos, 
dónde están las amenazas que se pueden 
presentar. Y lo tercero, es que realmente 
diseñemos estrategias sistémicas, holísticas, 
que consideren a las personas, a la tecnolo-
gía y a los procesos, dándole las inversiones 
adecuadas, es “si no invierto, el riesgo se 
puede materializar”.
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¿CUÁNTAS 
PERSONAS 

no vemos que en 
Facebook suben in-
formación de “me fui 
de viaje a tal lado”, 
“ahora estoy en tal 
parte”? Eso para 
un atacante es oro 
puro, porque sabe 
que es una persona 
que tiene tal capaci-
dad económica. Lo 
más importante es 
ser consciente de  
lo que representa  
la información  
que estamos com-
partiendo

Carlos Kornhauser
Ejecutivo de Cybolt
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 Rescatan a perros de 
un matadero en Neza 

ELEMENTOS DE LA FISCALÍA de Justicia del Esta-
do de México realizaron un operativo en una vivienda 

de la colonia Benito Juárez, en donde, según denuncias 
ciudadanas, mataban canes y vendían la carne a ta- 

queros. Ahí fueron asegurados cerca de 100 lomitos.

En Baja California, más de la mitad de los casos 

Muertes por golpe de 
calor aumentan 25% 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

Durante la temporada de calor 
de este año, que concluyó el 
pasado lunes, se registraron 
40 muertes asociadas a las al-

tas temperaturas, lo que representa un 25 
por ciento más que en el mismo periodo 
del 2021, cuando hubo 32. 

Un reporte de la Secretaría de Salud 
(Ssa) señala que sólo un estado, Baja Ca-
lifornia, concentra más del 50 por cien-
to de las defunciones, con 23, mientras 
que el resto se distribuyó en otras diez  
entidades.  

El reporte número 39 de vigilancia de 
la Ssa, con corte al cinco de octubre del 
2022, indica que los estados en donde se 
reportaron muertes por golpe de calor o 
deshidratación son Baja California Sur, 
Baja California, Campeche, Chihuahua, 
Colima, Nayarit, Oaxaca, Quintana Roo, 
Sonora, Tabasco y Tamaulipas.  

De las 40 muertes registradas, en pri-
mer lugar se situó Baja California, en don-
de ocurrieron 23 fallecimientos, 22 por 
golpe de calor y uno por deshidratación. 

En segundo lugar se ubicó Sonora, al 
reportar siete víctimas de golpe de calor 
y en tercero Chihuahua, con dos decesos 
por el mismo motivo. 

En tanto, en los estados de Campeche, 
Colima, Nayarit, Oaxaca, Quintana Roo, 
Tabasco, Tamaulipas y Baja Ca-
lifornia Sur se registró un caso 
en cada uno. 

Al igual que el año pasado, 
el grupo de edad más afectado 
fue el de entre 45 y 64 años, en 
donde hubo 17 fallecimientos, 
mientras que el menos agra-
viado fue el de entre cinco y 
14 años, en el que sólo se regis- 
traron dos. 

LA TEMPORADA dejó 40 decesos, ocho más que el año pa-
sado, según un reporte de la Secretaría de Salud; el grupo de 
edad de entre 45 y 65 años fue el más afectado, con 17 casos

Inician censo de 
casas con daños 

en Acapulco 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

AYER, las autoridades de Protección Ci-
vil de Guerrero iniciaron el censo de ca-
sas dañadas luego de la tromba que cayó 
el pasado martes en Acapulco, debido a 
los remanentes del ciclón tropical Julia. 

De acuerdo con lo reseñado por me-
dios locales, la fuerte lluvia de hace tres 
días inundó al menos 143 casas en las 
colonias Primero de Mayo, Ampliación 
Simón Bolívar, Ampliación La Venta y 
Agrícola, entre otras.   

Desde la mañana de ayer, elementos 
del Ejército continuaron ayudando a los 
pobladores con labores de desazolve y 
retiro de desechos como parte del des-
pliegue del Plan DN-III-E que se activó 
desde el pasado miércoles. 

El Gobierno de Acapulco detalló que 
los militares también apoyaron a los 
propietarios de las casas que resultaron 
afectadas por el desbordamiento de un 
arroyo en la colonia Ampliación La Ven-
ta, en donde se tuvo que hacer uso de 
maquinaria pesada para retirar el lodo 
que estaba estancado en las calles y 
que no permitía a las personas ingresar  
a sus hogares. 

Desde la mañana, trabajadores de 
Protección Civil estatal pasaron casa por 
casa para realizar un recuento de daños 
que les permitiera conocer la dimen- 
sión de las afectaciones. 

Los vecinos reportaron pérdidas por 
afectación de viviendas, así como por la 
destrucción de enseres como muebles, 
colchones, electrodomésticos y motoci-
cletas, debido a que en algunos predios 
el nivel del agua llegó a más de metro  
y medio de altura. 

A los sitios en donde hubo mayor 
daño acudió la presidenta municipal, 
Abelina López Rodríguez, para verificar 
las condiciones en las que quedaron las 
viviendas, así como para supervisar los 
trabajos de restauración que se empe-
zaron a realizar en donde no se reque- 
rían obras mayores. 

• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

ANTE EL AVANCE de la tormenta Karl, 
que según pronósticos de la Conagua to-
cará tierra este sábado, se habilitaron refu-
gios temporales en varios municipios de 
la costa de Veracruz. 

El alcalde de Coatzacoalcos, Amado 
Cruz Malpica, detalló que fueron conver-
tidos en albergues las instalaciones del 
DIF, la sede del Inapam, el gimnasio 20 de 
noviembre, la unidad deportiva Margari-
ta Maza de Juárez y los gimnasios de las 
colonias Teresa Morales y Nueva Obrera. 

En tanto, en el municipio de Agua Dul-
ce se acondicionaron las instalaciones del 

DIF municipal, así como algunas escuelas 
primarias, mientras que en Nanchital, las 
autoridades municipales informaron que 
se adaptó el centro de atención infantil 
Divino Niño, ubicado en la calle Revo-
lución de la colonia Nuestra Señora del 
Carmen, y explicaron que  en caso de ex-
trema urgencia, se usarán la Casa de Cul-
tura y el Auditorio Municipal, así como  
otros espacios. 

Personal del Ejército y de Protección 
Civil estatal se encuentran en fase de 
prevención ante cualquier emergencia, 
ya que de acuerdo con la Conagua, desde 
hoy habrá fuertes lluvias. 

De acuerdo con el reporte vespertino 
de ayer de la Conagua, el fenómeno me-

teorológico mantiene su desplazamiento 
hacia el sur de Veracruz y el occidente de 
Tabasco y se espera que en los próximos 
días provoque lluvias de muy intensas 
a fuertes en  Chiapas, Tabasco, Puebla, 
Campeche y Yucatán. 

ELEMENTOS del Ejército se dieron a la tarea de  retirar  
el lodo estancado en algunas calles del puerto, ayer.

PERSONAL de Protección Civil realizó 
ayer un monitoreo del fenómeno.

5
Colonias fueron 

las más afecta-
das por la fuerte 

lluvia del pasa- 
do martes 

REPORTES 
locales señalan 
que hay al me-
nos 143 vivien-
das afectadas; 

remueven lodo 
estancado con 

maquina- 
ria pesada
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En donde hubo un incremento fue 
en el rango de más de 65 años, ya que 
durante la temporada de calor del 2021 
sólo hubo un deceso y en la de este año 
se registraron ocho. 

Respecto a por qué las personas de 
entre 45 y 64 años de edad son las más 
afectadas, el secretario de Salud de Baja 
California, Adrián Medina Amarillas, 

dijo a La Razón: “El incremento 
que vemos en el grupo de per-
sonas adultas es debido a que 
cuentan con una reserva de 
agua menor, porque no tienen 
el hábito de tomar líquido, por 
lo que su temperatura corporal 
sube mucho más rápido que  
la de un joven”. 

Añadió que al avanzar la 
edad y durante el proceso 

de envejecimiento, la piel se adelgaza 
y el sistema regulador que controla la 
temperatura del cuerpo se vuelve me-
nos eficiente al estar expuesto a altas  
temperaturas. 

El funcionario detalló que la situación 
más severa de estos casos se vive en la 
capital del estado, Mexicali, en donde 
incluso este año se tuvo que realizar una 
campaña para reforzar la prevención en 
la población vulnerable, compuesta por 
adultos mayores, personas en situación 
de calle y migrantes. 

El reporte de la Ssa indica que durante 
la reciente temporada de calor se otorga-
ron mil 94 atenciones por daños a la sa-
lud relacionados con las altas temperatu-
ras, lo que representa un incremento del 
27 por ciento con relación al año pasado, 
cuando la cifra fue de 861.

AYER se reanudaron las clases en todos los 
niveles en el puerto de Acapulco y en las regio-
nes Costa Chica Costa Grande y parte de Sierra, 
que habían sido suspendidas el miércoles.

Alistan refugios en Veracruz por Karl 

EL DAÑO SE FOCALIZA EN EL NORTE
En otras ocho entidades se registró un deceso en cada una de ellas.

Estados con más muertes por calor

Baja California

Sonora Chihuahua

23

7 2

Fuente|Ssa
cifras en número de decesos

EL GOBIERNO  
de Baja California 
puso en marcha  
un programa llamado  
Agosto Seguro, que 
consistió en repar- 
tir más de ocho mil 
sobres de suero  
en Mexicali.
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Y se detiene a 1,800 delincuentes, dice García Harfuch

Desarticulan en la CDMX 215 
células delictivas de 10 grupos

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

El secretario de Seguridad Ciu-
dadana, Omar García Harfuch, 
dio a conocer que de enero del 
2020 al 10 de octubre del año 

en curso, la dependencia que encabeza 
logró la detención de más de mil 800 
delincuentes, como líderes de organiza-
ciones criminales, jefes de célula, homi-
cidas, feminicidas, operadores financie-
ros, extorsionadores, narcomenudistas 
y distribuidores de drogas, así como la 
desarticulación de 215 células delictivas. 

Además, dijo, en colaboración con la 
Sedena, Marina y GN, se han ejecutado 
más de 50 acciones operativas que deri-
varon en la detención de 84 integrantes 
de 10 grupos delictivos que operaban en 
la Ciudad de México y otras entidades, 
entre ellos 15 objetivos prioritarios.

Durante el Informe de Incidencia De-
lictiva que presentó ayer el Gobierno ca-
pitalino, el jefe de la Policía resaltó que en 
lo que va de este año se han realizado 921 
cateos en puntos generadores de violen-
cia y en inmuebles vinculados al delito 
de robo de vehículos, lo que ha derivado 
en el aseguramiento de 480 automoto-
res y 845 toneladas de autopartes.

García Harfuch destacó que el aumen-
to en el estado de fuerza ha contribuido 
en la reducción de delitos, pues señaló 
que en diciembre de 2018 había unos 78 

EL TITULAR DE LA SSC destaca el asegu-
ramiento de 15 objetivos prioritarios; “estra-
tegia por la paz” va por el camino correcto, 
dice la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum

5556581111
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mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Va Expo Gelatina en
alcaldía Azcapotzalco
EL EVENTO tendrá lugar en el Parque Tezozomoc el 22 

y 23 de este mes, durante los cuales se ofrecerán produc-
tos originales, como gelatinas rellenas de pan de muerto 

o de chocolate. También habrá talleres y conferencias 
especiales  impartidas por especialistas en esta materia.

LA JEFA de Gobierno, la fiscal y el titular de la SSC encabezaron la presentación del informe, ayer. 

mil 160 elementos, cifra a la que se agre-
garon cuatro mil 307 a la fecha. 

El titular de la SSC destacó la desarti-
culación de Los Diamantes, una célula 
dedicada al robo de transporte de carga 
que operaba en la Ciudad de México y en 
los estados de Morelos, Querétaro, Pue-
bla e Hidalgo. 

Dicha célula —cuyo nombre hace alu-
sión a su líder, Mario Francisco “N”, alias 
El Diamante Negro— está vinculada con 
al menos tres eventos ocurridos en los 
últimos meses en municipios del Estado 
de México.

El jefe de la Policía capitalina explicó 
que la desarticulación se realizó gracias 
a las tareas de investigación conjuntas 
entre la SSC, la Fiscalía capitalina y auto-
ridades del Estado de México y Morelos. 

Mencionó que tras el cateo de 10 in-
muebles ubicados en las alcaldías de 
Iztapalapa, Azcapotzalco, Gustavo A. 
Madero y Coyoacán en la Ciudad de 
México; así como en los municipios de 

Nezahualcóyotl, Estado de México y 
Jiutepec, Morelos, se logró la detención 
de 10 miembros de organización, entre 
ellos su líder. Además, fueron asegurados 
siete inmuebles, armas de fuego largas y 
cortas y mercancía robada. 

ALCALDÍAS DEJAN LISTA NEGRA. 
Por su parte, la Jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, destacó que Iztapalapa, 
Gustavo A. Madero y Cuauhtémoc deja-
ron de ocupar un lugar en el listado de los 
municipios más violentos del país. 

Durante su intervención, destacó que 
Iztapalapa pasó del lugar 9 al 39 en ese 
listado, mientras que Gustavo A. Madero 
pasó de ocupar el lugar 19 al 41 y Cuau-
htémoc bajó de la posición 36 a la 58 en 
este año. 

“Ya no hay ninguna alcaldía de la ciu-
dad entre los 35 municipios considera-
dos más violentos del país y siguen dis-
minuyendo”, expresó. 

Y añadió que la Ciudad de México es 

una muestra de que “la estrategia por la 
paz va por el camino “correcto”.

Posteriormente, en conferencia de 
prensa, Sheinbaum Pardo aseguró que 
su propósito es que para 2024 todas las 
alcaldías no sólo queden fuera de los pri-
meros números, sino fuera del listado. 

En su turno, la fiscal capitalina, Ernes-
tina Godoy Ramos, afirmó que la capital 
del país no es ni será una “zona de con-
fort” ni un refugio para ningún grupo 
criminal. 

“No olvidar es clave, no olvidemos 
que el anterior gobierno negaba la exis-
tencia de bandas criminales o del delito. 
La negación era la estrategia y la política 
criminal del anterior gobierno. Esa indo-
lencia permitió y toleró la actuación de 
grupos criminales”, dijo. 

Por otro lado, resaltó una disminución 
del 85 por ciento en el delito de secues-
tro en este año respecto a 2019 a la par de 
que las órdenes de aprehensión por ese 
delito aumentaron en un 115 por ciento.

25
Toneladas de carne 
cargaba un camión 
asaltado en días pa-
sados en Tlalmanalco

SACAR a las alcaldías Cuauhtémoc, Iztapalapa 
y Gustavo A. Madero de la lista de los 30 mu-
nicipios más inseguros del país fue una de las 
promesas de campaña de  Claudia Sheinbaum. 

NO 
OLVIDAR 
es clave, 

no olvidemos que 
el anterior gobierno 
negaba la existencia 
de bandas criminales 
o del delito. La nega-
ción era la estrategia 
y la política criminal 
del anterior gobier-
no. Esa indolencia 
permitió y toleró la 
actuación de grupos 
criminales”

Ernestina Godoy
Fiscal de Justicia 
de CDMX 
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

E D I C T O

En  los  autos  del  juicio  EJECUTIVO  MERCANTIL promovido  por HSBC  
MEXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO HSBC, en contra de ENWK INTERNATIONAL SERVICES, S. DE R.L 
DE C.V., Y EDGAR LUIS FERNANDEZ TINOCO, expediente número 647/2020; EL 
C. JUEZ CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL, DICTO UN PROVEIDO CON FE-
CHA PRIMERO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS EL CUAL EN SU PARTE 
CONDUCENTE AL TENOR REZA:

EN LA CIUDAD DE MÉXICO A PRIMERO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTI-
DOS. Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de ALMA DE LA ROSA DE LA 
CRUZ MARTINEZ, en su carácter de apoderada legal de la parte actora, atento a 
su contenido se tienen por hechas sus manifestaciones y toda vez que de autos 
se desprende fueron agotados los domicilios proporcionados por las diversas 
instituciones, lo anterior a fin de emplazar a los codemandados en el presente 
juicio, en consecuencia y con fundamento en lo dispuesto en el artículo 1070 del 
Código de Comercio se ordena cumplimentar el emplazamiento ordenado por 
auto de fecha veintiséis de febrero de dos mil veintiuno, a los codemandados 
ENWK INTERNATIONAL SERVICES, S. DE R.L. DE C.V. Y FERNANDEZ TINOCO 
EDGAR LUIS por medio de edictos los cuales deberán publicarse por tres veces 
consecutivas en el periódico “EL UNIVERSAL”, por ser de circulación amplia y 
de cobertura nacional así como en el periódico “LA RAZON DE MÉXICO”, de cir-
culación en esta Ciudad haciéndole saber al referido codemandado que deberán 
dar contestación a la correspondiente demanda dentro de un término de TREINTA 
DÍAS HÁBILES que comenzarán a correr a partir del día hábil siguiente a aquel en 
que surta efectos la última publicación tal y como lo ordena el artículo 1075 del 
Código de Comercio y en relación con el diverso 315 del Código Federal de Pro-
cedimientos Civiles de aplicación supletoria en este juicio, debiendo asimismo 
señalar domicilio para recibir notificaciones dentro de esta Jurisdicción apercibi-
do que de no hacerlo las siguientes notificaciones aun las de carácter personal 
que se decreten en este juicio le surtirán su efectos por medio del Boletin Judi-
cial atento a lo que ordena el artículo 1069 del Código de Comercio, debiendo 
insertarse en los edictos de referencia la parte conducente a la admisión de la 
demanda, la cantidad que por suerte principal y demás prestaciones se reclaman 
al demandado, haciéndole de su conocimiento que debe presentarse ante este H. 
JUZGADO CUADRAGESIMO SEXTO DE LO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, asimismo deberán señalar bienes suficientes de su propie-
dad que garanticen la cantidad de $5´067,739.57 (CINCO MILLONES SESENTA Y 
SIETE MIL SETECIENTOS TREINTA Y NUEVE 57/100 M.N.), por concepto de suer-
te principal y demás prestaciones se le reclaman en este juicio y a la que se alude 
en el comentado auto de exequendo, apercibido que de no hacerlo, el derecho 
para señalar bienes pasara al actor tal y como lo ordena el artículo 1394 del Códi-
go de Comercio, en la inteligencia que quedan a disposición de dicha demandada 
las copias simples del escrito inicial de demandada y anexos respectivos en la 
SECRETARIA DE ACUERDOS “A” de este H. JUZGADO CUADRAGESIMO SEXTO 
DE LO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO ubicado en CA-
LLE DOCTOR CLAUDIO BERNARD NÚMERO 60, PISO 8, COLONIA DOCTORES, 
ALCALDÍA CUAUHTÉMOC, CIUAD DE MÉXICO, para los efectos legales a que 
haya lugar. NOTIFÍQUESE. - Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo Sexto 
de lo Civil, Maestro en Derecho SILVESTRE CONSTANTINO MENDOZA GONZÁ-
LEZ ante la fe del C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado ADAN ARTURO LE-
DESMA ÁLVAREZ que autoriza y da fe.- Doy Fe.-.Dada cuenta con los presentes 
autos, con fundamento en el 1055-VIII del Código de Comercio, se aclara el auto 
de fecha primero de septiembre de dos mil veintidós, para quedar en su parte 
conducente de la siguiente manera: “...el escrito de cuenta de ALMA ROSA DE 
LA CRUZ MARTINEZ…”, aclaración que se hace al proveído de referencia y que 
forma parte integrante del mismo, por lo que procédase a elaborar los oficios 
y edictos ordenados en autos. NOTIFÍQUESE. - Lo proveyó y firma el C. Juez 
Cuadragésimo Sexto de lo Civil, Maestro en Derecho SILVESTRE CONSTANTINO 
MENDOZA GONZÁLEZ ante la fe del C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado 
ADAN ARTURO LEDESMA ÁLVAREZ que autoriza y da fe.- Doy Fe.-

Ciudad de México, D. F., a 12 de septiembre de 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. ADAN ARTURO LEDESMA ALVAREZ

PARA SU PUBLICACIÓN QUE SE HARA por tres veces consecutivas en:
-El periódico “EL UNIVERSAL”
-El periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”

EDICTOS
PARA  EMPLAZAR   a  la TERCERA  LLAMADA  a  juicio COMERCIALIZADORA 
ARNID OTOM S.A. DE C.V.

Juzgado 4o de lo civil
SRIA “B”
EXP: 508/2021

En cumplimiento a lo ordenado en auto de veintinueve de septiembre de dos mil veinti-
dós, relativo al juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por BANCO SANTANDER 
MEXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SAN-
TANDER en contra de CRISTINA GARCÍA DURÁN, expediente número 508/2021, La 
C. Juez Cuarto de lo Civil  de  esta  Capital,  ordenó  EMPLAZAR  a  la TERCERA LLA-
MADA a juicio COMERCIALIZADORA ARNID OTOM S.A. DE C.V., haciéndole saber 
que cuenta con un término de QUINCE DIAS contados a partir de que se le notifique el 
presente proveído, para que comparezca a juicio a deducir sus derechos, en calidad de 
tercera, y le pare perjuicio la sentencia que se llegare a dictar, quedando en este Juzgado 
a disposición de dicha tercera durante el término señalado, las copias de traslado res-
pectivas, asimismo señale domicilio en esta Ciudad para oír y recibir notificaciones, bajo 
apercibimiento que para el caso de no hacerlo, las notificaciones aún las de carácter 
personal le surtirán por medio de Boletín Judicial con apoyo en el artículo 1069 del 
Código de Comercio.

A T E N T A M E N T E
En la Ciudad de México, a 30 de septiembre de 2022

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

LIC. RAUL CALVA BALDERRAMA

PARA SU DEBIDA PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN EL PE-
RIÓDICO “LA JORNADA” QUE ES DE CIRCULACIÓN AMPLIA Y DE COBERTURA 
NACIONAL, Y EL PERIÓDICO LOCAL DEL ESTADO O DEL DISTRITO FEDERAL 
(HOY CIUDAD DE MÉXICO), “LA RAZON”.

JUZGADO 33° CIVIL
SRIA. “B”

EXP. NO. 170/2014
EDICTO

SE CONVOCAN POSTORES
En los autos relativos al juicio Especial Hipotecario, promovido por SCOTIABANK IN-
VERLAT S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, HOY NELLY VANESSA DURAN 
CARRETERO, en contra de JUAN ANTONIO MANDUJANO URIBE Y MARIA DE LA 
PAZ ARRIETA PINEDA DE MANDUJANO bajo el número de expediente 170/2014, 
la C. Juez Trigésimo Tercero de lo Civil de la Ciudad de México, por auto de fecha 
veinticuatro de febrero y once de julio, veintiséis de septiembre, todos de dos 
mil veintidós. se ordenó sacar a remate en pública subasta el inmueble ubicado en 
Calle Fuentes de Neptuno, Departamento en Condominio Cuádruplex Número 108-B, 
Colonia Fuentes del Valle, Municipio de Tultitlan, Estado de México, Registralmente 
conocido como Departamento “B”, Del Condominio Cuádruplex, constituido sobre el 
Predio Resultante de la Fusión Que se identifica como Lote 3-4, de la Manzana 20 del 
Fraccionamiento “Fuentes del Valle”, Ubicado en el Municipio de Tultitlan, Distrito Cuau-
titlán, Estado de México, y para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE REMATE EN 
TERCERA ALMONEDA, se señaló NUEVE HORAS CON TREINTA DEL DÍA DIEZ 
DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS, debiéndose convocar postores, median-
te la publicación de edictos por Dos veces, debiendo mediar entre una publicación y 
otra SIETE DIAS HABILES, Y ENTRE LA ULTIMA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE 
REMATE IGUAL AL TERMINO, publicaciones que deberán realizarse en los tableros 
de avisos de este juzgado, en el Periódico “LA RAZON” y en los tableros de avisos 
de la secretaría de finanzas de la Ciudad de México, haciendo del conocimiento que la 
postura legal para la segunda almoneda fue las dos terceras partes de la cantidad de 
$216,000.00 (DOSCIENTOS DIECISEIS MIL PESOS 00/100 M.N.), que correspondió 
al precio de avalúo actualizado menos la rebaja del veinte por ciento de la tasación y 
toda vez que el inmueble a rematar se encuentra fuera de la jurisdicción gírese atento 
exhorto, con los insertos necesarios al C. Juez competente en el Municipio de 
Tultitlan, Distrito de Cuautitlán, Estado de México. Para que en auxilio de las labores 
de este juzgado se sirva convocar postores mediante la publicación de edictos, en los 
términos antes señalados y en los sitios públicos de costumbre NOTIFIQUESE- Lo 
proveyó y firma la C. Juez Trigésimo Tercero de lo Civil. DOY FE.

“SUFRAGIO EFECTIVO NO REELECCIÓN”
Ciudad de México, a 30 de septiembre del 2022.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

MTRA. LUCIA MARTHA ALEMAN HERNANDEZ

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Vigésimo Quinto de lo Civil, 
Secretaría “A”, Expediente 1359/2019.
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC MEXICO S.A. 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO HSBC DIVISION FIDU-
CIARIA EN SU CARACTER DE FIDUCIARIO DEL FIDEICOMISO NUMERO F/234036, 
en contra de GARCIA AMADOR MARIA DEL CARMEN ENRIQUETA, expediente 
1359/2019, la C. JUEZ VIGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADA FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, en cum-
plimiento a los autos dictados de fechas primero de julio y veintiséis de abril del año 
dos mil veintidos, ordenó convocar postores mediante edictos para la celebración de la 
AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, señaló las DOCE HORAS DEL 
DIA VEINTICUATRO DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, del bien inmueble con-
sistente en la VIVIENDA IDENTIFICADA CON EL NUMERO OFICIAL 1614-40 DE LA 
CALLE 119 ORIENTE, ERIGIDA SOBRE LA MANZANA 15, LOTE 34 DEL CONJUN-
TO URBANO DENOMINADO “LOS HÉROES PUEBLA”, SECCIÓN II, DE LA CIUDAD 
DE PUEBLA, ESTADO DE PUEBLA C.P. 72590, por tratarse de un bien inmueble con 
fundamento en lo previsto por el artículo 570 del Código de Procedimientos Civiles. Es 
precio base la cantidad de $600,000.00 (SEISCIENTOS MIL PESOS 00/100 M.N) y 
postura legal la que cubra las dos terceras partes del precio, debiendo los licitadores 
exhibir el diez por ciento de esa cantidad para poder tomar parte en la subasta, atento 
a lo dispuesto por los artículos 574 con relación al artículo 572 del ordenamiento legal 
en cita. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA 

LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE 
SE CONVOCAN POSTORES 

EDICTOS DE REMATE

SE CONVOCAN POSTORES

En cumplimiento a lo ordenado por proveídos de fechas VEINTIUNO Y CATORCE DE 
JUNIO DE DOS MIL VEINTIDÓS, dictado en los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECA-
RIO promovido por BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA 
MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTI-
PLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, en contra de CISNEROS MORALES ABIGAIL, 
radicado en la secretaria “A”, bajo el número de expediente 1931/2009.- EL C. JUEZ 
SEXTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO Y DE EXTINCIÓN DE DOMINIO DEL 
PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO, ordenó sacar a REMATE EN PRIME-
RA ALMONEDA Y PUBLICA SUBASTA respecto del inmueble IDENTIFICADO COMO 
CASA HABITACIÓN UBICADA EN CALLE SAN ANTONIO NÚMERO SEISCIENTOS 
CUARENTA Y SEIS, MANZANA CUARENTA Y NUEVE, LOTE CUARENTA Y DOS, 
FRACCIONAMIENTO DE INTERES SOCIAL DENOMINADO COLINAS DE SANTA FE, 
MUNICIPIO DE VERACRUZ, ESTADO DE VERACRUZ, sirviendo de precio para ello 
la cantidad de $496,000.00 (CUATROCIENTOS NOVENTA Y SIES MIL PESOS 00/100 
M.N.), precio que refleja el avalúo rendido por el perito designado por la parte actora, 
siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes del avalúo, con fundamento 
en lo dispuesto por el artículo 573 del Código de Procedimientos Civiles, debiendo los 
licitadores que quieran participar en la subasta ordenada, exhibir mediante billete de de-
pósito, una cantidad igual a por lo menos el diez por ciento del valor efectivo del bien, para 
tomar parte en la correspondiente subasta, se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA 
MINUTOS DEL DIEZ DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIDÓS, para que tenga veri-
ficativo la celebración del citado remate que se llevara a cabo en este Juzgado Sexto de 
lo Civil de Proceso Escrito y de Extinción de Dominio de esta Ciudad, ubicado en Avenida 
Niños Héroes 132, Tercer Piso, Torre Sur, Colonia Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, en 
esta Ciudad de México.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. ANA BERTHA RODRIGUEZ GONZALEZ

Edictos que deberán publicarse por dos veces, debiendo mediar entre una publicación y 
la otra siete días hábiles, y entre la última y la fecha de remate, igual plazo en el Boletín 
Judicial, Tesorería Del Distrito Federal y en el periódico “LA RAZÓN”. Debiendo mediar 
entre cada publicación dos días hábiles.
Atento a lo dispuesto por el artículo 572 del Código de Procedimientos Civiles, se sirva 
hacer las publicaciones de los edictos aquí ordenados, EN EL MUNICIPIO DE VERA-
CRUZ, ESTADO DE VERACRUZ en los sitios de costumbre y en las puertas del juzgado 
respectivo, en el entendido que la publicación de edictos deberá realizarla por dos veces, 
debiendo mediar entre una publicación y otra siete días hábiles, más dos más en razón 
de la distancia, y entre la última y la fecha de remate igual plazo, debiendo además, en 
el auto de radicación indicar los lugares en que se llevará a cabo la publicación indicada.

JUZGADO PRIMERO DE LO CIVIL
Niños Héroes N° 132, Torre Sur, 1° Piso, Col. Doctores, Alcaldia Cuauhtémoc, C. 

P. 06720, Ciudad de México 
SECRETARÍA “A”           EXP. 461/2021 

E D I C T O
C. ANGEL LOPEZ ZERMEÑO.
En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por BALLESTEROS FLORES 
MARIA DE LA LUZ Y OTROS, en contra de HILDA MENESES LOPEZ Y OTROS, 
expediente número 461/2021; la C. Jueza Interina del Juzgado Primero de lo Civil de 
la Ciudad de México, dicto en autos de fechas veintitrés de agosto de dos mil veintidós y 
seis de julio de dos mil veintiuno, en el que se admite su demanda en la vía ORDINARIA 
CIVIL en contra de HILDA MENESES LOPEZ Y OTROS.
Ciudad de México, a veintitrés de agosto del dos mil veintidós.
Manifestó su imposibilidad material de llevar a cabo el emplazamiento del codeman-
dado se ordena emplazar al codemandado ANGEL LÓPEZ ZERMEÑO por medio de 
edictos que se publicaran por tres veces de tres en tres días en el Boletín Judicial y 
en el periódico LA RAZÓN debiendo mediar entre cada publicación el término de dos 
días, haciéndoles saber lo esencial del auto admisorio de fecha seis de julio de dos mil 
veintiuno; así como que dispone del término de CINCUENTA DIAS a partir de la última 
publicación para contestar la demanda instaurada en su contra, apercibido que de no 
hacerlo, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 271 del Código de Procedimien-
tos Civiles se le tendrá por contestada en sentido negativo, asimismo se previene a la 
parte demandada, para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de 
la jurisdicción de la suscrita. Notifíquese. - Lo Proveyó y firma la C. Juez Primero de lo 
Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, MAESTRA MIEL ANET SILVA GARCÍA 
ante el C. Secretario de Acuerdos “A” por Ministerio de Ley, Licenciado JOSE ALBERTO 
BAÑUELOS BEAUJEAN lo anterior en términos del artículo 84 de la Ley Orgánica del 
Poder Judicial de la Ciudad de México, quien autoriza y da fe. Doy Fe.-----------------------
----------------------------------------------------otro auto--------------------------------------------------
LA SECRETARIA CERTIFICA: Que los documentos acompañados al escrito de 
cuenta como base de su acción, son los siguientes: 1) copia certificada de escri-
tura pública número 104,461 de fecha treinta y uno de octubre de dos mil once, 
2) acta del defunción número de folio 57776805, 3) primer testimonio de la escri-
tura pública número 98,424 de fecha veintinueve de enero de dos mil veintiuno, 
4) cuatro recibos de pago a la tesorería, 5) dos facturas expedidas por grupo 
flecha amarilla, 6) una impresión de pantalla, una impresión de correo electró-
nico y una impresión de página de internet en dos fojas, 7) impresión de estado 
de cuenta a nombre del coactor Miguel Ballesteros González y copia simple de 
traspaso bancario de fecha veintiséis de enero de dos mil veintiuno, 8) copia 
simple de escritura pública número 98.424, 9) copia simple de escritura pública 
número 15,571 de fecha veintiséis de enero de dos mil veintiuno, 10) impresión 
de consulta de movimientos de fecha cuatro de febrero de dos mil veintiuno, 11) 
escrito de fecha cuatro de febrero de dos mil veintiuno, suscrito por el Notario 
6 de Tizayuca, Estado de Hidalgo y copia simple de escrito de fecha veinticinco 
de enero de dos mil veintiuno, 12) escrito de fecha cuatro de febrero de dos mil 
veintiuno, 13) contrato de depósito bancario de fecha seis de febrero de dos mil 
veintiuno, de BBVA BANCOMER, S.A., 14) escrito de fecha dos de marzo de dos 
mil veintiuno, suscrito por el actor Miguel Ballesteros González, 15) dos impre-
siones de comunicación mediante correo electrónico, 16) escrito expedido por 
BBVA BANCOMER, S.A., de fecha diez de marzo de dos mil veintiuno, 17) con-
trato multinivel BBVA de fecha veintiocho de enero de dos mil veintiuno y anexo 
del contrato en dos fojas, 18) estado de cuenta expedido por BBVA BANCOMER, 
S.A., correspondiente al periodo del veintiocho de enero al cuatro de marzo de 
dos mil veintiuno, 19) tres actas de matrimonio y 20) recibo de pago por el servi-
cio de agua, número de folio 3661274.- DOY FE.-Ciudad de México a seis de julio 
de dos mil veintiuno.
Ciudad de México a seis de julio de dos mil veintiuno.
Con el escrito de cuenta, anexos y copias simples que se acompañan, se forma expe-
diente y se registra como corresponda en el Libro de Gobierno de este Juzgado, bajo 
el número de expediente 461/2021, que previamente le fue asignado por la Oficialía 
de Partes Común de este Tribunal. Guárdese en el Seguro del juzgado los documen-
tos que acompaña. Se tiene por presentados a MARÍA DE LA LUZ BALLESTEROS 
FLORES, MIGUEL BALLESTEROS GONZÁLEZ y EVA BALLESTEROS FLORES, por 
su propio derecho; teniéndose por designado como representante común de la parte 
actora a María de la Luz Ballesteros Flores, en términos de lo previsto por el artículo 
53 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México..se admite su de-
manda en la vía ORDINARIA CIVIL en contra de HILDA MENESES LÓPEZ, NOTARIO 
PÚBLICO NÚMERO 229 DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO MARCO ANTO-
NIO RUIZ AGUIRRE, BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO y DIRECTOR DEL REGIS-
TRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
a quienes se les reclaman las prestaciones que se mencionan, con las copias simples 
exhibidas, debidamente selladas y cotejadas, se ordena correr traslado y EMPLAZAR 
a la parte demandada en los domicilios que se proporcionan, para que en el término 
de QUINCE DÍAS, produzca su contestación a la demanda instaurada en su contra, y 
señale domicilio en esta ciudad para oír y recibir notificaciones de su parte, ..se ordena 
el llamamiento a juicio del C. ÁNGEL LÓPEZ ZERMENO;por lo que, con las copias sim-
ples de la demanda y documentos exhibidas por la solicitante se ordena correr traslado 
a dicha persona en el domicilio que se precisa, para que comparezca dentro un plazo 
de QUINCE DÍAS manifieste lo que a su interés convenga y en su caso le pare perjuicio 
o no la sentencia que resuelva el fondo del asunto….- Notifíquese.- Lo Proveyó y firma 
la C. Juez Interina Primero de lo Civil. Licenciada VERÓNICA GUZMÁN GUTIÉRREZ 
ante el C. Secretario de Acuerdos “A”, Licenciada OLIMPIA GARCÍA TORRES, quien 
autoriza y da fe. Doy Fe.-

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” POR M.D.L.

 LIC. JOSE ALBERTO BAÑUELOS BEAUJEAN.

Deberán publicarse por tres veces de tres en tres días, en el Boletín Judicial y el pe-
riódico LA RAZON.

EDICTO
JUZGADO CUADRAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL.

(Claudio Bernard No. 60, 4° Piso, Col. Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc.)

EMPLAZAMIENTO A: LEOBARDO SOLÍS SÁNCHEZ
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por BERRONES ALDAPE VIR-
GILIO, en contra de LEOBARDO SOLÍS SÁNCHEZ y ALICIA CAMBERO GÓMEZ, 
expediente 936/2019, Secretaría “B”. se dictaron proveídos que en lo conducente dicen: 
“(…)” Ciudad de México, a siete de octubre de dos mil diecinueve. “(…)” se tiene por 
presentado a VIRGILIO BERRONES ALDAPE, por su propio derecho. “(…)” se tiene por 
presentada a la actora, por su propio derecho, demandando en la vía ORDINARIA CIVIL, 
en ejercicio de la acción de rescisión, de LEOBARDO SOLÍS SÁNCHEZ y ALICIA 
CAMBERO GÓMEZ, las prestaciones que se refieren en el escrito inicial de demanda. 
Con fundamento en los artículos 255, 256 y demás relativos del Código de Procedi-
mientos Civiles para esta Ciudad, se admite a trámite la demanda en la vía y forma 
propuesta. Atendiendo a que el domicilio señalado para la práctica del emplazamiento 
de los demandados, se encuentra fuera de la jurisdicción de este Juzgado, como se 
constata del escrito que en este acto se provee, con fundamento en los artículos 105 y 
109 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad, se ordena librar exhorto al 
C. JUEZ COMPETENTE EN ECATEPEC DE MORELOS, ESTADO DE MÉXICO, para 
que en auxilio de las labores de este Juzgado, y dentro del plazo de TREINTA DÍAS que 
se le conceden para las diligenciación del presente exhorto, ordene a quien corresponda 
elabore la cédulas de notificación, “(…)” a fin de que por su conducto se emplace a 
los codemandados, para que dentro del término de QUINCE DÍAS contesten la demanda 
y, en su caso, opongan excepciones, bajo el apercibimiento que de no hacerlo en dicho 
término les será declarada la rebeldía, teniendo por presuntamente ciertos los hechos de 
la demanda que se dejó de contestar, en términos de lo prevenido en el último párrafo 
del artículo 271 del Código de Procedimientos Civiles para esta Ciudad; además se les 
previene para que señalen domicilio para recibir notificaciones dentro de esta competen-
cia, apercibidos que de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter 
personal, les surtirán efectos por medio de su publicación en el Boletín Judicial. Ante el 
supuesto de que en el domicilio indicado por la parte actora no se pueda practicar el em-
plazamiento de la parte demandada, el Juez Exhortado estará facultado para ordenar se 
giren oficios de localización, a las dependencias oficiales y/o lugares de estilo de aquella 
entidad, que estime pertinentes, para que informen si dentro de sus archivos o registros, 
se encuentra diverso domicilio donde puedan ser localizados los referidos enjuiciados, 
realizándose en los términos y apercibimientos que determine conducente; en caso que 
sea proporcionado diverso domicilio de los buscados, el Juez Exhortado estará facultado 
para ordenar la elaboración de la cédula de notificación “(…)” se proceda a su correcto 
emplazamiento. “(…)” Ciudad de México, a veintitrés de agosto de dos mil veintidós. 
“(…)” se desprende que los informes dirigidos a diversas dependencias ordenadas en 
autos ya fueron rendidos, por lo que ya se agotó la búsqueda en los domicilios que fueron 
proporcionados y de los cuales no fue posible localizar a la parte demandada, en vista de 
lo anterior, como lo solicita y con fundamento en lo dispuesto por el artículo 122 Fracción 
II del Código de Procedimientos Civiles del Distrito Federal, procédase a emplazar a la 
parte demandada LEOBARDO SOLIS SANCHEZ por medio de edictos que se publica-
rán por tres veces de tres en tres días en el Boletín Judicial y el periódico La Razón de 
México, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, para que comparezca 
en el plazo de TRENTA DÍAS hábiles para que conteste la demanda instaurada en su 
contra, término que empezará a contar a partir del día siguiente de la última publicación, 
quedando las copias de traslado a su disposición en el Juzgado, apercibida que de no 
hacerlo dentro del término conferido las subsecuentes notificaciones aún las de carácter 
personal, le surtirán efectos por medio del Boletín Judicial y por edictos cuando así co-
rresponda, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 637 y 639 ambos del Código 
de Procedimientos Civiles, en vista de lo anterior queda sin efectos el término de quince 
días. “(…)” Notifíquese. – Así lo proveyó y firma la Jueza Cuadragésimo Primero de lo 
Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Maestra ANA MERCEDES MEDINA 
GUERRA, ante su C. Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado GILBERTO EDMUNDO 
OVANDO CAMACHO, que da fe. DOY FE.

Ciudad de México, a 29 de agosto de 2022
SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

LIC. GILBERTO EDMUNDO OVANDO CAMACHO.

JUZGADO 60 CIVIL       SECRETARIA “A”      EXPEDIENTE NÚMERO: 121/2021          
OFICIO NUM:

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO. SECRETARIA “A”. EDICTO

En cumplimiento a lo ordenado por autos de fecha dieciséis de agosto del dos mil veinti-
dós, dos de agosto del año dos mil veintidós, dictado dentro del juicio ESPECIAL HIPO-
TECARIO, promovido por HSBC MÉXICO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO HSBC en contra de ADRIÁN DOMÍNGUEZ CRUZ, expediente 
número 121/2021 ... “Ciudad de México, a dieciséis de agosto de dos mil veintidós. 
A sus autos el escrito suscrito por BLANCA ANGELICA TOSCANO BAUTISTA por he-
chas las manifestaciones que en el mismo se contienen para todos los efectos legales 
a que haya lugar, a efecto de no vulnerar Derechos Fundamentales de las partes, evitar 
futuras nulidades en el expediente que nos ocupa y toda vez que por error mecanográfico 
en proveído de dos del mes y año en curso, se asentó: “...HSCB…”., debiendo ser: “...
HSBC…”., aclaración que se tiene por hecha para todos los efectos legales a que haya 
lugar. Por otro y con fundamento en el artículo 271 del Código de Procedimiento Civiles 
para esta entidad, se apercibe al demandado que en caso de no dar contestación a la 
demandada instaurada en su contra, dentro del término que establece la Ley, se tendrá 
por contestada la misma en sentido negativo”... “Ciudad de México, a dos de agosto 
de dos mil veintidós....” y que de los mismos se observa que hasta el momento no ha 
sido posible emplazar a ADRIAN DOMINGUEZ CRUZ en el domicilio proporcionado por 
la parte actora en su escrito inicial de demanda e informes que fueron solicitados; en 
consecuencia con fundamento en el artículo 112 y 639 del Código de Procedimientos Ci-
viles, procédase a practicar el emplazamiento por medio de edictos que se publicaran por 
TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el BOLETIN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO 
“LA RAZON DE MEXICO”, haciéndole saber la demanda entablada en su contra, promo-
vida por HSBC MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO HSCB en el que se le demanda en la vía ESPECIAL HIPOTECA-
RIA, EL VENCIMIENTO ANTICIPADO DEL PLAZO ESTIPULADO EN EL CONTRATO 
BASE LA ACCIÓN, entre otras prestaciones, quedando a su disposición en esta Secre-
taria las copias simples de traslado de la demanda y sus anexos, para que comparezca 
dentro del término de SESENTA DÍAS, contados a partir de la última publicación, a dar 
contestación a la demanda, apercibida que de no hacerlo, se seguirá el juicio en su 
rebeldía de conformidad con el artículo 637 del Código de Procedimientos Civiles para 
esta entidad;...” Notifiquese.- Lo proveyó y firma el C. Juez Sexagésimo de lo Civil de la 
Ciudad de México, Maestro JÓSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, ante su C. Secretario de 
Acuerdos “A”, Licenciado FEDERICÓ RIVERA TRINIDAD, que da fe. DOY FE.-

Secretario de Acuerdos “A”,

LICENCIADO FEDERICO RIVERA TRINIDAD
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EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo 
Segundo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 784/2009.
SE CONVOCAN POSTORES.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC 
MEXICO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
HSBC DIVISIÓN FIDUCIARIA, en contra de RIVERA LOPEZ AYDEE BELEM 
Y ALEJANDRO MAYEN GOZALEZ, expediente 784/2009, EL C. JUEZ CUA-
DRAGÉSIMO SEGUNDO DE LO CIVIL ordeno sacar a remate en PRIMER 
ALMONEDA el bien inmueble ubicado en “LA CASA MARCADA CON LA LE-
TRA D, DE LA MANZANA TRES, DEL LOTE NUMERO VEINTINUEVE, DEL 
CONJUNTO URBANO DENOMINADO REAL DEL VALLE EN EL MUNICIPIO 
DE ACOLMAN, ESTADO DE MEXICO”, y para que tenga verificativo EL RE-
MATE se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA DIEZ DE NOVIEMBRE DE DOS 
MIL VEINTIDÓS, en la inteligencia de que será postura legal para dicho remate 
la cantidad que cubra las dos terceras partes de $557,000.00 (QUINIENTOS 
CINCUENTA Y SIETE MIL PESOS 00/100 M.N.) cantidad resultante de la ac-
tualización del avalúo de la perito designada por la parte actora. 

Ciudad de México, a 29 de Septiembre de 2022
El C. Secretaria de Acuerdos “B”

RÚBRICA 
LIC. JOSE LUIS MORA IBARRA. 

E D I C T O S

En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por ROJAS BARRERA 
MARIA DOLORES, en contra de SARABIA DUEÑAS AURORA y DIRECTOR 
DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO del expediente número 1052/16, la C. Juez Vigésimo 
Civil Doctora en Derecho YOLANDA MORALES ROMERO dicto un auto que 
en su parte conducente dice:
Ciudad de México, nueve de noviembre del dos mil veintiuno
Agréguese a los autos del expediente número 1052/16, el escrito del manda-
tario de la parte actora, de inmediato y a fin de evitar dilaciones innecesarias, 
elabórense de nueva cuenta los edictos ordenados en proveídos de fecha vein-
tidós de agosto de dos mil diecinueve y dieciocho de febrero y seis de marzo 
de dos mil veinte. Notifíquese. Lo proveyó y firmó LA C. JUEZ VIGESIMO DE 
LO CIVIL DOCTORA EN DERECHO YOLANDA MORALES ROMERO, ANTE 
LA C. SECRETARIA DE CUERDOS “B” LICENCIADA MA. TERESA MORA 
CRUZ, con quien actúa y da fe. DOY FE
---------------------------------------------------------------------------------------------------------
Ciudad de México, a seis de marzo de dos mil veinte.
Agréguese a los autos del expediente número 1052/2016, el escrito del man-
datario judicial de la parte actora, exhibiendo edictos sin diligenciar por los mo-
tivos que indica. Elabórense de nueva cuenta los edictos citados y dese debido 
cumplimiento a lo ordenado en proveídos de fechas veintidós de agosto de dos 
mil diecinueve y dieciocho de febrero del año en curso.-Notifíquese. Lo prove-
yó y firmó LA C. JUEZ VIGESIMO DE LO CIVIL DOCTORA EN DERECHO 
YOLANDA MORALES ROMERO, ANTE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS 
“B” LICENCIADA CLAUDIA LETICIA ROVIRA MARTINEZ, con quien actúa y 
da fe. DOY FE.
---------------------------------------------------------------------------------------------------------
Ciudad de México a dieciocho de febrero de dos mil veinte.
Agréguese al expediente número 1052/2016, el escrito del mandatario judicial 
de la parte actora. A efecto de dar cumplimiento a la audiencia de veintidós de 
agosto de dos mil diecinueve, eláborense de nueva cuenta los edictos señala-
dos en la referida audiencia. Notifíquese. Lo proveyó y firmó LA C. JUEZ VIGE-
SIMO DE LO CIVIL DOCTORA EN DERECHO YOLANDA MORALES ROME-
RO, ANTE LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” LICENCIADA CLAUDIA 
LETICIA ROVIRA MARTINEZ, con quien actúa y da fe. DOY FE.

---------------------------------------------------------------------------------------------------------
En la ciudad de México, siendo las DIEZ horas del día VEINTIDÓS DE AGOS-
TO DE DOS MIL DIECINUEVE, día y hora señaladas para celebrar la AU-
DIENCIA PREVIA, DE CONCILIACIÓN Y EXCEPCIONES PROCESALES 
ante la C. JUEZ VIGESIMO DE CIVIL, DOCTORA YOLANDA MORALES 
ROMERO ante la fe de la C. SECRETARIA CONCILIADORA LICENCIADA 
ROSA LINDA BRITO BLANCAS, SE HACE CONSTAR que: No comparecen 
las partes, ni persona alguna que legalmente las represente, no obstante de 
haber sido voceadas en varias ocasiones dentro del Local de este Juzgado. 
LA C. JUEZ DECLARA ABIERTA LA AUDIENCIA:/ ... /...SE ABRE EL JUI-
CIO A PRUEBA POR EL TÉRMINO COMÚN DE DIEZ DÍAS HÁBILES. Toda 
vez que, la demandada AURORA SARABIA DUEÑAS fue remplazada por 
medio de edictos publíquese la presente diligencia probatoria POR DOS VE-
CES DE TRES EN TRES DÍAS en el PERIODICO LA RAZON en términos 
de lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles. Con 
lo anterior concluye la presente audiencia, firmando la C. JUEZ VIGESIMO 
CIVIL DOCTORA EN DERECHO YOLANDA MORALES ROMERO ante la fe 
de la C. SECRETARIA CONCILIADORA LICENCIADA ROSA LINDA BRITO 
BLANCAS siendo las DIEZ HORAS CON DIEZ MINUTOS del día en que se 
actúa. Doy fe.

Ciudad de México a 30 de NOVIEMBRE de 2021

LA C. SECRETARIA SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO 
VIGÉSIMO DE LO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL TRIBUNAL SUPE-

RIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MEXICO.

LIC. MA. TERESA MORA CRUZ.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

BUSCAN SITIO PARA COLÓN. La Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, indicó que la estatua 
del genovés sería colocada en un jardín de la alcal-
día Miguel Hidalgo, pero ante la negativa de las au-
toridades locales, se busca un nuevo espacio para 
colocar esta pieza, que actualmente se encuentra 
en proceso de restauración.

DeRápidoEl 17 de este mes se dictará la sentencia

Feminicida de Ingrid 
es declarado culpable
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Un tribunal de unitario con sede 
en la Ciudad de México decla-
ró a Erick Francisco Robledo 
Rosas culpable del feminicidio 

de la joven Ingrid Escamilla, ocurrido el 9 
de febrero del 2020 en la alcaldía Gusta-
vo A. Madero.  

La situación jurídica del agresor se 
mantuvo en vilo durante más de dos 
años y medio, hasta que por fin ayer 
fue declarado culpable del crimen. Sin 
embargo, será hasta el 17 de ese mes 
cuando se defina la sentencia que debe-
rá cumplir.

La madre de Ingrid, familiares y co-
lectivos feministas exigen que a Erick 
Francisco se le aplique la pena máxima 
por el delito de feminicidio, que son 70 
años de prisión.

Ayer, amigos e integrantes de colec-
tivos feministas se manifestaron afuera 
del Reclusorio Oriente, en donde coloca-
ron fotografías con el rosto de Ingrid jun-
to a pancartas y veladoras, como parte de 
su exigencia de justicia. 

Ingrid Escamilla fue asesinada cuando 
tenía 25 años en el departamento donde 
vivía en la Ciudad de México, a manos de 
quien era su pareja sentimental, presun-
tamente durante una discusión.

Su agresor, un hombre de 48 años,  fue 
detenido el mismo día de los hechos por 
elementos de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), a quienes confesó su 
crimen apenas unas horas después de 
haberlo cometido.

Dos días después del asesinato, el 11 de 
febrero del 2020, el hombre fue vincula-
do a proceso penal por el feminicidio y 

LA MADRE de la víctima y colectivos exigen la pena máxi-
ma, que son 70 años de cárcel; pasaron 32 meses para que se 
definiera la situación jurídica de Erick Francisco, el agresor

Impulsan transparencia en Cuajimalpa
Redacción • La Razón

EN EL MARCO de la “Jornada por la 
Transparencia y por la Privacidad en 
Cuajimalpa” y con el objetivo de llevar a 
cabo una mejor rendición de cuentas de 
los servidores públicos a la ciudadanía, 
los titulares de la alcaldía, Adrián Rubal-
cava Suárez, y del InfoCDMX, Arístides 
Rodrigo Guerrero García, firmaron un 
convenio de colaboración.

En esta jornada, realizada en el corre-
dor cultural de la alcaldía, participaron 
22 mesas de información con temas 
relacionados con derechos humanos, 
jurisdicción sanitaria y con la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, entre otras, en 
las cuales se explicó a la ciudadanía qué 
es lo que hacen los servidores públicos y 

cómo se puede  realizar una solicitud de 
rendición de cuentas.

En su intervención, el alcalde agrade-
ció al InfoCDMX el permitirles trabajar 
en conjunto, logrando que desde hace 12 
años a través de la excelente rendición de 

cuentas de los servidores públicos y su 
trabajo, Cuajimalpa haya pasado de ser 
la provincia de la ciudad al centro finan-
ciero más importante de América Latina.

Destacó que además de estar bajo la 
observación internacional, Cuajimal-
pa pasó a ser la alcaldía número uno en 
cuanto a seguridad pública, así como a 
tener mejores parques, mejores trabajos, 
mejores deportivos, uno de los museos 
más importantes a nivel nacional y mu-
chas cosas más.

El alcalde Adrián Rubalcava Suárez 
comentó que en materia de transpa-
rencia, “en Cuajimalpa empezamos 
con muy malos números y hoy disputa- 
mos los primeros lugares en darle a cono- 
cer a la ciudadanía qué es lo que se está 
haciendo”.

recluido como medida preventiva. 
Pese a que Erick Francisco había con-

fesado los hechos, la obtención de justi-
cia se prolongó e incluso el fallo se aplazó 
en dos ocasiones, la segunda apenas el 
pasado miércoles. 

El caso de Ingrid generó particular po-
lémica en la capital y una ola de moviliza-
ciones de miles de mujeres y colectivos 
feministas, no sólo por la brutalidad del 
asesinato, sino por el mal uso que se dio 
de las imágenes de su cuerpo tras haber 
sido asesinada. 

Bastaron algunas horas para que las 
imágenes del cadáver de la mujer se hi-
cieran virales en redes sociales y en me-
dios de comunicación.

La indignación de feminis-
tas por la revictimización de 
la joven derivó en la llamada 
“Ley Ingrid”, cuya iniciativa 
fue impulsada por la fiscal de 
justicia capitalina, Ernestina 

Godoy Ramos, y aprobada por el Congre-
so capitalino en febrero de 2021, cuando 
se cumplió el primer año del asesinato.

Dicha ley contempla castigar a servi-
dores públicos o a cualquier persona que 
filtre o reproduzca imágenes o videos de 
víctimas, en especial de mujeres, que 
hayan perdido la vida en situaciones de 
violencia.

De acuerdo con esta ley, quienes in-
curran en esta acción podrán enfrentar 
penas de dos a seis años de cárcel y una 
multa de entre 500 y mil UMAs. 

En la Cámara de Diputados avanza 
una reforma al Código Penal Federal, en 
la que se establecen penas más severas, 
que podrían alcanzar hasta los 10 años, 

para aquellos servidores pú-
blicos que hagan públicas las 
imágenes o grabaciones o al-
guna evidencia de investiga-
ciones relacionadas con alguna 
víctima de violencia.

EL ALCALDE, Adrián Rubalcava, durante 
el evento conjunto con el InfoCDMX.

COLECTIVOS se manifestaron ayer afuera del Reclusorio Oriente para exigir justicia.

EL FEMINICIDIO dio lugar a la aprobación de 
la “Ley Ingrid”, promovida por la fiscal Ernes-
tina Godoy, que prohíbe a servidores públicos 
difundir imágenes de víctimas de violencia. 

25
Años de edad tenía 
la joven Ingrid cuan-

do fue asesinada
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Sánchez niega la reforma 
judicial que Moncloa 
sí negocia con el PP 

La presidenta del Consejo de Estado, 
María Teresa Fernández de la Vega, 
anunció ayer su renuncia al cargo en 
el máximo órgano consultivo del Go-
bierno. Será la próxima semana 
cuando el Consejo de Ministros 

anuncie su salida y, a partir de ahí, se 
designe su sustituto. La renuncia se 
produce tras cumplirse el compro-
miso adquirido por De la Vega con el 
presidente Pedro Sánchez de estar 
cuatro años al frente del Consejo de 

Estado y de acometer una serie de 
grandes reformas como la digitaliza-
ción y la transparencia de la entidad, 
que ayudaron a la modernización de 
una institución con más de cinco 
siglos de Historia P. 8 a 10

España, fuera del escudo 
antimisiles alemán 
para el norte de Europa 

Desmiente en público que vaya
a aceptar por escrito cambiar el 

sistema de elección que pide la UE 

María Teresa Fernández de la Vega es presidenta de la Fundación Mujeres por África

JAVIER FERNÁNDEZ-LARGO

TELEVISIÓN. Pilar Rubio: «Los concursantes son tan valientes que la gente va a fl ipar» P. 62

Nuestro país aportará cuatro lanzaderas 
de misiles para la defensa de Ucrania P. 16-17

El diésel, otra 
vez a 2 euros 
en el 58% de 
gasolineras y 
el depósito 
ronda los 100 
euros P. 22-23

«Halloween: 
el fi nal», la 

jubilación «gore» 
de Michael 
Myers P. 46

Lanzamiento de un misil ruso hace unos días

El CGPJ desoye a Lesmes y elige 
de sustituto a un vocal y no a un 

magistrado del Supremo P. 6-7

El director
de Adif sobre
el accidente 
del Alvia: 
«Estamos aquí 
por cuatro 
segundos» P. 26-27

Fernández de la Vega renuncia
a la presidencia del Consejo de Estado

Impulsó la digitalización, transparencia y paridad en el órgano consultivo 

AP

Cine
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El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, conversa ayer en Bruselas con Margarita Robles y Josep Borell

EFE

España se queda fuera del 
escudo antimisiles alemán

►Refuerzo de la defensa europea Catorce países OTAN más Finlandia se 
suman a un proyecto liderado por Berlín para comprar material antiaéreo

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

L
a guerra de Ucrania se 
está librando en los 
cielos y los países de la 
OTAN no quieren de-
jar ningún fl anco sin 

cubrir. Los ministros de Defensa 
de14 países de la alianza, más la 
candidata Finlandia, han decidido 
unir sus fuerzas para desarrollar 
un nuevo escudo antimisiles que 
cubra el norte de Europa y que re-
sulte compatible con los sistemas 
ya existentes, con el objetivo de 
evitar duplicidades. Este acuerdo 

ayuda no era suficiente y pidió 
nuevas contribuciones para poder 
proteger un país tan grande como 
Ucrania. En la clausura de este en-
cuentro, el secretario general 
anunció también que la OTAN 
entregará a Kyiv cientos de inhibi-
dores para neutralizar los drones 
de fabricación rusa e iraní con los 
que cuenta el ejército de Putin.

Los 14 aliados de la OTAN que 
han decidido participar en este 
nuevo escudo son Alemania, Bél-
gica, Bulgaria, República Checa, 
Eslovaquia, Eslovenia, Estonia, 
Hungría, Letonia, Lituania, No-
ruega, Países Bajos, Reino Unido, 
Rumanía y Finlandia. «Este com-
promiso es aún más crucial hoy 
cuando vemos los ataques con 
misiles, despiadados e indiscrimi-
nados, de Rusia a Ucrania», se fe-
licitó el vicesecretario general de 
la OTAN, Mircea Geogana.

Actualmente, la Alianza ya 
cuenta con un sistema de escudo 
antimisiles que se aprobó en 2010 
por el impulso de EE UU. Su pro-
pósito reside en interceptar misi-
les de largo alcance, con la mirada 
sobre todo puesta en Irán y Corea 
del Norte, aunque su puesta en 
marcha ya levantó reticencias por 
parte de Moscú, cuando no se ha-
bía producido la anexión ilegal de 
la península de Crimea y Putin 
todavía no había enseñado los 
dientes. Este mecanismo consta 
de una serie de radares, los princi-
pales situados en Turquía. El cen-
tro de control para coordinar las 
operaciones está instalado en la 
base aérea de Ramstein (Alema-
nia), el cuartel general de las Fuer-
zas aéreas de EE UU en Europa, y 
los cohetes interceptores para re-
peler los ataques se distribuyen en 
bases de Rumanía, Polonia y Es-
paña. En Rota, se sitúan cuatro 
destructores norteamericanos y se 
espera el refuerzo con otros dos 
buques. A pesar de esta iniciativa, 
Alemania ha defendido la necesi-
dad de un nuevo sistema antimi-
siles con el objetivo también de  
avanzar en la autonomía estraté-
gica europea frente al tradicional  
poderío armamentístico estado-
unidense. Para ello, Berlín ha dado 
un giro a su tradicional política de 
austeridad en el gasto y ha decidi-
do destinar 100.000 millones de 
euros para fortalecer la defensa.

Stoltenberg volvió a estar muy 
presente la posibilidad de que Ru-
sia acabe utilizando armas nu-
cleares en Ucrania y la posible 
respuesta de los aliados. El político 
noruego siguió siendo tan críptico 
como de costumbre. Se limitó a 
explicar que eso acarrearía «con-
secuencias graves» y supondría 
«cruzar una línea roja».

ha sido suscrito en los márgenes 
de la reunión de los ministros de 
Defensa de la Alianza de ayer en 
Bruselas. España se ha quedado 
fuera del proyecto, pero no descar-
ta sumarse en el futuro si Alemania 
así lo solicita. 

«A nosotros no nos han hecho 
ninguna petición. Nosotros todas 
las peticiones que nos hacen las 
atendemos, las estudiamos y ve-
mos si es posible o no es posible», 
explicó la titular de Defensa, Mar-
garita Robles. Según ella, en la 
reciente reunión bilateral entre 
Pedro Sánchez y el canciller Olaf 
Scholz, ya quedó claro que este 

proyecto responde a una decisión 
interna alemana y, por ahora, no 
ha habido una solicitud formal. 

A pesar de esto, la ministra dejó 
claro que el compromiso de Espa-
ña con los aliados en la protección 
a Ucrania es fi rme. Según explicó 
el secretario general de la Alianza, 
Jens Stoltenberg, nuestro país ha 
aprovechado este encuentro para 
anunciar una contribución de 
cuatro lanzaderas de misiles 
HAWK. Un hecho que la ministra 
no había mencionado en sus de-
claraciones a los periodistas espa-
ñoles tras la cita y del que el Minis-
terio Defensa no dio más detalles. 

Este sistema de fabricación esta-
dounidense tiene un alcance de 
40 kilómetros y puede destruir ob-
jetivos a media y baja altura.

Este paso ha tenido lugar un día 
después de que el político norue-
go urgiera a los aliados a aumentar 
su contribución en los sistemas de 
defensa aérea, después de que en 
los últimos días se hayan multipli-
cado los ataques a civiles en Ucra-
nia mediante misiles. A pesar de 
que el martes Alemania envió a 
Ucrania el  primer sistema antiaé-
reo de defensa Iris-T –capaz de 
repeler los ataques a toda una ciu-
dad– Stoltenberg aseguró  que esta 

Guerra en Europa
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Putin propone 
a Erdogan un 
centro gasístico

El mundo entero tenía la mirada 
puesta ayer en Astaná con la espe-
ranza de vislumbrar un soplo de 
optimismo que suponga el co-
mienzo del fin de la guerra de 
Ucrania. Vladimir Putin y Recep 
Tayyip Erdogan se volvían a ver las 
caras en la capital de Kazajistán, 
aprovechando la sexta cumbre de 
la Conferencia de Interacción y 
Medidas de Confianza en Asia 
(CICA), que empezaba ayer.  

El presidente turco llegaba al 
encuentro con cierto optimismo, 
afi rmando antes de ver a su homó-
logo ruso que su objetivo no era 
otro que el poder lograr «cuando 

antes» un alto el fuego en Ucrania. 
«Todos sufrimos las consecuen-
cias de la crisis en Ucrania, a nivel 
regional y global. Siempre he di-
cho que, con la ayuda de la diplo-
macia se puede conseguir una paz 
justa», reconocía Erdogan, subra-
yando los logros alcanzados gra-
cias a su implicación durante los 
meses de guerra, como el acuerdo 
de Estambul sobre la exportación 
de grano ucraniano, que está pa-
liando la crisis alimentaria mun-
dial, o su intervención en el mayor 
intercambio de presos entre Rusia 
y Ucrania, llevado a cabo a fi nales 
de septiembre, en el que Kyiv logró 
la liberación de más de 200 prisio-
neros de guerra, entre ellos los 
integrantes del regimiento Azov.

El secreto del éxito de Erdogan 
reside en haber alcanzado un 
equilibrio en las relaciones tanto 
con Rusia como con el resto de 
países de la OTAN. Ankara respal-
da diplomáticamente a Kyiv y está 
de acuerdo con las directrices 
marcadas por la Alianza, pero no 
ha impuesto ninguna medida san-

cionadora a Rusia, manteniendo 
en una excelente relación con 
Moscú, algo que, según Erdogan, 
«seguramente molestará a algu-
nos, pero los países menos desa-
rrollados estarán más felices».  

Pero la oportunidad terminó 
diluida en otros asuntos, sin abor-
dar de lleno una posible solución 
al confl icto en Ucrania. Según el 
Kremlin, los dos líderes no solo no 
hablaron sobre la guerra en Ucra-
nia, sino que tampoco discutieron 
ninguna forma de resolverla. «No 
se discutió el tema de un acuerdo 
ruso-ucraniano», declaraba el 
portavoz, Dmitri Peskov tras el en-
cuentro. Sí dialogaron sobre el 
abastecimiento de energía, con 
una propuesta del presidente ruso 
de crear en Turquía un centro de 
distribución del 
gas extraído. Se-
gún Putin, eso 
permitiría la crea-
ción de una plata-
forma que pudie-
se regular su 
precio en el mer-
cado. El jefe del 
Kremlin cree que 
Turquía es la ruta más fi able para 
la conducción de gas a la UE, afi r-
mando que sería factible construir 
allí un centro de suministro a gran 
escala.  «Ayer en la Semana Ener-
gética, después de consultas con 
su ministro de Energía y el jefe de 
la empresa pública de oleoductos 
y transporte de petróleo Botas, 

Natalia Duarte. MOSCÚ

►El líder ruso cree 
que Turquía es 
la ruta «más fi able 
para el suministro 
a Europa ahora»

acordamos con Gazprom estudiar 
la construcción de un sistema de 
gasoductos y la creación de un 
centro de gas en Turquía para su 
venta a países terceros, principal-
mente europeos, si hay interés», 
declaraba Putin. 

La oferta rusa llega en un mo-
mento muy delicado, con los ga-
seoductos Nord Stream fuera de 
servicio tras un sabotaje del que se 
han culpado mutuamente Rusia y 
EE UU. Moscú quiere seguir ejer-
ciendo su infl uencia energética en 
Europa y nada mejor que Turquía 
para reconducir el fl ujo de gas.

«En el curso del trabajo de este 
centro, que podríamos crear jun-
tos, por supuesto, también sería 
una plataforma no solo para sumi-
nistros, sino también para deter-

minar el precio, 
porque este es un 
tema muy impor-
tante: el tema de 
los precios», afi r-
maba Putin, re-
cordando que «los 
precios están por 
las nubes y fácil-
mente podríamos 

regularlos a un nivel normal de 
mercado, sin ningún trasfondo 
político». También se abordó la 
exportación de fertilizantes y la 
nueva oferta de cooperación venía 
esta vez de Erdogan, que ha ofre-
cido a Moscú el paso por su país 
para que Rusia exporte los quími-
cos a países en vías de desarrollo. 

El presidente 
turco presume de 
sus logros como 
mediador entre 
Moscú y Kyiv 

EFE

El turco Recep Tayyip Erdogan y el ruso Vladimir Putin, ayer en su encuentro en Astaná (Kazajistán)

Putin y Erdogan se encontra-
ron ayer en Astaná. ¿Está 
Rusia buscando una salida al 
avispero ucraniano?
El encuentro entre Putin y Er-
dogan más que una búsqueda 
por parte del presidente ruso 
de una salida al conflicto es 
una reunión en el que los ac-
tores involucrados tratan de 
maximizar su proyección po-
lítica. Al presidente turco le 
gusta presentarse como un me-
diador creíble y exitoso entre 
los rusos y ucranianos y exhibe 
el acuerdo de junio sobre el 
desbloqueo de los cereales. Si-
guiendo esta estela, trata de 
mostrarse como una figura 
ecuánime entre las posiciones 
occidentales, representadas 
por Estados Unidos y la OTAN, 
y Rusia como un poder inde-
pendiente en esta competición 
que emerge de la guerra. Erdo-
gan interactúa con los dos blo-
ques de forma efi caz. Es un in-
terlocutor para el presidente 
Putin, pero también suministra 
drones al Ejército ucraniano 
contra la agresión rusa. Veo, por 
tanto, más una toma de posi-
ciones para una guerra larga y 
para el uso de la energía como 
un arma política en este enfren-
tamiento con Occidente.

¿Puede Zelenski sentarse 
en una mesa de negociación 
después de la anexión de 
cuatro regiones?
Desde una perspectiva realis-
ta, no. El presidente Zelenski 
tiene el apoyo de un centenar 
de países de la comunidad in-
ternacional que han votado de 
una forma unánime en la 
Asamblea General de Nacio-
nes Unidas en contra de la 
anexión de las cuatro regiones. 
Rusia no puede pretender 
abrir una negociación creíble 
negándose a devolver estos 
territorios que la comunidad 
internacional ve como parte 
de la integridad territorial de 
Ucrania. 

La ONU 
respalda 
a Zelenski

Análisis

Rafael Loss

Rafael Loss es coordinador de 

proyectos paneuropeos en ECFR
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lición entre HdI, Liga y Forza Italia. 
Con 116 votos a favor, los senado-
res eligieron como presidente a 
Ignazio La Russa, uno de los fun-
dadores de Hermanos de Italia, 
una victoria política para Meloni 
que se vio empañada por el des-
plante de Forza Italia. En las fi las 
del partido de Silvio Berlusconi 
solo participaron en la votación la 
ex presidenta del Senado, Maria 
Elisabetta Casellati, y el ex «Cava-
liere», quien ayer regresó al hemi-
ciclo tras haber sido expulsado en 
2013 por fraude fi scal.

«Me complace la elección de 
Ignazio La Russa como presidente 
del Senado. No solo nunca he te-
nido ningún enfrentamiento con 
él, sino que estamos colaborando 
lealmente en total acuerdo para 
darle a nuestro país un Gobierno 
fuerte y cohesionado», escribió en 
las redes sociales Berlusconi. A 
pesar de su mensaje conciliador, 
el líder de Forza Italia no pudo di-
simular su descontento por las 

Soraya Melguizo, ROMA

►El partido de 
Berlusconi se 
abstiene para lograr 
mayor infl uencia 
en el futuro 
Gobierno italiano

La presidencia 
del Senado exhibe 
la división en la 
alianza de Meloni

Los ujieres del Senado italiano ayudan ayer a Silvio Berlusconi a llegar a su escaño, ayer en la Cámara Alta

EFE

negociaciones con sus socios para 
la formación del Ejecutivo y las 
cámaras de televisión recogieron 
como Berlusconi zanjaba una bre-
ve conversación con La Russa tras 
su elección con un inconfundible 
«a tomar por culo», que se convir-
tió en la imagen de la jornada.

Aunque la coalición de derechas 
ganó con más del 40% de los votos, 
las negociaciones para el futuro 
Ejecutivo no están resultando sen-
cillas. Berlusconi reclama sin éxito 
el ministerio de Justicia y el control 
de la televisión pública, así como 
un ministerio para una de sus co-
laboradoras más leales, la senado-
ra Licia Ronzulli, pero sus exigen-
cias se habrían encontrado con el 
veto de Meloni. La futura «pre-
mier» no estaría dispuesta a ceder 
a las presiones del ex «Cavaliere», 
quien no aprueba que la Liga y 
Hermanos de Italia se hayan re-
partido las presidencias de la Cá-
mara de Diputados y del Senado.

A pesar de la abstención de sus 
socios, La Russa salió igualmente 
elegido gracias al voto secreto de 
al menos una decena de senado-
res de la oposición y Meloni cele-
bró la elección de su mano dere-
cha, a quien definió como «un 
patriota» y «un servidor del Esta-
do». El nuevo presidente del Sena-
do fue uno de los fundadores de 
Hermanos de Italia tras la descom-
posición de Alianza Nacional, la 
formación que nació de las ceni-
zas del Movimiento Social Italiano 
de los herederos de Mussolini.

El Parlamento italiano celebró 
ayer la primera sesión de la nueva 
legislatura en la que 400 diputados 
y 200 senadores votaron a los nue-
vos presidentes de las dos Cáma-
ras, una prueba de fuego para la 
coalición de derechas que ganó las 
últimas elecciones y que se prepa-
ra para formar un Gobierno enca-
bezado por la líder de Hermanos 
de Italia, Giorgia Meloni.

La elección de los presidentes 
de las Cámaras, sin embargo, mos-
tró las primeras grietas de la coa-

►La encargada de 
ocupar la presidencia 
provisional del Senado 
fue la senadora más 
anciana del hemiciclo, 
Liliana Segre, una 
superviviente del 
Holocausto. En un 
aplaudido discurso, 
Segre instó a los 
senadores a combatir 
los mensajes de odio y 
recordó que en los 
próximos días se 
celebrará el centenario 
de la Marcha sobre 
Roma de Mussolini.
«El valor simbólico de 
esta circunstancia 
casual se amplifi ca en 
mi mente» porque «es 
imposible no sentir una 
especie de vértigo al 
recordar cómo esa 
misma niña que en 1938 
tuvo que dejar vacía su 
silla en la escuela por 
las leyes raciales, se 
encuentra hoy en la silla 
más prestigiosa del 
Senado», dijo.

La advertencia de 
la superviviente 
del Holocausto

¿Meloni buscará como alia-
dos en la UE a Orban y Ka-
czynski u optará por una posi-
ción más pragmática? 
En principio, todo indica que 
Meloni será pragmática, si bien 
puede alternar el pragmatismo 
con cierto discurso de ambi-
güedad para no defraudar a 
una parte de su electorado. Su 
partido ha sido depositario de 
una mayoría del voto de centro 
derecha que históricamente 
nunca ha buscado una relación 
confl ictiva con la UE. Por lo de-
más, Italia ya ha tenido un Go-
bierno Liga-M5S, mucho más 
radical en sus postulados con-
tra la UE, sin que ello haya teni-
do consecuencias para la colo-
cación internacional del país. 

¿Las diferencias programá-
ticas en la coalición de dere-
chas afl orarán en el gobier-
no? 
Las coaliciones de la derecha 
italiana de la Segunda Repúbli-
ca siempre han operado con 
una lógica de colaboración y 
competición. Y la convivencia 
nunca ha sido sencilla. En este 
punto, la clave estará en cómo 
se acomoda la Liga, una de las 
grandes derrotadas de estas 
elecciones, a una posición de 
subalternidad frente a Herma-
nos de Italia.

¿A qué atribuye el éxito elec-
toral de Meloni? 
Hay dos claves que permiten 
entender su ascenso. El prime-
ro, desde 2013 los italianos pre-
mian a los partidos que expre-
san una posición crítica con el 
Gobierno. Más aún con los Go-
biernos técnicos alineados con 
las políticas económicas de la 
UE. El segundo, Meloni se ha 
hecho la depositaria de un voto 
que tradicionalmente ha vota-
do a Forza Italia y a la Liga. En 
ese sentido, lo que se ha presen-
ciado es un cambio en el lide-
razgo del centro derecha, mien-
tras que el flujo de voto a la 
coalición se ha mantenido es-
table.

La lógica de la 
competición y 
la convivencia

Análisis

Jorge del Palacio

Jorge del Palacio es profesor 
de la Univ. Rey Juan Carlos
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En enero de 2018, en un discurso 
sobre la formación del partido, Xi 
Jinping abordó los temas del ciclo 
dinástico y el poder político. En su 
intervención, y tras analizar algu-
nos episodios históricos, concluyó 
que el denominador común que 
llevó a la caída de los anteriores 
regímenes chinos fue la erosión 
interna, en particular la corrup-
ción y la división. Para Xi, la ma-

M. Sánchez-Cascado. HONG 

►El presidente chino ordena una purga de cargos corruptos, pero 
también de críticos para obtener un poder total tras el congreso

La caza de Xi Jinping de 
«tigres, moscas y zorros»

El presidente chino participa en el último plenario antes del inicio del cónclave del PCCh de este domingo

AFP

nómico y diplomático de China, 
está previsto que continúe otro 
ciclo en sus actuales cargos de se-
cretario general del Partido Co-
munista, jefe de la Comisión Mili-
tar Central del partido y 
presidente de China. No obstante, 
su principal baza es su papel como 
secretario general: si dirige el Par-
tido, dirigirá China.

Su objetivo prioritario es resta-
blecer el respeto de la opinión pú-
blica por el Partido. Para ello, la 
Comisión Central de Inspección 

nera de evitar que el Partido su-
cumba a la decadencia del poder 
político es la «autorevolución», es 
decir, renovar la savia del Partido 
mediante cambios que refuercen 
su cohesión organizativa e ideoló-
gica. En puertas del XX Congreso 
Nacional de este domingo, donde 
se espera que Xi consolide un ter-
cer mandato como líder supremo, 
este ha intensificado su radical 
campaña anticorrupción. Listo 
para delinear las prioridades para 
el rejuvenecimiento político, eco-

Disciplinaria (CCDI) ha sido utili-
zada contra los funcionarios loca-
les que no cumplen con las 
políticas económicas, sociales o 
medioambientales de la cúpula. A 
partir de 2018, un nuevo organis-
mo bajo su control de facto, llama-
do Comisión Nacional de Super-
visión (CNS), impuso una Ley 
cuya campaña iba acompañada 
del lema «Saohei chu’e», que sig-
nifi ca «barrer lo negro y eliminar 
el mal». La directiva incluye a ge-
rentes de empresas estatales, ad-
ministradores de instituciones 
públicas y funcionarios de todas 
las ramas del gobierno.

Según las estadísticas ofi ciales, 
desde el XVIII Congreso Nacional 
del PCC de 2012 hasta fi nales de 
abril de 2022, los órganos de ins-
pección y supervisión disciplina-
ria habían investigado casi 4,4 
millones de casos que implican a 
4,7 millones de funcionarios. 
Wang Qishan, antiguo jefe del 

CCDI y estrecho aliado de Xi, ya 
señaló que «matar tigres y moscas 
sirve para disuadir a los funciona-
rios corruptos», y lo llamó «Espada 
de Damocles». Así, funcionarios 
locales y los miembros del Partido 
están cada vez más preocupados 
por una posible investigación so-
bre sus pasados, sus ingresos y su 
conducta, o por la fi ltración de in-
formación de otros trabajadores 
que podría implicarlos en una 
pesquisa, especialmente si pre-
sentan opiniones contrarias al 
régimen.

Por otra parte, a algunos intelec-
tuales, escritores, artistas y cineas-
tas chinos, así como a un buen 
número de empresarios privados, 
no les gusta su mandatario. Están 
resentidos por la represión de la 
libertad artística, por su deseo de 
«blanquear la historia» o por pri-
vilegiar a empresas estatales en 
detrimento del sector privado.

«Camarilla política»                                        
Asimismo, sus detractores afir-
man que la campaña es además 
un arma política velada que ha 
ayudado a eliminar a sus rivales, 
suprimido los centros de poder 
que compiten entre sí y reforzado, 
mediante el miedo, la lealtad ab-
soluta de la élite política al PCCh 
y a él mismo.

De hecho, en los prolegómenos 
del congreso de este año han ro-
dado aún más cabezas. Desde 
enero, unos 1.100 funcionarios 
han sido cazados en la red del par-
tido, según los datos del propio 
estamento. Una purga de aquellos 
considerados desleales, corruptos 
o inefi caces, construyendo su base 
de poder y llenando esos puestos 
vacantes con aliados.

En el ojo del huracán y en el foco 
de esta «camarilla política» está el 
ex viceministro de Seguridad Pú-
blica Sun Lijun, acusado y conde-
nado a muerte y luego a cadena 
perpetua por poner en peligro la 
seguridad política, un término 
que parece ser la jerga del Partido 
para «desafi ar la autoridad». El ex 
ministro de Justicia, Fu Zhenghua 
y Wang Like, responsables de los 
asuntos políticos y jurídicos de la 
provincia de Jiangsu, también han 
recibido penas de muerte con sus-
pensión. Según los medios de co-
municación chinos, S. Lijun acu-
muló 92 millones de dólares 
mediante tratos corruptos duran-
te un periodo de casi dos décadas, 
mientras que Fu y Wang acumu-
laron 16 y 62 millones de dólares 
en sobornos. Los antiguos jefes de 
policía de Shanghai, Chongqing y 
la provincia de Shanxi -Gong 
Dao’an, Deng Huilin y Liu Xinyun- 
pasarán más de una década en 
prisión por corrupción y por sus 
vínculos con Sun.

► En el XX Congreso, que 
se celebrará con un 
Pekín blindado y bajo 
fuertes restricciones 
para los periodistas 
debido a las draconianas 
medidas contra la covid 
impuestas por el país 
asiático, Xi espera 
encabezar de nuevo el 
Comité Permanente del 
Politburó, la cúspide del 
poder, para controlar el 
régimen con un tercer 
mandato quinquenal 
inédito entre sus 
predecesores.
El líder chino aspira de 
nuevo a que sus leales 
copen los principales 
cargos dentro del 
Estado, del Ejército y del 
Partido, al tiempo que se 
cuestiona si colocará 
entre los puestos más 
altos a un potencial 
delfín.
El futuro de la estrategia 
de «covid cero» podría 
estar también sobre la 
mesa. Un tercer manda-
to de Xi también levanta 
suspicacias entre 
quienes auguran «un 
empeoramiento de los 
derechos civiles y 
políticos, los cuales ya 
estaban gravemente 
restringidos, dado que 
las autoridades respon-
den a las quejas con más 
censura y detenciones».

Pekín, blindado 
para el Congreso
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Jamie Lee Curtis baila por última vez con el mal encarnado en «Halloween: el fi nal»

piado, porque tras una tragedia así 
nadie puede festejar nada. Era in-
evitable llegar a este punto», añade, 
y asegura que la nueva trilogía 
cuenta con la absoluta bendición y 
el gusto del maestro John Carpen-
ter y resumiendo así el éxito de, 
quizá, la saga ochentera más viva a 
nivel comercial: «La clave está 
siempre en lo simple. En la batalla 
del bien contra el mal».

una historiadora, como una ar-
queóloga casi», explica sincera una 
Curtis que celebra que el nuevo 
contexto político y cultural de Es-
tados Unidos nos devuelva una 
película más realista: «Sin destripar 
mucho el fi nal, me parece impor-
tante aclarar que no es feliz. Nadie 
está feliz. No hay celebraciones, no 
hay vítores. Nadie está celebrando 
un gol. La gente llora. Y es lo apro-

repentina desaparición de Mi-
chael Myers de sus vidas.

«¿Recuerdas tener 16 años? Pues 
me pasa exactamente lo mismo. 
Miras las fotos y dices: ¿en serio? 
¿Esa soy yo? ¿Me veía así? O inclu-
so me pasa con la voz, que no sé de 
quién es. No sé quién era, y no me 
siento conectada a esa Jamie. Sí 
estoy orgullosa de la de hoy en día 
y, si me acerco al pasado, es como 

D
escalza, posa la mi-
rada sobre sus agu-
dos «stilettos» antes 
de avisar al periodis-
ta: «Si dices que he 

hecho la entrevista sin zapatos, 
soy capaz de matarte», bromeaba 
en el encuentro con la Prensa Ja-
mie Lee Curtis, que visitó Madrid 
para presentar la sangrienta «Ha-
lloween: el fi nal», última película 
de la trilogía de reinicio que co-
menzó el director David Gordon 
Green y que, cuatro años después, 
promete ofrecernos el postrero 
baile de la veterana Laurie Strode 
contra el mal en sí mismo. O no, 
depende si los cuchillazos son 
más o menos ruidosos que las ca-
jas registradoras del estudio.
   «Si por mí fuera, esta película se 
debería haber llamado “Th ere Will 
Be Blood”», explica Curtis a LA RA-
ZÓN haciendo un juego de pala-
bras entre la traducción literal, 
«habrá sangre» y la película de Paul 
Th omas Anderson que en España 
se tituló «Pozos de ambición». «La-
mentablemente, el título ya estaba 
cogido. La sangre es la naturaleza 
en las películas de “Halloween” y 
forma también parte de tu trabajo 
como actriz. Quizá lo más raro de 
todo esto es el subirse a una camio-
neta, muerta de frío, a las cinco de 
la mañana y empaparte en un lí-
quido viscoso una y otra vez», aña-
de la intérprete sobre su, en teoría, 
último fi lme como Strode.

Sobre las víctimas
Así, «Halloween: el fi nal» se sitúa 
cuatro años después de la última 
entrega y nos devuelve un otrora 
idílico Haddonfi eld devorado por 
la tragedia: un niño muere en ex-
trañas y violentas circunstancias y 
el hombre del saco, ese Michael 
Myers que ya es un mito en el pue-
blo, no ha dado sin embargo seña-
les de vida (o de muerte) todavía. 
«Lo que a David Gordon Green le 
interesaba en esta tercera película 
era hablar sobre las víctimas, sobre 
el trauma y qué les ocurre», expli-
ca Curtis, que aquí es una abuela 
desesperada por la relación tóxica 
en la que se ve envuelta su nieta 
(Andi Matichako). El otro extremo 
del hilo romántico, aquí fresco 
pero desconcertante para con el 
tono de la saga, es  el joven Rohan 
Campbell, una especie de cabeza 
de turco de Haddonfi eld ante la 

Matías G. Rebolledo. MADRID

La jubilación «gore» de Michael Myers 

Cine

Curtis), que vive con su nieta y 
está escribiendo sus memorias, 
no consigue olvidar a este 
sangriento personaje que le 
marcó la vida y continúa 
dándole vueltas a quitarlo de en 
medio para siempre. Tras el 
trágico fi nal de un niño y de que 
un joven inocente sea acusado 
de ello, parece que Myers 
despierta de su letargo ayudado 
por un fan, porque el hombretón 
envejece aunque no la palme 
nunca. Hay un par de crímenes 
(sobre todo, el del locutor 
radiofónico) muy epatantes, un 
arranque bravo, la incoherencia 
intrínseca a la saga y un más que 
presentido combate fi nal que no 
por ello deja de perder su 
encanto. Ahora bien, ¿están 
ustedes seguros de que esto se 
ha terminado? Cosas peores le 
han hecho al pobre Myers...

porque, aunque han pasado 
cuatro años desde los aconteci-
mientos de «Halloween Kills», 
Laurie (la incombustible y anti 
venerable anciana Jamie Lee 

Carmen L. LOBO

«HALLOWEEN: EL FINAL»
★★★★★

Director: David Gordon Green. Guion: Chris Bernier y Danny McBride a partir 
de los personajes de Carpenter y Hill. Intérpretes: Jamie Lee Curtis, Will 
Patton, Andi Matichako. EE.UU., 2022. Duración: 111 minutos. Terror.

¿Hasta aquí hemos llegado?
Si ponen su nombre en Google, 
una de las preguntas que más se 
hacen los usuarios tiene miga: 
¿por qué es inmortal Michael 
Myers? En efecto, al pobre 
psicópata este, desde que 
debutara durante los años 80, le 
han disparado, cosido a 
cuchilladas, quemado, no 
recuerdo si mordido..., pero ahí 
lo tienen, con las mismas ganas 
de dar matarile que cuando era 
joven. La respuesta, sin embar-
go, resulta sencilla: con Myers no 
puede nadie porque sigue 
produciendo unos resultados en 
taquilla sumamente curiosos. 
Bueno, parece que hasta ahora, 

►La saga es desigual, pero, si 
es cierto lo que dicen, da 
cosita despedir al viejo Myers 

Lo peor

►Aparte de «Laurie» Lee Curtis, 
hay un par de muertes
de lo más cafres y epatantes

Lo mejor

Carmen L. LOBO

Hay otro tipo de cine, nada 
que ver con este de aquí al 
lado, ni peor ni mejor, 
depende de para quién o para 
qué, un cine donde la cámara 
se embelesa con unas 
hormigas que han encontrado 
por fi n la bolsa de azúcar, con 
el brillo del sol entre las ramas 
de un viejo árbol que quizá 
luego vuele un rato, con un 
hombre que sueña ajeno a lo 
que debe enfrentarse pronto. 
Hay un cine, en fi n, moroso, 
prendido a un detalle 
aparentemente insignifi cante, 
como el del realizador turco 
Semih Kaplanoglu, que en su 
nuevo fi lme narra la historia 
de Hasan y su esposa, cuya 
familia vive del huerto y el 

campo de tomates que Hasan 
heredó de su padre. La pareja 
desea marcharse, dejar las 
tierras, en un futuro y, por fi n, 
parece que será posible. Y es 
entonces, con la intromisión 
asimismo de una torre 
eléctrica, cuando el pasado, 
las decisiones tomadas o no, 
el peso de una vida, en fi n, nos 
revelan al verdadero Hasan y 
aquello que prometió un día. 
Existen fi lmes que piden 
paciencia, ténganla con este, 
merece la pena.      

La torre y el 
pasado

«LA PROMESA DE 
HASAN»
★★★★★

Dirección y guion: Semih 
Kaplanoglu. Fotografía: Özgür 
Eken. Intérpretes: Umut Karadag, 
Filiz Bozok. Turquía, 2021. Duración: 
147 minutos. Drama.

Lo mejor
►Estéticamente es una 
película poderosa, de 
pequeños grandes detalles

Lo peor
►Que se «pierda» en una 
cartelera tan apretada, 
porque no lo merece  
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rumores y la falta de futuro, que 
impregna desde las morcillas de 
la carnicería de la familia de 
Sara hasta el «Todo por la 
patria» del puesto de la Guardia 
Civil, hacen local una historia 
con aspiraciones universales. Al 
contrario que «Carrie», que 
podría ocupar un lugar privile-
giado en su árbol genealógico, 
Sara no tiene poderes; es decir, 
lo que la hace verdaderamente 
distinta –su deseo por lo 
monstruoso– se despliega en el 
terreno del más puro costum-
brismo. Es la idea más arriesga-
da del fi lme, que, por desgracia, 
no desarrolla lo sufi ciente, 
instrumentalizándola para que, 
al fi nal, Sara pueda ser protago-
nista de su propia historia más 
allá del papel pasivo de eterna 
humillada. El empoderamiento 
gana al deseo prohibido.

Flamante Méliès de Oro en Sitges, este 
«slasher» a la extremeña se estrena tras 
conquistar la escena mundial del género

nuales para entender cómo fun-
ciona el cerebro de un psicópata. 
Hasta dónde llegamos por culpa 
de la ansiedad. Y me reuní con mu-
chos especialistas en ‘‘bullying’’. 
Hasta acudí a las clases de un más-
ter en criminología», añade orgu-
llosa del resultado una Pereda que, 
tristemente, es una rara avis en el 
género patrio, casi siempre mas-
culino: «En el terror siempre nece-
sitas dinero. Dos mujeres hablan-
do en su casa son más baratas que 
llenarlas de sangre y ponerlas a 
correr. Se me ocurre mencionar a 
Josefi na Molina o Denise Castro, 
aunque no hay mucho más en lo 
que mirarse. Pero es que luego via-
jas al mundo del cortometraje y 
hay cientos de nombres», comple-
ta antes de irse a rodar «La ermita» 
con Belén Rueda y rematar: «Si 
eres director hombre y triunfas con 
un corto, se te abren caminos que 
a las mujeres todavía no».

N
o ha acabado de col-
gar el teléfono tras 
su entrevista con LA 
RAZÓN cuando sal-
ta la noticia: «Cerdi-

ta», de Carlota Pereda, se alzó esta 
semana con el Méliès de Oro a la 
mejor película en el Festival de Sit-
ges, profetizando en su propia tie-
rra un idilio con la escena del terror 
en todo el mundo que arrancó en 
el último Sundance. «Es un honor, 
porque llevaba toda la vida que-
riendo ir a Sitges. Ver que la gente 
la aplaudía al fi nal del pase y, sobre 
todo, que había entendido la pelí-
cula, convirtió la del pase ofi cial 
en una de las noches más inolvi-
dables de mi vida», explica la di-
rectora que, cuatro años después 
de ganar el Goya con el cortome-
traje homónimo, se lanza ahora al 
largo de la mano de la misma pro-
tagonista, Laura Galán, y un elen-
co de secundarios de lujo entre los 
que desfi lan Carmen Machi, Pilar 
Castro y Claudia Salas («Élite»).

Roles y género
Definida por la propia Pereda 
como una película que bebe de 
«Revenge», de Coraline Fargeat 
por su manierismo sangriento, 
«Trouble Every Day», de Claire De-
nis, «por la manera de fotografi ar 
los cuerpos y el deseo», y hasta de 
«El desconocido del lago», de Alain 
Guiraudie, «por la pulsión sexual 
de la muerte», «Cerdita» es la his-
toria de Sara, hija de los carniceros 
del pueblo y adolescente deprimi-
da por el «bullying» constante a la 
que la someten sus compañeros de 
clase por su sobrepeso. Acosada y 
al límite, será testigo de algo que 
no debería haber visto, lo que de-
satará una intensa ola de crímenes 
al calor de la estepa extremeña.

«No sé hasta qué punto queda 
claro en la película, pero hay mu-
cha documentación. Acudí a ma-

Matías G. Rebolledo. MADRID

singular «fi nal girl». Uno de los 
grandes aciertos de la película 
es situar la acción en un pueblo 
de Extremadura: el ambiente de 
pueblo abrasado por el sol, los 

Sergi SÁNCHEZ

«CERDITA»
★★★★★

Dirección y guión: Carlota Pereda. Intérpretes: Laura Galán, Claudia Salas, Pilar 
Castro, Carmen Machi. España, 2022. Duración: 90 minutos. Terror.

Deseo o venganza 
«Cerdita» deja la puerta abierta 
a varias moralejas, a saber: que 
quien la hace la paga; que la 
venganza tiene un límite, 
demarcado por la culpa; que el 
reconocimiento y la empatía 
entre los que se sienten distintos 
no puede estar por encima de la 
vida de los que maltratan. 
Pereda ha hecho, pues, un 
«slasher» moral, en la medida 
en que, como ocurría en el corto 
homónimo en que se inspira, el 
«bullying» es el catalizador de 
un descenso a los infi ernos 
durante el que los verdugos se 
convertirán en víctimas y la 
víctima, en testigo mudo y 

«Cerdita»: el 
renacimiento del 
terror cañí según 
Carlota Pereda

►Que no se atreve a apostar 
del todo por la defi nitiva 
atracción del abismo

Lo peor

►La escena de la piscina y la 
asfi xiante descripción del 
ambiente de la España rural

Lo mejor

Con el sello de garantía 
(casi siempre) de Netfl ix, 
plataforma a la que llegará 
tras su estreno en salas, y 
después de pasar con 
buenas críticas por el 
Festival de Toronto, la 
película nos traslada hasta 
el frente alemán durante la 
Primera Guerra Mundial. 
Las penurias de un soldado 
entre trincheras, aquí con el 
rostro de Felix Kammerer, 
sirven al director Edward 
Berger («Deutschland 83») 
para refl exionar sobre la 
condición humana y 
regalarnos imágenes tan 
crudas como realistas del 
confl icto. Desde ya, el fi lme 
se encuentra entre las 
quinielas alemanas para 
representar a su país en los 
próximos Premios Oscar.

«Sin novedad en
el frente»

Otros estrenos

Elisa es una niña de doce 
años que, tras la muerte 
accidental de su madre, 
intenta convencer a su 
padre de que posee los 
superpoderes de su heroína 
de cómic favorita y que, con 
ellos, pueden vengarse de 
quien provocó el mortal 
accidente. Este pequeño 
experimento fantástico, a 
competición en el Festival 
de Sitges que termina este 
mismo fi n de semana, es el 
nuevo trabajo de Sadrac 
González-Perellón, eminen-
cia en el cortometraje de 
género y responsable de 
«Black Hollow Cage». Asier 
Etxeandía, Silvia Abascal o 
Ivan Massagué completan 
un reparto que encabeza la 
joven Jana San Antonio en lo 
que marca su debut como 
actriz en un proyecto de 
estas características.

«Asombrosa Elisa»
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El escenario es elemento 
fundamental en cualquiera 

de las artes. Tanto en las tablas de 
un teatro como en el encuadre de 
una cámara, así como en la trama 
de un libro. Esta obra de Peru 
Cámara, novela negra inquietan-
te, es ejemplo de ello. Un joven 
sagaz y forense se enfrenta a la 
cara más siniestra de San 
Sebastián en una tormentosa 
noche de investigación y persecu-
ción sin tregua. Una llamada 
nocturna interrumpe su relativa 
tranquilidad: han encontrado un 
cadáver y él, novato del Instituto 
Anatómico, debe hacerse cargo, 
mientras fuera se abre paso la 
galerna. Una obra donde la intriga 
está servida y las agujas del reloj 
parecen congeladas.

El libro del día

«Galerna»
Peru Cámara

DUOMO

352 páginas,

18,80 euros

«Sun & Sea», con funciones hasta el 23 de octubre, ha metido 30 toneladas de arena en la sala principal del Lliure

¿Dónde está Wally? 
o la playa del fi n
del mundo del Lliure

L
a carta de presentación de «Sun & Sea» es inmejorable: 
León de Oro en la Bienal de Arte de Venecia de 2019. La 
gente esperaba horas para entrar en la instalación de estas 
tres lituanas: libreto de Vaiva Grainyte y direcciones de 
Rugile Barzdžiukaite (escénica) y Lina Lapelyte(musical). 

Con estos antecedentes se ha estrenado en Barcelona esta pieza 
(adecuada para presentar una versión más escénica) que ha revolu-
cionado el Lliure por su mensaje, pero también porque ha cambiado 
por completo la fi sonomía de la Sala Fabià Puigserver (la 53ª dispo-
sición): el patio de 700 butacas ha desaparecido, no existe, tampoco 
la caja del escenario; y sí ha brotado una playa de 30 toneladas de 
arena de sílice. Sobre ella, toalla mediante, se posan artistas y fi guran-
tes (hasta seis personas del público se pueden apuntar cada día) para 
contarnos las posibles desdichas del cambio climático: «Los peces 
también se extinguirán. Desde los tiburones al chanquete más pe-
queño», se escucha en la «Canción de las hermanas 3D»; u otra cole-
tilla del coro: «Este año el mar es verde como el bosque».

Bazdžiukaite huye de moralizar, aclara, solo son «narrativas mun-
danas de veraneantes rodeados por el apocalipsis, pero que llevadas 
al día a día refl ejan algo más». La «feliz» orilla del mar toma una 
perspectiva global «ya que es posible que pronto se pueda tomar el 
sol donde solían vivir los osos polares», añade. Las tres creadoras 
conocen la problemática, pero no sus soluciones: «Ni damos una 

Julián Herrero

EVGENIA LEVIN

sensación de esperanza para el futuro ni la quitamos». Y también 
rehúyen de intimidar a su audiencia, como advierte la directora 
escénica, que reconoce que hacerlo podría ser contraproducente: 
«Hablar de estos temas de manera amenazante, a menudo, signifi -
ca dar un paso atrás porque sentimos que es tarde para cambiar la 
situación (...) Encontrar el lenguaje adecuado para la pieza porque 
existía el peligro de repetir la retórica predominante del día del 
juicio fi nal».

Casi una treintena de personas pululan por la arena de esta «per-
formance»-instalación-ópera, cada uno con sus circunstancias. 
Pelotas, palas, botes de crema, tuppers, libros, niños, perros, ancia-
nos... Nada extraordinario dentro de un día de playa. Buscar al can-
tante de turno se convierte hasta en un juego parecido al «¿Dónde 
está Wally?». Nadie hace aspavientos ni toma protagonismo más allá 
de la voz. Todos siguen con su rutina −la misma cada 50 minutos− 
mientras encaran una bossa nova, un aria, una queja o una refl exión 
fi losófi ca. La sensación de catástrofe se siente en el ambiente, aunque 
el sol brille, las letras de las arias se vuelven cada vez más oscuras y 
la melodía de fondo resulta hasta inquietante.

Se conforma así una pieza con «muchos submensajes», continúa 
la fi rmante de un libreto «ligero, brillante, alegre, profundamente 
triste y doloroso», según sus propias palabras: «Depende de cada 
espectador captar ciertos aspectos». Uno de ellos es el capitalismo, 
tocado anteriormente por este trío en su primera ópera juntas, «Have 
a Good Day!», como añade Lina Lapelyte, aunque esta vez el tema 
va «más allá», dice, hasta centrarse en el consumo de la propia Tierra. 
Y es que la nueva playa del Lliure no es más que «el lugar donde se 
expone la fragilidad de los cuerpos y, en concreto, del planeta», de-
fi enden de una obra que busca «la coexistencia de diferentes indivi-
duos. Un lugar para refl ejar la sociedad y la playa es el sitio en el que 
todos se vuelven iguales bajo el sol». Personas en bañadores de tonos 
pastel y ante un sol capaz de «sanar y ser peligroso al mismo tiempo. 
Aquí la gente se mezcla: puedes conocer diferentes generaciones, 
tipos de cuerpo, identidades culturales y de género... Queríamos 
tener una voz colectiva, un coro con diferentes actitudes y pensa-
mientos unidos por el espacio y el tiempo».
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Startup Vozy levanta 
5 mdd para expansión 

LA FIRMA COLOMBIANA anunció el cierre  
de una ronda de inversión por 5 millones de dólares, 

con la cual buscará continuar con el desarrollo  
e investigación, así como crecer hacia el mercado  

hispanohablante de Estados Unidos y España. negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Viernes 14.10.2022

Piden su renuncia a pocos días de salida de Clouthier

Sin Luz María de  
la Mora, en jaque 

 política económica 
exterior del país

• Por Alina Archundia  
e Ivonne Martínez 

LLuz María de la Mora, actual 
subsecretaria de Comercio Ex-
terior de la Secretaría de Eco-
nomía (SE), dejará su puesto 

el próximo 31 de octubre, luego que se 
le solicitara su renuncia, confirmaron 
fuentes cercanas. Analistas, empre-
sarios y funcionarios nacionales e in-
ternacionales lamentaron la noticia y 
coincidieron en que se va en una difícil 
coyuntura para la política económica 
exterior del país. 

El hecho se da a sólo una semana de 
que Tatiana Clouthier dejara el cargo 
como titular de la dependencia y pos-
teriormente, Raquel Buenrostro, quien 
estaba al frente del Servicio de Adminis-
tración Tributaria (SAT), fuera nombra-
da como relevo, por parte del Ejecutivo. 

De la Mora sale de la dependencia en 
medio de un momento crucial de la polí-
tica económica exterior del país, ante las 
pugnas comerciales de México 
con Canadá y Estados Unidos, 
como son la energética y auto-
motriz, bajo el T-MEC y donde 
ella es la principal negociadora.  

Apenas el miércoles, repre-
sentantes del sector privado 
se reunieron con Buenrostro 
y le solicitaron “continuidad 
y diálogo” en las políticas eco-
nómicas externas e internas 
por el bien del desarrollo eco-
nómico de la nación. 

 
DECISIÓN DESCONCIERTA. Es “la-
mentable” y “perturbadora” la salida de 
la subsecretaria Luz María de la Mora, 
en momentos que se llevan a cabo las 
consultas sobre solución de disputas 
solicitadas por Estados Unidos y Ca-
nadá en el marco del T-MEC, por con-
siderar “discriminatorias” las políticas 
energéticas del país, consideró el exse-
cretario de esta dependencia, Ildefonso 
Guajardo Villarreal. 

El ahora diputado priista dijo que “es 
muy lamentable” que se le haya pedido 
la renuncia a De la Mora, una funcionaria 
con 25 años de experiencia en el sector 
externo, tras la llegada de Raquel Buen-
rostro como titular de la dependencia fe-
deral, en sustitución de Clouthier, quien 
dimitió al cargo el 6 de octubre pasado. 

“Daba cierta tranquilidad el que el 
equipo que ella dirigía, es un equipo con 
experiencia en estos temas”, añadió en 
entrevista radiofónica. 

“Resulta perturbador, primero con 
quién la van a sustituir, espero que sea 
alguien con trayectoria en comercio in-
ternacional y, en segundo lugar, en estas 
cosas. Como tienes que ver con muchos 
países, la gente va adquiriendo presti-
gio, posicionamiento”, expresó. 

EXPERTOS ASEGURAN que su salida es lamentable, perturbadora y 
aumenta la incertidumbre ya que México se queda sin principal negociadora 

en T-MEC; aumenta posibilidad de que inicie panel en materia energética
Guajardo Villarreal recordó que 

cuando ocupó el cargo de secretario de 
Economía, en 2012, lo primero que hizo 
fue ratificar al entonces subsecretario 

de Asuntos Internacionales, 
Francisco Rosas, quien venía 
del sexenio previo y de un 
partido diferente, ya que cam-
biar “de la noche a la mañana 
al frente negociador de Mé-
xico, desconcierta a nuestros 
socios comerciales”. 

El legislador comentó que 
una de las lecturas que se le 
ha dado a la llegada de Raquel 
Buenrostro a la SE en estos 

momentos, es que el país se “endurece-
rá” en las disputas con EU y Canadá. 

Guajardo Villarreal apuntó que una 
vez que terminó el plazo máximo de 75 
días a partir de la solicitud de consultas, 

hechas el 20 y 21 de julio pasado, para 
que las partes traten de solucionar el 
asunto, en cualquier momento los so-
cios pueden solicitar un panel de solu-
ción de controversias. 

A su vez, el director general del Con-
sejo Mexicano de Comercio Exterior 
(Comce), Fernando Ruiz Huarte, coinci-
dió en que la salida de la aún subsecre-
taria, “no se da en el mejor momento, 
porque es una persona con gran expe-
riencia en procesos de integración y ne-
gociación comercial”. 

En entrevista con La Razón expuso 
que es una de las mejores personas con 
alto nivel técnico en materia comercial 
internacional y que más conoce los pro-
cesos de negociación a nivel internacio-
nal; “es una muy buena negociadora”. 

Sin embargo, dijo que habrá que es-
perar al nuevo nombramiento, que sea 
gente que tenga un perfil de negocia-
ciones en acuerdos de integración y de 
comercio, y que además dé continuidad 
al proceso que se inició con Clouthier. 

Por su parte, la coordinadora de Mer-
cado Laboral y Comercio Exterior del 
Imco, Ana Bertha Gutiérrez, señaló a este 
diario que el relevo de De la Mora, “es una 
triste noticia, porque se pierde un miem-
bro técnico de la SE muy capaz en la ne-
gociación con EU y Canadá en el marco 
del T-MEC por el tema energético”. 

“GRAN PÉRDIDA”. Por su parte, el 
presidente de la American Society 
(AmSoc), Larry Rubin, señaló que la 
salida de la subsecretaria es una “gran 
pérdida” para la SE y la administración 
federal, “ya que ella tiene amplio cono-
cimiento del entorno, las implicaciones, 
las empresas y empresarios extranjeros 
con disputas y los funcionarios clave en 
EU y Canadá, con los que la administra-
ción del Presidente López Obrador ten-
drá que enfrentar los paneles de contro- 
versia”, agregó. 

Alicia Barcena, exembajadora de Mé-
xico en EU, destacó que De la Mora es 
“una extraordinaria profesional y nego-
ciadora que entiende y conoce a profun-
didad el T-MEC”, por lo que aseguró que 
es una pérdida en un momento clave”.

Arturo Sarukhan, también exemba-
jador de Mexico en EU y consultor, se-
ñaló que de confirmarse la información 
sería enormemente preocupante en el 
proceso de consultas solicitadas por los 
dos socios comerciales de México.

En tanto, la directora general de la 
Bolsa Institucional de Valores (Biva), 
María Ariza, señaló que la decisión pue-
de costar caro al país, debido a las impli-
caciones que tiene.

En un comunicado, el presidente de 
la Confederación de Cámaras Industria-
les (Concamin) José Abugaber, externó 
su confianza en que quien asuma la 
subsecretaría sea una persona con ca-
pacidad probada en las negociaciones 
comerciales, que lleve a buenos térmi-
nos  las consultas del T-TMEC.

“Desde Concamin se respetan las de-
cisiones que se toman en el Gobierno 
federal, en particular en la Secretaría y 
confiamos en la capacidad de Raquel 
Buenrostro, y de su equipo de trabajo”.

14
Tratados de Libre 

Comercio tiene Méxi-
co con 50 países

75
Tratados de Libre 

Comercio tiene Méxi-
co con 50 países

Luz María de la Mora Sánchez  
 Subsecretaria de Comercio  

Exterior desde el 1 de diciembre  
del 2018 

Doctora en Ciencias Políticas  
por la Universidad de Yale,  

Estados Unidos 
Maestra por la Universidad  

de Carleton Canadá 
Licenciada en Relaciones  

Internacionales por el Colegio  
de México (Colmex).  

Cuenta con un diplomado  
en Comercio Exterior por el Instituto 

Tecnológico Autónomo  
de México (ITAM). 

Fue jefa de la Unidad de Relaciones 
Económicas y Cooperación  

Internacional en la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE),  

así como Jefa de la Unidad de  
Coordinación de Negociaciones Inter-

nacionales en la SE. 

SE SABE que otros funcionarios que también 
han sido destituidos desde la llegada de Buen-
reostro son Marcos Ávalos, jefe de Prácticas 
Comerciales Internacionales.

LUZ MARÍA DE LA MORA 
fue miembro del equipo 
negociador del Tratado de 
Libre Comercio de América 
del Norte.

SU SALIDA está  
prevista para el pró- 
ximo 31 de octubre, 
según fuentes
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POR ARTURO DAMM ARNAL

SECRETARÍA  
DE ECONOMÍA (5/5) 

 arturodamm@prodigy.net.mx   Twitter: @ArturoDammArnal

Retomo la pregunta que dio origen a esta serie: si desapa-
reciera la Secretaría de Economía, ¿quién negociaría los tra-
tados de libre comercio? Posible respuesta: la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, que podría tener una Subsecretaría 
de Relaciones Económicas Internacionales, respuesta que 
no es la mía. ¿Por qué? Porque para tener libre comercio no 
hace falta negociar tratados. Porque el libre comercio es una 
cuestión unilateral, que depende de los gobiernos de cada 
país, no bilateral, que dependa de los tratados negociados 
por gobiernos de distintos países. 

Hay libre comercio en los países en los cuales los con-
sumidores, comprando o dejando de comprar, determinan 
la composición (el qué) y el monto (el cuánto) de las impor-
taciones, de tal manera que se importa lo que los consumi-
dores quieren, en las cantidades que quieren, sin ninguna 
intervención del gobierno, misma que implicaría algún tipo 
(desde prohibición de importaciones hasta imposición de 
aranceles) y grado (total o parcial; bajo, medio o alto; tempo-
ral o permanente) de proteccionismo. 

Para tener libre comercio lo único que se requiere es que 
el gobierno permita que sean los consumidores quienes, 
comprando o dejando de comprar, determinen el qué (la 
composición) y el cuánto (el monto) de las importaciones. 
Que respeten el derecho a la libertad individual para decidir 
qué se compra, producto nacional o importado; a quién se le 
compra, oferente nacional o extranjero; en dónde se compra, 
en su país o en otro. Para tener libre comercio, cuestión uni-
lateral no bilateral, no se necesita negociar tratados de libre 
comercio. Lo único que se requiere es que el gobierno res-
pete, en lo relacionado con las relaciones comerciales de sus 
ciudadanos con los ciudadanos de otros países, la libertad 
individual, y no practique el proteccionismo, en ninguna de 
sus modalidades, en ninguno de sus grados. 

Si en un país hay libre comercio, si está abierto a cual-
quier importación, algo propio de la economía de mercado 
en sentido institucional, su gobierno no está en condiciones 
de negociar tratados de libre comercio con gobiernos de otro 
país, porque no tiene, en términos de apertura a las importa-
ciones de esos países, nada que ofrecer, ninguna carta para 
negociar, porque ya está abierto, a cualquier importación, de 
cualquier país. 

Cito, de su libro La magia y el misterio del comercio, a Ri-
goberto Stewart: “La política óptima para un país, desde el 
punto de vista del bienestar económico de sus habitantes (…) 
es la apertura unilateral (…) política comercial que consiste 
en respetar el derecho de propiedad de los habitantes de un 
país, permitiéndoles el libre intercambio de sus bienes con 
otros individuos, sin importar su nacionalidad (…) y si esperar 
que otros gobiernos hagan lo mismo con sus ciudadanos”. 

Y sí, yo desaparecería la Secretaría de Economía. 

Expuse algunas razones por las que 
desaparecería la Secretaría de Eco-

nomía, relacionadas con el hecho de 
que, en una economía de mercado en 
sentido institucional, una Secretaría de 
Economía, que tendría entre sus tareas la 
aplicación de políticas económicas, que 
modifican los resultados del mercado, 
no tiene sentido. El que en México ten-
gamos una muestra que no tenemos, ni 
remotamente, economía de mercado en 
sentido institucional. 

PESOS Y CONTRAPESOSDatos son superiores a lo previsto

• Reuters 

La inflación en Estados Unidos 
subió más de lo previsto en 
septiembre de este año y las 
presiones del índice subyacente 

siguieron aumentando, lo que refuer-
za las expectativas de que la Reserva 
Federal (Fed) llevará a cabo una cuarta 
alza de las tasas de interés de 75 puntos 
básicos el mes que viene. 

El índice de precios al consumidor su-
bió 0.4 por ciento en septiembre, después 
del 0.1 por ciento de agosto, informó este 
jueves el Departamento de Trabajo. Este 
dato resultó por encima del 0.2 por cien-
to esperado por economistas encuesta- 
dos por Reuters. 

En los 12 meses a septiembre, el IPC 
aumentó 8.2 por ciento, también por 
encima del 8.1 por ciento esperado por el 
mercado, aunque ligeramente por debajo 
del 8.3 por ciento en agosto.  

Con ello, la inflación anual suma tres 
meses consecutivos de descensos desde 
el máximo de 9.1 por ciento que alcanzó 
en junio pasado, lo que supuso el mayor 
avance desde noviembre de 1981. 

A pesar de la continua moderación 
a medida que las cadenas de abasteci-
miento se relajan y los precios del petró-
leo retroceden desde los máximos de la 
primavera boreal, la inflación se sitúa 
muy por encima del objetivo del 2 por  
ciento de la Fed. 

Es probable que los precios de la gaso-
lina hayan tocado fondo tras la decisión 
de la semana pasada de la Organización 
de Países Exportadores de Petróleo y sus 
aliados de reducir la producción de pe-
tróleo, además la guerra de Rusia contra 
Ucrania supone un riesgo al alza para los 
precios de los alimentos. 

La inflación persistentemente alta y la 
rigidez del mercado laboral permiten al 
banco central estadounidense mantener 

SUBEN EXPECTATIVAS de una cuarta alza de 75 puntos 
base por la Fed para contener precios; la subyacente alcanza 
el 6.6 por ciento y es  la más alta en los últimos 40 años

Pagan seguros 40 mdp diarios por Covid
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx

A 30 MESES del inicio de la pandemia de 
Covid-19, la Asociación Mexicana de Ins-
tituciones de Seguros (AMIS) ha pagado 
por día casi 40 millones de pesos por con-
cepto de cobertura de seguros de vida, in-
formó la directora general, Norma Rosas. 

En conferencia, precisó que, durante 
el lapso de referencia, la AMIS 
tiene registradas 155 mil 740 
personas que murieron por la 
pandemia y que contaban con 
un seguro de vida. 

Lo anterior implicó que las 
aseguradoras hayan pagado 

hasta la fecha a las familias de los falleci-
dos 35 mil 472 millones de pesos; alrede-
dor de 227 mil 770 pesos por asegurado. 

Rosas precisó que 47 por ciento de las 
defunciones de asegurados se concentran 
en la CDMX, Estado de México, Jalisco, Ve-
racruz y Nuevo León. 

En cuanto al pago de seguros médicos, 
la AMIS ha pagado durante los ya casi tres 
años de pandemia, 26 mil 540 millones 

de pesos, por 51 mil 76 personas 
que contaban con este produc-
to, que se traduce en 519 mil 634 
pesos por cada una por recibir 
atención contra el Covid-19. 

Dicha cantidad pagada por 
cada seguro médico durante el 

lapso de referencia equivale a 29.4 millo-
nes de pesos por día. El 62 por ciento de 
los casos se concentran en CDMX, Estado 
de México, Nuevo León y Jalisco. 

En este contexto, Norma Rosas aseguró 
que el sector ha enfrentado la pandemia 
con el triple del capital que requiere, por 
ley, para operar; “el sector está capitaliza-
do de manera muy relevante y cuenta con 
recursos suficientes para enfrentar todas 
estas responsabilidades”. 

Expuso que la cobertura de seguros 
a causa de la pandemia se mantiene en 
el primer lugar, seguido por huracanes y 
sismos; en contraparte, los daños por he-
ladas y lluvias son los fenómenos por los 
que menos se han pagado pólizas. 

520
Mil pesos  

pagan las asegu- 
radoras a una perso-

na por atención  
médica de Covid 

Inflación en EU llega 
a 8.2% en septiembre

su agresiva política monetaria durante 
un tiempo. 

El Gobierno estadounidense informó 
la semana pasada de un sólido crecimien-
to del empleo en septiembre, y la tasa de 
desempleo volvió a caer a un mínimo 
prepandémico del 3.5 por ciento desde el 
3.7 por ciento de agosto. 

Los mercados financieros casi han 
descontado otra subida de tasas de tres 
cuartos de punto porcentual en la reu-
nión de política monetaria de la Fed del 
1 y 2 de noviembre, según la herramienta 
FedWatch de CME. 

Desde marzo, la Fed ha subido su tasa 
de interés desde casi cero hasta el ran-
go actual del 3.00 por ciento al 3.25 por 
ciento. Las actas de la reunión de la Fed 
del 20 y 21 de septiembre, publicadas el 
miércoles, mostraron que los responsa-
bles de política monetaria “esperan que 
las presiones inflacionistas persistan en 
el corto plazo”. 

Excluyendo los componen-
tes volátiles de los alimentos y 
la energía, el IPC subió 0.6 por 
ciento en septiembre, tras el 0.6 
por ciento de agosto. El llamado 

IPC subyacente subió 6.6 por ciento anual 
a septiembre, por arriba del 6.5 por ciento 
esperado por el mercado, acelerándose 
por tercer mes consecutivo y alcanzando 
su nivel más alto desde agosto de 1982. 

La inflación subyacente está siendo 
impulsada en gran medida por el aumen-
to de los costos de los alquileres.  Algunas 
de las presiones inflacionistas provienen 
de la rigidez del mercado laboral. 

Este jueves, otro informe del Depar-
tamento de Trabajo mostró que el nú-
mero de estadounidenses que presen-
taron nuevas solicitudes de subsidio de 
desempleo aumentó moderadamente  
la semana pasada. 

Las solicitudes iniciales de prestacio-
nes estatales por desempleo aumentaron 
nueve mil, a una cifra desestacionalizada 
de 228 mil, en la semana del 8 de octubre, 
mientras que los economistas habían pre-
visto 225 mil solicitudes.

El mercado de trabajo sigue siendo 
difícil. El último día de agosto 
había 1.7 puestos de traba-
jo por cada desempleado, y 
los despidos también siguen  
siendo bajos. 

3.25
Por ciento, nivel 

máximo de tasa de 
interés en EU

LA INFLACIÓN anual de EU en septiembre 
suma tres meses consecutivos de descensos 
desde el máximo de 9.1% que alcanzó en 
junio, el mayor avance desde 1981.

PRECIOS AL CONSUMIDOR
La inflación en EU se desaceleró, pero resultó por arriba de lo esperado.
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LO BUENO, PRONTO PAGO; LO MALO, ROBO RÁPIDO 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Una iniciativa que pasó el miércoles como 
cuchillo en mantequilla en la Cámara de Di-
putados, de Carlos Noriega, que extrañamente 
dada su militancia morenista, no buscó afectar 
per se a las empresas privadas sino, al contrario, 
establecer una marco firme para que la cadenas 
de supermercados y departamentales paguen 
oportunamente a sus proveedores de mercan-
cía de todo género; lo malo, la ocurrencia de 
también morenista Ignacio Mier para tomar 
para la Guardia Nacional los dineros “aban-
donados” en cuentas bancarias, so pretexto  
de que son recursos que por ahí dejó aventados 
el crimen organizado. 

La primera iniciativa no tuvo objeción algu-
na, como tampoco la segunda. Ambas pasaron 
por unanimidad. Las buenas intenciones como 
la ignorancia campean por igual entre los dipu-
tados de todas las bancadas.  

La primera iniciativa aprobada, la del pron-
to pago a los proveedores, sólo incomodó a las 
cadenas de minoristas adscritas a la Asocia-
ción Nacional de Tiendas de Autoservicios y 
Departamentales, cuyo presidente, Vicente 
Yáñez, buscó afanosamente, pero sin éxito, 
casi al borde de las lágrimas, el apoyo de los 

organismo adscritos al Consejo Coordinador 
Empresarial para que no se estableciera una 
regla del todo justa: pago a 30 días de coloca-
da la mercancía, una extensión máxima de 45 
días y de ahí en adelante con una tasa de interés 
pactada entre las cadenas y sus proveedores. Ya 
nada de “crédito ad infinitum sin costo” de fa-
bricantes como Soriana y La Comer, de Ricardo 
Martín Bringas, Chedraui, de Antonio Chedraui, 
Walmart, que lleva Guilherme Loureiro, y de  
cadenas regionales.  

La mala, sin duda, la iniciativa de Mier y 
suscrita por Juanita “La hora de Dios” Guerra; 
adherirse a lo que ya estaba mal en la Ley de 
Instituciones de Crédito para que todo depósi-
to con más de 3 años sin movimiento y monto 
mayor a 50 mil pesos, sea tomado para finan-
ciar seguridad pública…, es decir, llevar a la 
Guardia Nacional cerca de 26 mil millones bajo 
el culposo argumento que esos recursos provie-
nen del crimen organizado, como malamente  
se ha considerado. 

Como dijo el colega Sergio Sarmiento, el 
gobierno es insaciable. Y en reversa es más 
tragoncito. 

 
UNOPS, Pinocho global. Alguien le debería 
decir al secretario general de Naciones Unidas, 
António Guterres, que es un insulto para las fa-
milias de los miles de muertos por enfermeda-
des solubles y para los millones aún vivos que 
padecen males comunes y no encuentran los 
medicamentos ni el material quirúrgico nece-
sario en el sistema público mexicano de salud 

del que son beneficiarios; que el desbasto de 
50% de esos productos se debe a la irrespon-
sable práctica de “compra consolidada” con 

“contratos sin firmar” y “soluciones en corto” 
ejercida por su oficina de servicios UNOPS, que 
aquí dirige Giuseppe Mancinelli, y el “Club de 
los Pibes”, prácticas que ha elevado en casi 5 mil 
millones de pesos la compra de medicamentos 
que no alcanzan a llegar a tiempo a donde son 
requeridos. Los supuestos ahorros que presu-
me UNOPS son falsos: es lo que no han ejercido 
por impericia o mala fe. Ese fracaso nos cuesta 
150 millones de dólares…, lo mismo que costó 
que la Red de Adquisiciones del Comité de Alto 
Nivel sobre Gestión de la ONU, haya premiado a 
UNOPS México como su mejor proyecto global 
2022. Eso nos cuesta su impunidad diplomáti-
ca, firmada por Juan Ferrer, a cargo del Insabi, 
150 millones de dólares. 

 
Licita AICM espacios comerciales. Para recu-
perar ingresos propios, el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México, a cargo del vicealmi-
rante Carlos Velázquez Tiscareño, culmina hoy 
la venta de bases de licitación para la renta de 
32 espacios comerciales en dichas instalaciones. 
Hasta el cierre de esta edición eran 45 las firmas 
que habían comprado tales bases; ya se verá qué 
tanto pujarán por arriba del precio de referencia 
establecido por el Indaabin, considerando renta, 
ubicación y aforo. Veremos cómo se comportan 
los posibles interesados a la antesala de una re-
cesión que ya afecta el consumo en “áreas fifís”, 
con caídas el 10% al 16% anuales en el país. 

El Gobierno mexicano, en su 
sentido amplio, tiene hoy 

dos velocidades: la primera, para 
ir lentito, y la reversa. Para mues-
tra, dos botones a continuación. 

• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

Integrantes de la Junta de Gobier-
no del Banco de México (Banxico) 
consideraron necesario mantener 
el alza en la tasa de interés de refe-

rencia para contener las presiones sobre 
la inflación y lograr que converja hacia su 
meta de 3.0 por ciento. 

Así lo revela la minuta de la reunión 
de política monetaria de la Junta de Go-
bierno de Banxico del 29 de septiembre 
pasado, en la que por unanimidad se de-
cidió aumentar en 75 puntos base la tasa 
objetivo a 9.25 por ciento. 

La mayoría indicó que en la primera 
quincena de septiembre las inflaciones 
general y subyacente registraron tasas 
anuales de 8.76 y 8.27 por ciento, respecti-
vamente. Comentó que ambas continúan 
mostrando una tendencia al alza. 

Señaló que, en este entorno más com-
plejo, se anticipa que la inflación converja 
a la meta de 3.0 por ciento en el tercer tri-
mestre del 2024. 

“La Junta de Gobierno 
valorará la magnitud de los 
ajustes al alza en la tasa de 
referencia de sus próximas 
reuniones de acuerdo con las 

Contener inflación, el objetivo

Banxico estima necesario 
más alzas en tasas de interés

JUNTA DE GOBIERNO valorará magnitud de ajustes 
según circunstancias, refiere minuta de política monetaria; 
banco debe ser más explícito sobre trayectoria: Espinosa

8.7
Por ciento,  

inflación anual en Mé-
xico en septiembre

circunstancias prevalecientes”, señala. 
Un miembro de la Junta de Gobierno 

estimó indispensable actuar con determi-
nación y seguir con el ciclo de alza de la 

tasa de referencia, y precisó que 
la magnitud de los incrementos 
subsecuentes deberá discutirse 
según la evolución de la infla- 
ción y de sus determinantes. 

Otro dijo que las presiones 

inflacionarias, los factores que inciden 
en su trayectoria prevista y sus expecta-
tivas, se han deteriorado y este entorno 
implica que será necesario continuar in-
crementando la tasa de referencia; opinó 
que aumento de 75 puntos base permiti-
ría lograr su convergencia a la meta del 3.0 
por ciento en el horizonte de pronóstico.  

Otro integrante consideró que, ante 
los niveles de inflación, es indispensable 

continuar adoptando una postura mone-
taria restrictiva, pero estimó deseable que 
el ciclo alcista de alzas termine a finales 
del 2022 y se mantenga la postura res-
trictiva durante 2023 para permitir que la 
política monetaria opere. 

Mientras otro miembro indicó que aún 
no hay condiciones para disminuir el rit-
mo de incrementos de la tasa y que inclu-
so podría debatirse si hay que acelerarlo.  

Un miembro dijo que, en congruencia 
con el régimen de política monetaria, la 
postura debe ajustarse de forma que el 
pronóstico central de inflación refleje un 
balance de riesgos más evolución de las 
expectativas de mediano y largo plazos y 
el proceso de formación de precios. 

Según a minuta, aunque los integran-
tes de la Junta de Gobierno del Banxico 
votaron a favor de aumentar la tasa obje-
tivo en 75 puntos base a un nivel de 9.25 
por ciento, hubo una opinión disidente 
de la subgobernadora Irene Espinosa. 

Espinosa argumentó que, ante el de-
terioro en el panorama inflacionario y 
financiero, considera apropiado que el 
Banxico proporcione una guía explícita 
que oriente de manera más asertiva las 
expectativas sobre la trayectoria de la 
tasa de referencia en el horizonte en el 
que opera la política monetaria. 

EL FONDO Mone-
tario Internacional 
(FMI) consideró ayer 
que el alza de tasas 
e inflación son un 
obstáculo para el  
crecimiento de Amé-
rica Latina

POLÍTICA MONETARIA
El indicador de referencia en México se ubica en un nivel histórico.

Fuente|BanxicoNivel de la tasa de referencia
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VA PANAM POR SU EXPANSIÓN
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

Hoy tiene tiendas en el extranjero en Paraguay, El 
Salvador, Guatemala y Estados Unidos, pero para seguir 
consolidando la marca necesita de recursos frescos, los 
cuales ahora está dispuesta a recibir luego de mantener-
se como 100 por ciento mexicana. Su red e-commerce 
hoy es un éxito y sus diseños son aplaudidos por saberse 
adaptar a los nuevos tiempos, los recursos que lleguen 
serán para fortalecer su fábrica de Cuautitlán Izcalli, en 
el Estado de México, donde hoy produce 15 mil pares de 
tenis al día.

Relevos en Economía. Raquel Buenrostro, nueva se-
cretaria de Economía, ya deja ver su mano en la depen-
dencia a donde llega para rodearse de los suyos, Luz María 
de la Mora, subsecretaria de Comercio Exterior de esa  
dependencia se va. 

Justo en este momento cuando se mantienen nego-
ciaciones con sus socios comerciales al amparo del Tra-
tado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). La 

“dama de hierro”, ya deja ver su postura y otro clave al que 
echaron es Héctor Guerrero, subsecretario de Industria 
y Comercio. Prometen desde las oficinas de Buenrostro 
Sánchez, más cambios que a muy pocos gustarán. 

Izzi Qatar. Comienza la cuenta regresiva para que todas 
las miradas se concentren en la fiesta más grande del fut-
bol, que se celebra cada 4 años, y la compañía izzi se dice 
lista para que sus suscriptores no pierdan ni un solo detalle 
gracias a su oferta de servicios de TV de paga y la portabili-
dad de sus contenidos vía su aplicación izzi go, la cual les 
permitirá seguir todos los detalles del torneo que arranca 
el próximo 20 de noviembre desde cualquier dispositivo 
y lugar en México. El compromiso es hacer los contenidos 
exclusivos más accesibles, por lo que izzi ha preparado 
la mejor oferta para que sus usuarios puedan seguir los 
mejores goles y jugadas de la Selección Mexicana y otros 
equipos a lo largo del mes que dura la magna compe- 
tencia del futbol. 

Con 40 partidos que se transmitirán en HD presume 
ser la opción para acceder a una amplia cobertura mun-
dialista con máxima conectividad y disponibilidad. 

Danone y Stendhal. La farmacéutica mexicana Stend-
hal, dirigida por Rodrigo Ruiz Mingramm, firmó una alian-
za con Nutricia, división de nutrición de Grupo Danone, 
para comercializar en México una línea de productos 
para nutrición especializada, para personas que no pue-
den tomar una dieta normal o esta resulta insuficiente  
o inadecuada.  

A partir de este mes, Stendhal pondrá a disposición de 
los mexicanos un robusto portafolio de fórmulas nutricio-
nales para usos médicos especiales en el manejo dietético 
de algunos trastornos y enfermedades tanto para meno-
res como para adultos como crisis convulsivas repetitivas, 
alergias, trastornos metabólicos, síntomas gastrointesti-
nales entre otros.

Violencia de Género. La Liguilla del torneo Apertura 
2022 inició y el Club América trabajó duro para llegar 
a estos niveles del futbol mexicano. Hoy agradece a su 
afición haciendo un esfuerzo para que sus resultados 
tengan un impacto más allá de la cancha; uno de ellos 
es combatir y prevenir la violencia de género señalado 
como inaceptables esos actos. Participa activamente 
con el Consejo Nacional para Prevenir la Discrimina-
ción y la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar 
la Violencia contra las Mujeres en iniciativas que pro-
mueven la #CeroViolencia contra la mujer reiterando 
su compromiso absoluto y cotidiano para contribuir 
a erradicar las violencias en contra de las mujeres y 
niñas, y a promover una cultura de igualdad y respeto 
hacia su dignidad. Bien.

Respaldo a Chaves. Toni Chaves fue reelegido por 
unanimidad como presidente de la Asociación de Hote-
les de la Riviera Maya (AHRM) hasta 2024. Han recono-
cido su gestión por capacidad para hacer frente a la pan-
demia del Covid-19, su colaboración con autoridades de 
todos los niveles de gobierno, y proteger los empleos, 
además de forrar  la imagen de la Riviera Maya como 
un destino seguro y confiable. Ponga mucha atención 
a este personaje porque usted lo verá muy activo con el 
tema del Tren Maya.

Voz en off. Unilever, que dirige Lourdes Castañeda, 
a través de su marca Maizena, firmó una alianza con 
Save The Children con la finalidad de promover la im-
portancia de los micronutrientes (vitaminas y minera-
les) en México… 

La empresa Panam cumple 60 
años de vestir los pies de los 

mexicanos quienes se han encari-
ñado con la empresa manteniéndo-
los como su mejor público consumi-
dor de sus productos. 

• Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

El 2023 será otro año “difícil” 
para las unidades productivas 
de menor tamaño, derivado de 
una crisis prolongada, la posi-

ble persistencia de altos precios de pro-
ductos y servicios y la continua desace-
leración económica global, advirtió la 
directora de SOLLIV, Ursula Heimann. 

De acuerdo al Estudio sobre la Demo-
grafía de los Negocios (EDN) 2020 dio 
a conocer que, de los 4.9 millones de 
establecimientos que se reportaron un 
año antes, sobrevivieron 3.9 millones  
(79.2 por ciento).  

Es decir, la pandemia de Covid-19 
desapareció un millón de Pymes. Del 
20.8 por ciento de establecimientos que 
murieron, 5.6 por ciento eran formales 
en 2018. De los establecimientos sobre-
vivientes, 25.9 por ciento 

En entrevista con La Razón, la direc-
tiva de la consultoría enfocada en dise-
ñar programas de inclusión financiera y 
fortalecimiento para Mipymes, señaló 
que el panorama en 2023 para este seg-
mento productivo tampoco 
será mejor. 

“Vemos para las Pymes un 
año complejo; difícil, porque 
seguirá la inflación, la desace-
leración económica, los efec-
tos de la guerra en Europa y 
sus efectos negativos en todo 

Prolongada crisis económica, uno de los factores

Pequeñas empresas siguen 
en peligro de desaparecer

SOLLIV PREVÉ que aque-
llas firmas que ofrecen pro-
ductos básicos tienen más 
probabilidades de sobrevivir; 
aconseja que negocios tracen 
estrategias al cierre de año

AUNQUE el 11.4% 
de las Pymes han 
obtenido un crédito, 
el acceso a éstos ha 
sido un obstáculo 
para estas empresas.

99
Por ciento  
de Ias empresas 
que hay en el  
país son Pymes

el mundo; aunado al incremento en las 
tasas de referencia cambio climático  
y los retos tecnológicos”. 

Heimann señaló que los sectores 
que están condenados a continuar con 
afectaciones o a desaparecer por un cre-
cimiento económico lento, son aquellas 
que no ofrezcan productos y servicios 

básicos para la vida cotidiana. 
“Todos las pymes que ofre-

cen productos y servicios que 
no son exactamente básicos, 
seguramente tendrán un año 
más difícil, pero aquellas que 
ya vienen con secuelas de la 
crisis de Covid, las que no tie-

nen inventario o una estrategia defini-
da, o una estructura operativa débil; son 
más vulnerables y más peligro de sufrir 
o desaparecer el próximo año”. 

Según información del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi), 
en México las microempresas emplean 
a 37.2 por ciento de la población ocupa-
da y casi 32 por ciento de su personal 
tiene 41 años o más de edad.  

En México una parte importante 
del Producto Interno Bruto (PIB) está 
impulsado por las pequeñas y media-
nas empresas, que representan más 
de 99 por ciento de las empresas que  
hay en el país.  

Las Pymes por su parte, emplean a 
30.7 por ciento de la población ocupa-
da, 19.7 por ciento capacitan a su perso-
nal y casi nueve de cada 10 usan equipo 
de cómputo.  

“Aun faltan tres meses para que ini-
cie 2023 y ya podemos vislumbrar que 
será otro año complejo para las empre-
sas y sobre todo para las de menor tama- 
ño”, reiteró. 

Dijo que por ello es necesario que los 
emprendedores aprovechen el último 
trimestre de este 2022 para que defi-
nan un plan de trabajo, especialmente 
ante el hecho que muchas unidades 
productivas todavía no han logrado re-
cuperarse de los embates de que dejó la 
pandemia del Covid-19.  

En este contexto, la directora de 
SOLLIV indicó que la posible desapari-
ción de más mipymes durante el próxi-
mo año, se debe a un “efecto dominó 
que puede llevar a muchas empresas  
a la quiebra. Esperemos que no”. 

Por lo anterior, la experta indicó que 
estas empresas deben de buscar estra-
tegias para blindar su estructura econó-
mica y no verse afectadas. 

Heimann recomendó a los dueños de 
las Pymes que tomen el tiempo necesa-
rio para definir medidas estratégicas 
para enfrentar los retos y así fortalecer 
su negocio y alistarlo para el año 2023. 

RADIOGRAFÍA
Las pequeñas y medianas empresas son las principales generadoras de empleo.

MICROEMPRESAS

PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS

37.2% de la población 
ocupada

30.7 % de la población 
ocupada

32% de su personal tiene 
41 años de edad o más

19.7% capacita  
a su personal

11.4 % obtuvo un financia-
miento

9 de cada 10 usan equipo 
de cómputo

Fuente|Inegi
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Magnate critica llamado ante elección intermedia

Comité va tras 
Trump; acuerda 
citarlo a declarar 
por insurrección

Redacción • La Razón

Tras un año de recabar testimo-
nios y evidencia, el comité legis-
lativo que investiga la presunta 
participación del expresidente 

de Estados Unidos Donald Trump en el 
asalto al Capitolio acordó llamarlo a de-
clarar, hecho que el magnate criticó por 
esperar hasta otras elecciones.  

Con una votación unánime de 9-0, 
los integrantes del grupo, en su mayo-
ría demócratas, definieron extender un 
citatorio contra el presunto orquestador 
de la violencia del 6 de enero del 2021, el 
mayor golpe a la democracia en el país.

Sin una fecha oficial, el presidente del 
grupo, Bennie Thompson, aseveró “que-
remos saber de él”, al detallar que prácti-
camente sólo falta el testimonio de quien 
debe rendir cuentas.

Consideró que es el incitador de una 
turba en su negativa a reconocer la derro-
ta electoral del 2020, pues las pruebas in-
dican que azuzó a miles de simpatizantes 
e ignoró las advertencias de la violencia 
de aliados y el Servicio Secreto.

Además, líder del Comité defendió 
este paso extraordinario tras meses de 
dudas y que se votó en público, al seña-
lar que Trump es la única persona que 
puede esclarecer la historia completa 
de lo ocurrido antes, durante y después 
del asalto. Así como abundar en torno a 
su planeación y comportamiento ligado 
a la insurrección por la que enfrentó un 
impeachment tras dejar la Casa Blanca.

El demócrata agregó que hay bases 
para citarlo e insistió que toda la infor-
mación recabada desde septiembre del 

GRUPO INVESTIGADOR cierra audiencias públicas con paso importante para 
que el expresidente de EU esclarezca los hechos de enero del 2021; presentan 
más evidencia de planificación en asalto al Capitolio a 13 meses de abrir el caso

mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Castillo culpa a fiscal
de politizar acusación
EL PRESIDENTE DE PERÚ se lanzó contra las autoridades 
que lo denunciaron constitucionalmente por presunta co-
rrupción al tachar a éstas de cómplices de un intento de gol-
pe de Estado. Lamentó que se usen instituciones para actuar 
contra otro poder en el país y tratar de alejarlo del gobierno.

año pasado, entre miles de testimonios 
y nueve audiencias, apunta a que hubo 
premeditación, hecho por el que tam-
bién se buscó a su vicepresidente, Mike 
Pence, quien en junio pasado declaró 
que consideraría acudir si era convocado.

Esta planeación fue corroborada ayer 
al mostrar correos electrónicos de su 
equipo; en ellos se muestra que desde 
antes de los comicios ya tenía su pronun-
ciamiento para rechazar la derrota, pues 
no pensaba reconocer los resultados, a 
menos que éstos fueran en su favor.

Por separado, la republicana y vicepre-
sidenta del comité, Liz Cheney, admitió 
que la evidencia actual es suficiente para 
hacer una recomendación penal en con-
tra de quien fuera su aliado, pero recalcó 
que aún falta conocer la declaración jura-
da más importante, en referencia al hom-
bre al que denominó “jugador central”.

Los legisladores hicieron énfasis en 
esta última y novena audiencia pública, 
luego de un receso de semanas, en que 
Trump pudo evitar la insurrección.

Recordaron que los intentos de líde-
res en el Congreso, como su número dos 
Pence y la presidenta de la Cámara de Re-
presentantes, Nancy Pelosi, no tuvieron 
efecto en la turba, al convertirse en blan-
co de los simpatizantes del ultranacio-
nalista, pues los culparon del supuesto 
fraude. Ante ese escenario presentaron 
un video inédito de funcionarios escon-
diéndose en oficinas para evitar a los in-
surrectos, al tiempo que hacían llamadas 
telefónicas para solicitar más seguridad y 
ayuda afuera del recinto, como a gober-
nadores y hasta a la Guardia Nacional.

Lo anunciado al final de la audiencia 
no frena las investigaciones, pues afirma-
ron que aún hay dudas sin resolver y más 
involucrados sin atender citatorios.

Además, resalta que este grupo, que 
prevé cerrar su proceso a final de año, 
tiene al menos dos meses, antes de que 
concluya el periodo legislativo, para en-
contrarse cara a cara con Trump.

Sin embargo, no hay garantías de que 
el líder que busca la candidatura presi-
dencial de su partido responda al citato-
rio, pues rechazó testificar en otras inda-
gatorias, como el presunto ocultamiento 
de documentos confidenciales que inda-
ga el FBI o un caso de fraude en Nueva 
York, hecho en el que se acogió a la Quin-
ta Enmienda, para evitar incriminarse.

Además, a menos de una hora de la vo-
tación para buscar su declaración, Trump 
se lanzó contra el Comité en su cuenta de 
Truth Social al cuestionar que el anuncio 
se dé hasta ahora y poco antes 
de las elecciones intermedias 
del próximo 8 de noviembre. 

¿Por qué esperaron hasta 
el final?, criticó a través de la 
plataforma que creó para man-
tener contacto con sus simpati-
zantes, al referir que pudieron 
citarlo desde hace meses, aun-
que no adelantó si acudirá a 
este llamado.

Aprovechó la situación para acusar a 
este grupo de profundizar la división en 
el país, al tacharlo como el “hazmerreír” 
de EU y del mundo.

Y reiteró que hay un cacería de brujas 
en su contra desde que dejó el gobierno, 
lo que recuerda que las investigaciones 
en su contra, como el allanamiento en su 
mansión de Mar-a-Lago y citatorios a su 
familia por defraudación fiscal, son usa-
das por republicanos y demócratas para 
lanzarse contra sus adversarios. 

Por separado, una fuente reveló a Fox 
News, la que fuera la cadena fa-
vorita de noticias del magnate, 
que el exmandatario está ansio-
so por acudir, aunque ello no 
implica que responda las pre-
guntas del Comité que lo tacha 
de incitador, pues el magnate se 
centraría en la supuesta corrup-
ción electoral, al recalcar que lo 
ocurrido fue una consecuencia 
del fraude en su contra.

LA SUPREMA CORTE rechazó ayer la solici-
tud del mandatario para ampliar los poderes del 
“inspector especial” para revisar documentación 
incautada, por ser clasificada.

CUESTIONA TARDANZA Y LEGISLADORES 
DEFIENDEN PLAN

Tras la decisión, el exmandatario republicano externó sus críticas  
a través de su plataforma Truth Social.

INTEGRANTES DEL COMITÉ que indaga lo ocurrido el 6 de enero presentan nuevas 
pruebas contra Donald Trump, ayer, en novena audiencia pública.

¿POR QUÉ EL COMITÉ NO ME PIDIÓ TESTIFICAR HACE MESES? 
¿Por qué esperaron hasta el final...

Donald Trump
Expresidente de EU

QUEREMOS SABER DE ÉL (…) 
es la única persona en el centro de la historia de lo que sucedió el 6 de enero...

DEBEMOS TRATAR DE OBTENER 
el testimonio bajo juramento del actor central del 6 de enero...

Liz Cheney
Vicepresidenta del Comité
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5
Policías fallecieron 

en el intento por frenar a la 
turba en el Capitolio

100
De los 11 mil 
documentos 

decomisados por el FBI 
son ultraclasificados

VARIOS ASESORES 
revelaron que el mag-
nate admitió ante 
su círculo cercano la 
derrota ante Biden, 
pero dijo que no la 
admitiría públicamen-
te, para mantener su  
estrategia.
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País vecino responde con despliegue militar

Norcorea aumenta tensión 
con nuevo misil y aviones

Redacción • La Razón

Pese a los intentos de contención, 
el gobierno de Norcorea mantie-
ne sus pruebas balísticas y ayer 
sumó la novena en dos semanas 

al lanzar un misil de corto alcance nueva-
mente hacia aguas de Japón.

Con esta acción el régimen de Kim 
Jong-un ratifica sus planes de disuasión 
contra Corea del Sur y Estados Unidos, al 
reiterar que cada amenaza de éstas ten-
drá como respuesta otras muestras de 
poder del ejército de Pyongyang.

Agencias de ambas naciones reporta-
ron que desde temprana hora las fuerzas 
norcoreanas desplegaron hasta unos 10 
aviones militares que se aproximaron a 
menos de 25 kilómetros de la frontera 
en la zona intercoreana como supuestas 
“contamedidas” defensivas.

Tras un sobrevuelo de varios minutos 
regresaron a la base, lo que suponía un 

retroceso del vecino, pero casi de inme-
diato los soldados de Jong-un ampliaron 
su potencial al lanzar un misil hacia el 
mar del Este desde la región de Sunan.

 Incluso, desde tierra hicieron has-
ta 170 disparos de artillería a zonas de 
“amortiguamiento” en aguas en los lí-
mites de ambos países, específicamente 
hacia el mar Amarillo y en el mar del Este.

De inmediato, el Estado Mayor Con-
junto surcoreano envió a cazas y bom-
barderos, entre ellos unidades F-35A, 
como medida de disuasión  y de emer-
gencia, en el segundo movimiento aéreo 
en la semana contra las Fuerzas Armadas 
de ese régimen al calificar estas acciones 
como un nuevo agravamiento al ser una 
“clara violación” internacional.

En un comunicad, precisó que su es-
trategia contempla hasta un plan para 
interceptar cualquier ataque con miras 
a contener la escalada del gobierno del 
norte, mismo que afirma que las recien-

tes pruebas son la antesala de una “guerra 
real”, en franca advertencia al adversario, 
al que culpa de amenazar su territorio, 
por supuestos despliegues marítimos y 
aéreos en conjunto con Washington, lue-
go de detectar fuego de artillería enemiga 
que duró varias horas.

Y ante el nuevo desafío, Surcorea 
sostuvo que cada acción de Pyongyang 
provocará una respuesta proporcionada, 

esto mientras las fuerzas locales estre-
chan la coordinación con EU en torno a 
la vigilancia regional.

Horas después de estos hechos, fuen-
tes japonesas admitieron que las pruebas 
norcoreanas representan un mayor ries-
go, pues además de amenazar territorios 
regionales podrían significar que han 
elaborado nuevo armamento, entre ellos 
algunos de grado nuclear.

CIUDADANOS observan en las pantallas tiros de artillería de la nación vecina, ayer.

EJÉRCITO DE KIM JONG-UN realiza pruebas en un rango 
de casi una hora, según datos de Corea del Sur; gobierno rival 
advierte que habrá respuesta proporcional a cada provocación
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85
Por ciento 

de las maniobras recientes 
fueron hacia aguas 

de Japón
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Asesino de 17 en 
Parkland libra 

pena de muerte
Redacción • La Razón

NIKOLAS CRUZ, autor de la masacre 
escolar en Parkland, en Estados Unidos, 
evitó la pena de muerte ante la falta de 
unanimidad del jurado, que optó por so-
licitar cadena perpetua.

Luego de siete horas de deliberación 
y pese a la evidencia de que el tirador 
actuó con premeditación al disparar con 
un rifle contra más de 30 personas en 
una secundaria en 2018, donde mató a 14 
compañeros y tres adultos, el jurado no 
votó por igual impidiendo que el acusa-
do fuera enviado al corredor de la muerte 
a un año de confesar el crimen.

Según medios locales, las pruebas de 
que el agresor, de ahora 24 años de edad, 
fue víctima de abuso sexual fueron fac-
tor en la decisión, al considerar que ese 
antecedente le provocó adicciones y re-
duce su responsabilidad por los hechos 
en los que Cruz, según sus declaraciones, 
quería evitar que la comunidad celebra-
ra otro Día de San Valentín al perpetrar el 
crimen un 14 de febrero.

Tras la decisión, la jueza del caso, 
Elizabeth Scherer, leyó uno a uno el ve-
redicto por los 17 cargos de homicidio 
en contra del tirador, lo que enfureció a 
sobrevivientes y padres de las víctimas 
que acudieron al juicio con la intención 
de cerrar ese capítulo.

Sin embargo, esa esperanza se esfumó 
cuando no lograron el veredicto deseado; 
pues, aunque saben que nada les devol-
verá a sus hijos, quienes perdieron a un 
familiar o un amigo hace cuatro años 
señalaron que la única resolución debía 
ser la muerte de Cruz, pues merece un 
castigo mayor por los horrores causados.

Incluso, ante la decepción algunos 
abandonaron la sala y otros más lanzaron 
consignas contra el atacante.

Ante el rechazo, aseguraron que harán 
hasta lo imposible por cambiar el vere-
dicto; mientras que la jueza indicó que la 
sentencia se hará oficial hasta el próximo 
1 de noviembre, lo que da oportunidad a 
quienes lo consideran injusto de presen-
tar sus alegatos. 

FAMILIARES DE SOBREVIVIENTES y víctimas se abrazan en 
espera de conocer el veredicto contra Nikolas Cruz, ayer. 

Refuerza apoyo a Ucrania

Europa alista escudo
aéreo ante amenazas
Redacción • La Razón

Unos 15 gobiernos aliados de 
Ucrania se comprometieron a 
reforzar la seguridad aérea en 
Europa al respaldar un proyec-

to de escudo antimisiles, luego de fuertes 
ataques de Rusia contra Ucrania, país al 
que enviaron más equipo militar.

A propuesta de Alemania, los ministe-
rios de Defensa de Bélgica, Bulgaria, Eslo-
vaquia, Eslovenia, Estonia, Gran Bretaña, 
Hungría, Letonia, Lituania, Noruega, Re-
pública Checa y Rumania, integrantes de 
la Organización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN), y Finlandia, que busca 
la adhesión a esa alianza, se sumaron a 
la iniciativa que contempla un sistema 
conjunto para mejorar la capacidad de 
contención y de respuesta ante amena-
zas aéreas y de misiles.

Para ello, prevén adquirir equipo 
como bloque en vez de actuar en soli-
tario con equipo altamente complejo, 
como medida de contención ante una 
posible escalada del régimen de Vladi-
mir Putin que invadió a un aliado desde 
febrero pasado.

Con ello ratifican la unidad regional y 
su respaldo a Ucrania, pues tres de los que 
impulsan la medida de seguridad tienen 
fronteras con la nación que suma 233 días 
en resistencia ante los embates de las tro-
pas de Putin; mientras que tres más limi-
tan con la nación que representa la mayor 
amenaza en el continente.

Un día después de que la comunidad 
internacional repudiara la anexión ilegal 
de Rusia, los aliados del mandatario ucra-
niano, Volodimir Zelenski, recalcaron la 
necesidad de proteger el cielo regional, 
como lo ha demandado el gobierno gol-
peado por Moscú.

Por separado, el organismo que enca-
beza Jens Stoltenberg, adelantó que a la 
par de estas acciones la alianza militar 
alista el envío de equipo especial para 
bloquear las embestidas como brazo 

extra a la contención del ejército local, 
al recordar que éste nulificó casi la mitad 
de los proyectiles y drones lanzados por 
el enemigo en días pasados contra Kiev 
y Zaporiyia, entre otras ciudades, de  
acuerdo con informes recientes del Esta-
do Mayor ucraniano.

En el encuentro de seguridad, España 
se sumó al respaldo a Ucrania al confir-
mar la entrega de cuatro lanzamisiles 
Hawk, siguiendo los pasos de Estados 
Unidos y otros ejércitos. Incluso, la minis-
tra de Defensa ibérica, Margarita Robles, 
explicó que, aunque no se le invitó a esta 
nueva estrategia, hay otras alternativas 
para fortalecer a las fuerzas ucranianas, 
pues también prevé el entrenamiento a 
ese ejército, sin adelantar detalles.

Ante el escenario nuclear, según ad-
vertencias del Kremlin, la Unión Europea 
(UE) advirtió que, aunque nadie quiere 
ese escenario, tiene la capacidad de “ani-
quilar” a quienes invadieron territorio 
ucraniano y recientemente se anexaron 
cuatro regiones si siguen intensificando 
las amenazas.

El representa diplomático del bloque 
de 27 países, Josep Borrell, sostuvo que 
se deben tomar en serio los amagos de 

Putin y responder en concordancia, pues 
no se trata sólo de dar declaraciones sino 
ser firmes, pues sin fanfarronear refrendó 
que una escalada conducirá a la elimina-
ción total de sus fuerzas, que ya han per-
dido a casi 90 mil hombres, según datos 
de Inteligencia mundial. 

Al respecto, el Kremlin aseveró que 
es Occidente el que trata de llevar esta 
guerra a una fase nuclear, afirmación con 
la que busca que más países asiáticos se 
sumen a su bando luego de una votación 
derrotista en la que sólo cuatro países lo 
respaldaron ante la condena en la Orga-
nización de las Naciones Unidas (ONU). 

Y pese a las disputas, nuevamente las 
fuerzas rusas y ucranianas intercambia-
ron a unos 20 prisioneros, hecho que 
los de Zelenski aprovechó para solicitar 
la intervención de organismos interna-
cionales para revisar las condiciones en 
que se encuentran cientos de detenidos 
y acusados por crímenes de guerra en te-
rritorio del invasor. 

Esto mientras sus soldados recuperan 
zonas ocupadas, pues en Jerson ya pro-
vocaron la salida de cientos de ocupan-
tes, quienes demandaron una evacua-
ción inmediata de la zona.

DEFENSORES UCRANIANOS “limpian”, ayer, poblados invadidos del armamento y 
hasta las minas que fueron colocadas por los ocupantes antes de irse.

CON EL LIDERAZGO de Alemania, 15 naciones garantizan la 
protección de la defensa regional; OTAN y España ratifican la 
entrega de armamento para Zelenski, como lanzamisiles Hawk

LA VIOLENCIA ARMADA persiste en el país, 
en donde ayer se reportó un nuevo tiroteo en 
el que fallecieron al menos cinco personas, de 
acuerdo con la Policía de Carolina del Norte.

JURADO  
no logra vere-

dicto unánime 
y pide cadena 

perpetua; 
sobrevivien-
tes rechazan 

decisión

44
Meses después 

de la matanza concluyó 
el juicio contra 

el atacante
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AL MENOS EN TRES DE LAS REGIONES que 
Rusia afirma que son suyas, por decreto, los ucra-
nianos aún tienen zonas de control, lo que con-
tradice los supuestos referéndums.

ESLOVAQUIA

ALEMANIA

GRAN BRETAÑA HUNGRÍA LETONIA

LITUANIA NORUEGA REPÚBLICA CHECA

RUMANIA

ESLOVENIA

BÉLGICA

ESTONIA

BULGARIA

MUESTRAN UNIDAD

Las naciones que se suman a la estrategia de protección del cielo regional son:

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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• Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx

Luego de dos años sin presenta-
ciones a causa de la pandemia, el 
director de orquesta venezolano 
Gustavo Dudamel y la Orquesta 

Filarmónica de Los Ángeles (LA Phil) sal-
drán de gira este otoño. Como parte del 
Circuito Cervantino 2022, se presentarán 
en el Auditorio Nacional de la Ciudad de 
México y el Teatro Juárez, de Guanajuato.

En una charla virtual con medios, entre 
ellos La Razón, Gustavo Dudamel mani-
fiestó que asistir al Festival Internacional 
Cervantino “es un honor y un privilegio”, 
porque México siempre “ha representado 
muchísimo” para él, al grado de sentir a 
nuestro país como su patria.

“Es la primera gira que tenemos des-
pués de la pandemia. Yo he tenido giras 
con otras orquestas en Europa, pero es 
nuestra primera gira después de tres años 
y creo que la última que tuvimos fue en 
México, de manera que es retomar con lo 
feliz que nos hace nuestra vida de viajes 
y de compartir con un país como México, 
que lo sentimos nuestro”, expresó.

La gira inicia en Estados Unidos el 
próximo 23 de octubre en el Symphony 
Hall de Boston; posteriormente, continúa 
en el Carnegie Hall de Nueva York, el 25 y 

26
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Fallece el escritor 
Alejandro Sandoval

EL TAMBIÉN GESTOR cultural, quien fue presidente 
de la Asociación de Escritores de México y miembro del 
Consejo Directivo de la Sociedad General de Escritores 

de México, murió este jueves a los 65 años de edad, dio 
a conocer el INBAL a través de sus redes sociales.

 

margamasilla@me.com Twitter: @argamasillamoni 
Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni

Cuando un autor decide contar una 
historia, debe pensar en la trama, el tiempo, 
el espacio, el narrador y en los personales. 
Estos se van creando dependiendo del tipo 
de historia, si quieren que los personajes 
sean redondos (que vayan creciendo den-
tro de la historia, que la trama los obligue a 
transformarse), o si serán personajes planos 
(aquellos que no sufren modificación en su 
actitud y crecimiento en la trama), o si serán 
personajes arquetipos (aquellos que repre-
sentan o simbolizan algo que tiene relevan-
cia dentro de la historia). 

La psicología le regaló a la literatura la 
capacidad de inventar personajes que se 
explican por medio de su complejidad. Per-

Los personajes son aquellos que por medio de sus accio-
nes y pensamientos, llevan el peso de la historia dentro 

de una novela o cuento. Los personajes cobran una dimen-
sión real cuando los hacemos nuestros, cuando el lector se 
involucra en la historia y permitimos que se cuelen dentro de 
nuestro pensamiento e incluso en nuestro corazón. 

LA CREACIÓN DE PERSONAJES
POR  MÓNICA ARGAMASILLA 

LAS LECTURAS

sonajes que por medio de la retrospección 
–viaje al pasado–, van contando acerca de su 

niñez, su familia, los eventos que los mar-
caron, para que los lectores puedan enten-
derlos y empatizar con ellos. Un personaje 
redondo, debe ser un personaje creíble, con 
ilusiones y heridas que los van marcando. 
Estos son el tipo de personaje que se va me-
tiendo dentro de la mente del lector, que no 
deja de pensar en su pasado, en lo que ha vi-
vido y en lo que lo impulsa a actuar. La cer-
canía del lector con este tipo de personaje 
es vital en nuestra lectura, lo podemos amar 
u odiar, pero lo importante es que cause al-
guna reacción dentro de nosotros. 

Los personajes arquetipos suelen utili-

zarse para dar alguna lección, ya que son el 
símbolo de algo. El villano que no conoce 
el bien y al final siempre recibe un castigo 
acorde con sus acciones, o el héroe que es 
valiente y generoso y termina dando lec-
ciones tanto a los antagonistas como a los 
mismos lectores. En el mundo actual, tan 
complejo y movido, estos personajes sue-
len ser poco creíbles, la literatura moderna 
suele apostar por personajes complejos, 
con un mundo interior rico, que invite al 
lector a explorar. 

En realidad, crear un personaje literario 
es muy complejo. El autor tiene que pensar 
en él como un ser humano de carne y hueso. 
Debe imaginar desde su parte física hasta la 
intelectual, y para eso debe sustentarlo con 
descripciones creíbles para el lector, ubicán-
dolo correctamente dentro de su espacio y 
ámbito (una coherencia entre la época en 
que se esta narrando, el sexo, el grado de 
educación, su lenguaje), y todo esto acom-
pañado de acciones que vayan de la mano y 
complementen aquello que se ha descrito. 

A los personajes los conocemos de tres 
formas, con la presentación que hace el 

narrador –aquel que nos habla de su parte 
física y de sus características principales, 
incluso de su pasado y de sus pensamien-
tos–, también los conocemos por lo que el 
personaje dice de sí mismo por medio de 
sus acciones y diálogos, incluso de sus pen-
samientos o monólogos interiores, (ellos 
nos dejan conocer tanto como el autor les 
permite). La tercera forma es por medio de 
la percepción que otros personajes tienen 
de él, lo que nos termina dando a los lecto-
res una visión real del personaje, (ya que si 
sólo nos basaremos en sus propios pensa-
mientos, estaríamos siendo manipulados 
por él, perderíamos una objetividad que 
nos permita verlo desde lejos). La opinión 
que otros tienen de él, nos ayuda a tener 
nuestra propia percepción que varía de lec-
tor en lector. 

Por último, la parte más importante, es 
la que nos habla a cada uno de nosotros, es 
decir, qué pensamos de él, lo que nos gusta 
o nos disgusta, aquello que nos hace crecer, 
o nos enoja, o nos hace sentir empatía. Al 
final, lo más importante es aquella huella 
que deja en nosotros. 

Reconoce que asistir al FIC “es un honor”

preparan gran celebración en México
EL DIRECTOR de orquesta venezolano da avances del programa que interpretarán como 
parte de su gira de otoño; incluye a dos de los más importantes compositores vivos del país

GUSTAVO DUDAMEL y la LA Phil,en el  
Auditorio nacional, en noviembre del 2019.
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26 de octubre, para de ahí arribar a Méxi-
co, en el Auditorio Nacional, el 28 de oc-
tubre, y finalmente en el Teatro Juárez de 
Guanajuato, el 29 de octubre.

Al respecto, Dudamel compartió que, si 
bien pisarán escenarios emblemáticos en 
la Unión Americana, “la gran celebración” 
culmina en la Ciudad de México y Guana-
juato, “porque sentimos que desde que 
hicimos el programa, tratamos de romper 
esos muros que se colocan y unir la cul-
tura, que es la misma. Todo es enriqueci-
miento mutuo, cultural, entre México y 

Los Ángeles, tiene que ser llevado a cabo, 
representado con todo lo que significa. 
Por eso para nosotros es un honor”.

En cuanto a los programas que ofrecerá 
la LA Phil en México, incluyen a dos de los 
más importantes compositores vivos del 
país: Gabriela Ortiz con Kauyumari y Fan-
dango, de Arturo Márquez, además de la 
Sinfonía no. 1 de Gustav Mahler.

“El concierto de Gabriela para mí es 
una obra con una carga ancestral única, 
ella nos trae lo que somos históricamen-
te, ancestralmente. Para mí, ella está en 

esa línea de compositores que reflejan 
esa esencia histórica de lo que son. Allí 
también verán danzas y momentos de 
contemplación sublimes. Gabriela tiene 
una paleta de colores orquestales subli-
mes. Tenemos dos obras mexicanas que 
representan realmente todo el espectro 
cultural de lo que es México”, destacó Du-
damel visiblemente emocionado.

KAUYUMARI signifi-
ca “venado azul” en 
lengua wixárika y 
se refiere al peyote, 
consumido por los 
Wixáritari (huicholes) 
con fines rituales.

EL MES PASADO, Dudamel, quien también 
es director musical de la Ópera de París, recibió 
la Orden de las Artes y las Letras en Francia de 
manos del presidente Emmanuel Macron.
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Gustavo Dudamel y LA Phil
CELEBRAN EDICIÓN DE 
ORO DEL CERVANTINO
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 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Este  
es un espacio para  
la reflexión de la 
vida emocional  
y sus desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag

Esta película es el relato de una noche 
de pesadilla que provoca una sensación 
de angustia permanente. El recurso de 
filmarla como un largo plano secuencia 
de 90 minutos le da un realismo del que 
no es posible escapar. Los espectadores 
sufrimos el caos y el desastre junto con 
los personajes de la película. 

Boiling point nos permite asomar-
nos al mundo de los restaurantes caros 
en los que la comida se convierte en un 
símbolo de estatus y sofisticación. Hay 
que dejarse ver en esos lugares, grabar 

Se exhibe estos días en la Cineteca Nacional la pelí-
cula Boiling point, que en español titularon El chef. 

Protagonizada por Stephen Graham y Vinette Rob-
inson, espectaculares en sus papeles, él como chef de 
un restaurante sofisticado de Londres, ella la sous chef, 
mujer orquesta capaz de resolver todos los problemas 
que surgen durante una noche en el restaurante. Muy 
pronto quedará claro que Andy Jones (Stephen Gra-
ham) atraviesa por una crisis personal y profesional que 
está destruyendo todo por lo que ha trabajado. Carly, la 
sous chef, funciona en modalidad codependiente de un 
adicto que cada vez se hunde más.  

CUANDO LA VIDA SE VUELVE UNA PESADILLA  
(BOILING POINT, PHILIP BARANTINI, 2021)
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

Attacca Quartet hace un 
viaje musical de 300 años 

• Por  Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx
En Guanajuato, Guanajuato 

LA AGRUPACIÓN de instrumentos de 
cuerda Attacca Quartet es una apasionada 
defensora del repertorio contemporáneo, 
pero también de hacer cruces con compo-
siciones de clásicos, por ese motivo hoy 
promete en el Festival Internacional Cer-
vantino hacer un viaje musical 
de 300 años para unir al público y 
demostrar que este arte nos her-
mana; incluso, no se ven tan leja-
nos a Haydn, con quien aseguran 
a La Razón, se hubieran “tomado 
una cerveza con él”. 

Attacca Quartet mostrará su 

destreza musical con un programa que 
recorre desde el compositor austriaco del 
siglo XVIII Joseph Haydn hasta Caroline 
Shaw y Philip Glass. 

“Será un recorrido por 300 años de mú-
sica, daremos un vistazo de 360 grados de 
la Attacca Quartet, con ello quiero decir 
que en la primera presentación haremos 
una pieza de mitad del siglo XX de cuarte-
to de cuerdas, seguiremos con un cuarteto 
de cuerdas del siglo XVIII y principios del 
siglo XIX. “, detalló Nathan Schram.

Attacca Quartet, cuya presentación será 
a las 13:30 horas en el Templo 
del Señor Santiago Apóstol, in-
terpretará piezas del compositor 
Philip Glass creadas para la pelí-
cula de Paul Schrader Mishima: 
una vida en cuatro capítulos y el 
Cuarteto en Fa del músico fran-
cés Maurice Ravel. 

EL CUARTETO de cuerdas estadounidense, en una imagen de archivo.
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(Contiene spoilers)

historias para subirlas al Instagram, sen-
tirse importante por poder pagar un vino 
muy caro. Atrás, en la cocina, el vértigo y 
la angustia por cumplir los caprichos de 
comensales mal educados y demandan-
tes llega a niveles de locura.

Observamos la rivalidad de Andy 
con el que fuera su maestro, que aparece 
esa noche a calificar la comida del lugar. 
Ese maestro que jamás permitirá que el 
alumno lo supere. 

Beth es la infantil administradora del 
lugar e hija del dueño. Es la que gana más 

dinero que todos los empleados del res-
taurante juntos y no tiene idea de cómo 
funciona un negocio así ni siente ningún 
respeto por el trabajo de quienes cocinan.

También aparece un patriarca racista e 
iracundo, que deja sentir su poder con su 
propia familia porque él va a pagar la cena. 
Este hombre nos recuerda la porquería 
de personas que son algunos comensa-
les que creen merecerlo todo, desde una 
visión clasista en la que el dinero está por 
encima de todo, hasta de la dignidad y el 
respeto que merecen  todas las personas. 

Los influencers, unos tipos sin educa-
ción ni cultura que demandan atención 
especial porque tienen muchos seguido-
res. La tiranía de estos sujetos, cuya opi-
nión no calificada hemos vuelto relevante 
en el prestigio de un lugar. 

Andy consume alcohol, llega tarde, 
se equivoca, perseguido por su ausencia 
como padre con el hijo a quien ve poco y 
a quien también desilusiona porque no 
aparece en sus eventos importantes. La 
triste y ordinaria historia de padres ausen-
tes a causa de trabajos demandantes.

Después de ver cómo se desmorona 
una persona y el prestigio de un lugar 
en el transcurso de una noche, resta pre-
guntarse si el chef desarrolla una adicción 
porque tiene muchos problemas perso-
nales y laborales o si la adicción es la que 
detona la destrucción de su vida personal 
y laboral. 

CONTRA LA GUERRA. La 
agrupación musical ucraniana 
DakhaBrakha llevó un mensaje 
contra el conflicto armado este 
jueves durante su presentación en 
el Festival Internacional Cervanti-
no, en la Exhacienda San Gabriel, 
en Guanajuato. “Rusia ha traído 
guerra en Ucrania y en nuestro 
país hay héroes de resistencia”, 
dijo en español Marko Halane-
vych, integrante del cuarteto 
también conformado por Olena 
Tsybulska, Iryna Kovalenko y Nina 
Garenetska. Algunos de los asis-
tentes compraron playeras con la 
leyenda: “No war, stop Putin”, que 
se vendían para recaudar fondos 
que se destinarán a los afectados.
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LA AGRUPACIÓN 
ganó el premio 

Grammy 2020 en la 
categoría de Mejor 
Música de Cámara. 

CELEBRAN EDICIÓN DE 
ORO DEL CERVANTINO
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La maldad, rasgo infeccioso en la naturaleza humana  

• Por Jesús Chavarría
colaboradores@razon.com.mx 

ontinúa el camino a la perdición 
fílmica de lo que en Halloween de 
2018 representó no sólo un afor-
tunado regreso de la franquicia, 
sino la lúcida evolución de su pro-

tagonista original que le colocó por encima 
de la complejidad promedio de la misma, y 
además como un modelo de personaje feme-
nino más que acorde a la época.  

Y es que si con Halloween Kills de 2021 —dirigida por el 
mismo David Gordon Green— se encargaron de echar por tie-
rra todo lo arriba mencionado luciendo una enorme incapa-
cidad para hacer funcionar la fórmula en un contexto donde 
la información llega en segundos, además de desperdiciar 
con situaciones que rayaron en el humor involuntario, las  

posibilidades de contar en paralelo lo que 
sucedió la noche en cuestión; ahora abara- 
tan su propio concepto.  

Así pues, de nueva cuenta la idea es atrac-
tiva, enfocarse en la maldad como un rasgo 
infeccioso de la naturaleza humana, en con-
traposición con el estímulo externo que res-
quebraja la personalidad y lo potencia para 
dar pie al baño de sangre que obviamente  
es uno de los ingredientes principales.  

El problema viene cuando en su afán de 
desarrollar lo que habrá de ser la génesis de todo el asunto y 
un posible cambio de generación —porque no engañan a nadie 
con su solución final—, a través de un joven que tras protagoni-
zar un terrible accidente es estigmatizado por los ciudadanos; 
nunca se preocupan por darle la mínima congruencia a los prin-
cipales vínculos que establece con el resto de los protagonistas, 
ni sustentar el porqué precisamente ahora, el deseo de escapar  

del lugar donde vivieron experiencias tan traumatizantes los 
lleva a ir incluso en contra de lo que los había definido.  

Por si fuera poco, el temible Michael Myers queda reducido 
a una especie de criatura de cloaca que según les convenga, 
puede ser sometido con facilidad o lucir como el gigante im-
parable que tantas veces habíamos visto. Claro, los sobresal-
tos están garantizados, aunque no todos funcionen, además 
de la respectiva cantidad de muertes de las que inexplicable-
mente, pese a que incluyen víctimas bien identificadas dentro 
de la comunidad, no se hace mayor eco. Entre ellas destacan 
algunas aderezadas con humor negro y que por lo mismo 
resultan de las mejor logradas, por ejemplo, la que involucra  
una lengua, pero eso es todo.  

Con Halloween: La Noche Final, que apenas y resulta en-
tretenida, queda claro que en realidad aquel prometedor re-
greso del que hablábamos de inicio, para la saga fue sólo uno 
de esos espasmos finales que acostumbran tener los asesinos  
slashers antes de morir.  

CON UNA IDEA  
atractiva, la nueva entrega 

de la franquicia genera 
expectativas; sin embar-
go, Michael Myers queda 

reducido a una espe- 
cie de criatura de cloaca 

Viernes 14.10.2022

Sagas del cine de terror  
con mayor número de asesinatos 
(aproximado).

Películas
Muertes

Laurie Strode —Jamie Lee 
Curtis— es la principal 
protagonista de la saga.

La máscara  
es el rostro del Capitán  

Kirk —Star Trek—,  
pero con agujeros  

más amplios y entera- 
mente blanca.

El arma favorita  
de Michael Myers  

es un simple  
cuchillo de cocina

Su psiquiatra, el Dr. Loomis, 
describe su comportamiento 

como “maldad pura”

Cuatro años 
más tarde, 

Strode está lis-
ta para enfren-
tar a su eterno 
perseguidor.

Bajo el nom-
bre de Keri 
Tate, Laurie 

intenta rehacer 
su vida 20 años 

después.

La hermana 
pequeña de 

Michael Myers 
sobrevive a 

varios intentos 
de homicidio.

Pennywise
Saga: It
 3   31

Pinhead
Saga: Hellraiser

 9   35

Ghostface
Saga: Scream

 7   40

Jigsaw
Saga: El juego del miedo 

  7   40

Halloween
1978

Halloween II
1981

Halloween 
2007

Halloween 
2018

Halloween V
1989

Saga original Saga de la “maldición de la espina” 20 años después* 40 años después*

*de la saga original

Remake

Halloween 
H20
1998

Halloween 
Ends
2022

Halloween 
Resurección

2002

Halloween IV
1988

Halloween II
2009

Halloween 
Kills
2021

Halloween, la 
venganza de 

Michael Myers
1995

Freddy Krueger
Saga: Pesadilla en la calle Elm

 9   42

Chucky
Saga: El muñeco diabólico

 6   45

The Leprechaun
Saga: La noche del duende

 7   58

Leatherface
Saga: Masacre en Texas

 7   60

Michael Myers
Saga: La noche de Halloween

 9   156

Jason
Saga: Viernes 13

 12   158

EN 2018, cuando se decidió traer de 
vuelta esta historia, David Gordon 
Green mencionó que su idea era hacer 
una trilogía que diera cierre a la narra-
tiva que se desarrolló hace 40 años. 
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vs.
4-3

vs.
1-0

vs.

vs.

MONTERREY

TOLUCA

AMÉRICA

TIGRES

SANTOS

PACHUCA

CRUZ AZUL

SANTOS

PUEBLA 

PACHUCA

TOLUCA

TIGRES

(0-0) 
Estadio BBVA

Hora: 18:06

Estadio Nemesio Díez
Goles: 1-0 Carlos 
González (4’), 2-0 

Camilo Sanvezzo (6’), 
2-1 Fernando Gorriarán 
(30’ P), 2-2 Harold Pre-

ciado (38’), 2-3 Eduardo 
Aguirre (49’), 3-3 Camilo 

Sanvezzo (73’) y 4-3 
Tiago Volpi (92’)

(6-1)
Estadio Azteca 

Hora: 20:06

Estadio Universitario
Gol: André Gignac (88’)

(3-4)
Estadio Corona

Hora: 19:06

(0-1)
Estadio Hidalgo

Hora: 21:06

Partidos de 
vuelta

MAÑANA

Juegos de ayer

DOMINGO

Fo
to

|M
ex

sp
or

t

Washington vence 
a Chicago en NFL

LO COMMANDERS lograron su segunda 
victoria de la temporada al imponerse como visi-

tantes a los Bears en el Soldier Field por 12-7 en el 
comienzo de la Semana 6. Fue la cuarta derrota 

de la campaña para la franquicia de Illinois. AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 14.10.2022

29

FINALIZA ERA. Marcelo Gallardo anunció su salida de la dirección técnica 
de River Plate después de poco más de ocho años, en los cuales guió a los 
Millonarios a la consecución de 14 títulos, siendo el más recordado y desta-
cado el de la Copa Libertadores 2018 a costa del Boca Juniors. “Es una de las 
decisiones más difíciles. Todo tiene un final, es el momento de cerrar un ciclo 
muy valioso”, afirmó el Muñeco en conferencia de prensa.

ABRE EL CAMINO. El mexicano Erick Gutiérrez anotó el primero de los 
cinco tantos con los que el PSV Eindhoven se impuso 5-0 al Zurich en la 
cuarta fecha de la fase de grupos de la Europa League. Por su parte, Santiago 
Giménez participó en uno de los dos goles que el Feyenoord logró en su em-
pate 2-2 con el Midtjylland. Andrés Guardado fue titular con el Betis en el 1-1 
ante la Roma y Diego Lainez fue suplente en igualada del Sporting Lisboa.

Los laguneros acaban con uno menos

Volpi da triunfo a Toluca sobre 
Santos con gol de penalti al 92’

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

El portero brasileño Tiago Volpi 
fue el inesperado héroe con el 
que el Toluca acabó por impo-
nerse a Santos 4-3, gracias a un 

gol suyo de penalti en la comprensación, 
en un duelo de locura en el Estadio Ne-
mesio Díez, pues los de casa dejaron es-
capar una ventaja de 2-0. 

La Liguilla de la Liga MX es la parte del 
torneo en donde los equipos explotan sus 
mejores cualidades, juegan a otra inten-
sidad y quedó demostrado en El Infierno 
de los Diablos Rojos, pues tan solo en la 
primera mitad se anotaron cuatro goles.

Carlos González (4’), Camilo Sanvez-
zo (6’, 73’) y Tiago Volpi (90’+2) marca-
ron para el Toluca; Fernando Gorriarán 
(30’ P), Harold Preciado (38’) y Eduardo 
Aguirre (49’) se hicieron presentes en el 
marcador para los Guerreros.

Charly González abrió el marcador 
con el selló de la casa, el remate de ca-
beza, le ganó la posición al defensor de 
Santos y superó a Carlos Acevedo. Basta-
ron dos minutos para que un encendido 
Camilo Sanvezzo aumentara la distancia 
en la pizarra con su disparo en los linde-
ros del área.

Tras el gol, Fernando Gorrirán fue el 
encargado de comandar la voltereta La-
gunera con cobro de penalti, y ocho mi-
nutos después el colombiano Preciado 
empató el cotejo de los cuartos de final; 
así terminó la primera mitad, con un 
emocionante juego en La Bombonera.

La segunda mitad comenzó con ac-
ciones que pudieron terminar en gol 
para cualquiera de los dos equipos, hasta 

EL PORTERO brasileño 
logra desde los 11 pasos el 
tanto de la victoria escarlata 
en ida de cuartos de final; 
Gignac anota único tanto en 
duelo entre Tigres y Pachuca

que el Mudo Aguirre le dio vuelta al cote-
jo con su anotación al 73’, pero lo mejor 
estaba por venir.

Los Diablos Rojos no se dieron por 
vencidos, y animados por su afición 
y aporvechando la expulsión de Juan 
Brunetta (84’), le dieron vuelta al par-
tido con otro gol de Camilo Sanvezzo y 
un agónico tanto de penalti del portero 
brasileño Tiago Volpi, quien hizo que 
Toluca vaya con ventaja a la vuelta en 
Torreón.

REÑIDO. Los Tigres, con agónico gol de 
penalti de André-Pierre Gignac, derrota-
ron a Pachuca 1-0 en la ida de los cuartos 
de final del Torneo Apertura 2022 de la 
Liga MX e irán con una pequeña ventaja 
a la vuelta en el Estadio Hidalgo.
El compromiso entre los clubes se efec-

tuó en la cancha del Estadio Universi-
tario de Nuevo León, siendo deslucido, 
ya que los clubes terminaron en la parte 
alta de la tabla general, hasta que el de-
lantero francés, de penalti, inauguró la 
pizarra al 88’.

Aunque ante Pachuca el goleador fe-
lino no estuvo cómodo, ya que, sobre 
todo en la parte complementaria, la vi-
sita no le prestó el balón a Tigres. En la 
segunda mitad fueron los de la 
Bella Airosa los que pusieron un 
poco más de peligro en la porte-
ría rival.

Los de la UANL llegaron a 
esta fase del Torneo Apertura 
2022 de la Liga MX al eliminar 
en el repechaje a los Rayos del 
Necaxa, con una tremenda ac-
tuación de André-Pierre Gignac, 

TIAGO VOLPI se convirtió en el octavo por-
tero en cobrar en penalti en tiempo reglamen-
tario en un juego de Liga MX, de acuerdo con 
información de Ricardo Salazar.

quien en ese compromiso se despachó 
con dos dianas.

Incluso exigieron en un par de opor-
tunidades a Nahuel Guzmán; el portero 
felino se tuvo que emplear a fondo para 
evitar que un disparo de Avilés Hurtado 
terminara en gol y en otra ocasión fue un 
disparo de Kevin Álvarez.

A pesar de la superioridad de los Tu-
zos, una jugada polémica terminó en 

penalti en favor de los Tigres, 
luego de una falta sobre Gui-
do Pizarro en el área. Gignac, 
letal como siempre, abrió el 
marcador al minuto 87 de 
tiempo corrido.

El domingo en Torreón y 
Pachuca, Santos y Tuzos in-
tentarán remontar a Toluca y 
Tigres, respectivamente.

TIAGO VOLPI celebra su anotación de penalti contra Santos, anoche, en el Estadio Nemesio Díez.

CON su anotación 
ante el Pachuca, 
Gignac se convirtió 
en el tercer máximo 
goleador en Liguilla 
al llegar a 29 dianas, 
una más que Alberto 
García Aspe.
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FUTBOLISTAS meren-
gues celebran un gol en 

el torneo español.

El domingo es el clásico

Real Madrid expone 
invicto ante Barcelona

EL EQUIPO merengue registra 17 partidos sin conocer la 
derrota; los blaugranas llegan como líderes de LaLiga por 
mejor diferencia de goles luego de nueve jornadas

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Realidades diferentes son las 
que viven Real Madrid y Bar-
celona, que el próximo do-
mingo miden fuerzas en una 

nueva edición del clásico español, para 
protagonizar el juego estelar de la Jor-
nada 9 de LaLiga.

El equipo merengue se presenta al 
compromiso con sede en el Estadio 
Santiago Bernabéu con una racha de 
17 partidos oficiales sin conocer la de-
rrota, además de que llega con la tran-
quilidad de haber conseguido a mitad 
de semana su pase a los octavos de final 
de la Champions League.

A pesar de que el Barça es líder del 
campeonato español al superar por 
diferencia de goles a los merengues 
(ambos cosechan 22 puntos), el equipo 
dirigido por Xavi Hernández no está en 
su mejor estado anímico, pues quedó 
virtualmente eliminado de la Liga de 
Campeones pese a que rescató un agó-
nico empate como local ante el Inter de 
Milán.

El Real Madrid no es derrotado des-
de el 8 de mayo de este año, cuando 
sucumbió 1-0 a manos del Atlético de 
Madrid en la Fecha 35 de la campaña 
anterior, cotejo al que los dirigidos por 
Carlo Ancelotti llegaron como monar-
cas tras haber goleado 4-0 al Espanyol 
en la jornada previa.

Después del tropiezo contra los col-
choneros, los dirigidos por Carlo Ance-
lotti derrotaron al Levante e igualaron 
con Cádiz y Betis antes de cerrar la 
temporada venciendo al Liverpool en 
la gran final de la Champions League.

El actual curso futbolístico para el 

Real Madrid comenzó con un triunfo 
de 2-0 sobre el Eintracht Frankfurt en 
la Supercopa de Europa, antes de ini-
ciar la defensa de su título en España 
con una victoria por 2-1 en la cancha 
del Almería.

De los 13 partidos que ha disputado 
el cuadro madrileño en lo que va del 
ciclo 2022-2023, ganó 11 e igualó dos, 
siendo Osasuna y Shakhtar Donetsk 
las únicas escuadras que le han arre-
batado puntos.

En el Santiago Bernabéu, los me-

rengues no son vencidos desde el 12 
de abril, cuando perdieron 3-2 contra 
el Chelsea en la vuelta de cuartos de 
final de la Champions League, resulta-
do pese al cual accedieron a las semifi-
nales al ganar el global por 5-4.

En LaLiga, fue precisamente el Bar-
celona el encargado de propinarle su 
último descalabro como locales a los 
merengues, cuando el pasado 20 de 
marzo los blaugranas se impusieron 
por un contundente 4-0 en la Jornada 
29 de la anterior campaña.

CMB postula a JC 
Chávez para el 

Premio Nacional
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

EL SONORENSE Julio César Chávez es 
considerado por expertos y aficionados 
como el mejor boxeador mexicano de la 
historia, pues fue campeón en tres cate-
gorías diferentes de peso, por lo que el 
Consejo Mundial de Boxeo (CMB) propu-
so al Gran Campeón Mexicano para obte-
ner el Premio Nacional del Deporte 2022. 

La candidatura del WBC se dio en 
conjunto con la Asociación de Olímpicos 
Mexicanos, encabezada por el medallis-
ta olímpico Daniel Aceves Villagrán, y es 
en la categoría por trayectoria destacada 
en el deporte mexicano. La postulación 
fue presentada en tiempo y forma ante 
la Comisión Nacional del Deporte y Cul-
tura Física (Conade), destacó Aceves Vi-
llagrán.

“En una reflexión conjunta con Mau-
ricio Sulaimán, acordamos hacer la pro-
puesta para que el multicampeón e icono 
del boxeo mundial, Julio César Chávez, 
pueda ser considerado, en el campo de 
trayectoria, para recibir este máximo ga-
lardón que otorga el Gobierno de México 
a lo mejor del deporte nacional”, señaló 
Villagrán. 

Julio César Chávez es, junto con el 
exbeisbolista Fernando Valenzuela y el 
exfutbolista Hugo Sánchez, una de las 
máximas glorias y leyendas del deporte 
nacional y hasta el momento sólo el ex-
pugilista no ha recibido el Premio Nacio-
nal del Deporte, distinción que entrega el 
Gobierno de México desde 1975. 

“Es momento de reconocer a un gran 
ídolo fuera y dentro del ring, como es Ju-
lio César Chávez”, expresó Aceves, quien 
también es presidente de la asociación 
civil Premios Nacionales Deportivos 
Mexicanos. 

El medallista olímpico de Los Ángeles 
1984 en lucha grecorromana comentó 
que otras federaciones, organizaciones y 
entidades que forman parte del Sistema 
Nacional del Deporte, se pueden sumar a 
la propuesta para que el César del Boxeo 
obtenga el preciado galardón.

Julio César Chávez obtuvo títulos 
mundiales en peso superpluma, ligero y 
superligero.

EL EX-
BOXEADOR 

contenderá 
en la categoría 
de trayectoria 

destacada; 
la candida-

tura se da en 
conjunto con 
la Asociación 
de Olímpicos 

Mexicanos

JULIO CÉSAR CHÁVEZ, previo a la pelea de Saúl Álvarez 
contra Gennady Golovkin, el pasado 17 de septiembre.

25
Años duró la 

carrera de Chávez 
como pugilista

EL BARCELONA salió con los tres puntos 
en la bolsa en tres de sus más recientes cinco 
visitas al Santiago Bernabéu, la última de ellas 
en marzo pasado al imponerse 4-0.

JUNTO con Omar Narváez, Julio César Chávez 
posee el récord de más defensas del título (29), 
además del de más combates ganados desde 
su inicio profesional, con 89.

DOMINGO
Real Madrid-Barcelona
JORNADA 9 LALIGA
ESTADIO:  Santiago Bernabéu
HORA: 9:15

LA RACHA DE LOS MADRILEÑOS
Shakhtar Donetsk 1-1 Real Madrid (Fase de grupos Champions League)
Getafe 0-1 Real Madrid (Jornada 8 LaLiga)
Real Madrid 2-1 Shakhtar Donetsk (Fase de grupos Champions League)
Real Madrid 1-1 Osasuna (Jornada  7 LaLiga)
Atlético 1-2 Real Madrid (Jornada 6 LaLiga)
Real Madrid 2-0 RB Leipzig (Fase de grupos Champions League)
Real Madrid 4-1 Mallorca (Jornada 5 LaLiga)
Celtic 0-3 Real Madrid (Fase de grupos Champions League)
Real Madrid 2-1 Betis (Jornada 4 LaLiga)
Espanyol 1-3 Real Madrid (Jornada 3 LaLiga)
Celta de Vigo 1-4 Real Madrid (Jornada 2 LaLiga)
Almería 1-2 Real Madrid (Jornada 1 LaLiga)
Real Madrid 2-0 Eintracht Frankfurt (Supercopa de Europa)
Liverpool 0-1 Real Madrid (Final Champions League 2021-2022)
Real Madrid 0-0 Betis (Jornada 38 LaLiga Temporada 2021-2022)
Cádiz 1-1 Real Madrid (Jornada 37 LaLiga Temporada 2021-2022)
Real Madrid 6-0 Levante  (Jornada 36 LaLiga Temporada 2021-2022)
*A. de Madrid 1-0 Real Madrid (Jornada 35 LaLiga Temporada 2021-2022)

*Su última derrota
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Polo 2023, el modelo 
más accesible de VW

• Por Rubén Hoyo
colaboradores@razon.com.mx
En Sao Paulo, Brasil. 

PARA LOS MEXICANOS, cuando 
pensamos en el Volkswagen Polo, 
probablemente nos resulte un vehí-
culo menos representativo que otros, 
claro está sin recurrir a las vacas sa-
gradas; el Vocho, Golf o la Combi.

Pero la realidad 
es que el Polo es un 
producto casi tan 
emblemático para 
Volkswagen como 
el Golf, nacido a 
mediados de los 70 
como un rebadge 
del Audi 50, este icó-
nico modelo cuenta 
ya con seis genera-
ciones y en nuestro 
mercado lo hemos 
tenido también bajo 
otros nombres. ¿Te suenan Derby 
o Vento? Bueno, pues ésos eran en 
realidad variantes del Polo que, por 
alguna razón, llegaron bajo otra de-
nominación.

La actual generación del Polo no 
es precisamente una novedad, de-
butó a nivel internacional en 2017 y 
no tardó mucho en llegar al mercado 
europeo. Por cuestiones de origen de 
fabricación, en México por esos años 
tuvimos un rato más unidades de la 
quinta generación.

Motor y características técnicas
Sin lugar a dudas se trata del Polo 

más refinado y de mejor manejo 
hasta la fecha, y tomando ventaja 
del hecho que tuvo un facelift de 
mediados de ciclo de vida, es que 
Volkswagen de México aprovechará 
para relanzarlo en nuestro mercado 
en el transcurso del segundo trimes-
tre del año que viene. ¡La diferencia 
es que ahora no habrá Gol ni Up!, en 
la parte de entrada, a partir de ahora 
ésa será la misión del Polo 2023, ser 
el escalón de acceso.

El Polo 2023 será importado des-
de Brasil, uniéndose así al Nivus, 
mientras que tanto T-Cross como 
Virtus provienen de la India.

LOS HATCHBACK son parte de la identidad de Volkswagen; solidez 
tras el volante de este vehículo importado desde Brasil

OFRECE cuatro  
bolsas de aire  
(ABS y ESP).
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Para el mercado carioca, el nuevo 
Polo 2023 llega con dos motoriza-
ciones, ambas de 1 litro de despla-
zamiento, la diferencia la hace la 
presencia de la gloriosa inducción 
forzada. Nosotros manejamos el 1.0 
TSI asociado a una caja Tiptronic de 
6 relaciones, una configuración que 
seguramente veremos en nuestro 
mercado.

La 1.0 aspirada 
suena demasiado 
justa considerando 
la altitud de algunas 
de nuestras ciuda-
des importantes, 
con lo cual, creo que 
llegarán versiones 
de acceso con el mo-
tor 1.6 aspirado y la 
variante 1.0 Turbo 
se posicionará como 
tope de gama. Ya ve-
remos que confirma 

VW México en ese sentido.

• Motor – 3 cilindros 1.0 TSI
• Potencia – 107 hp
• Torque – 121 lb-pie
 • Transmisión – Manual 5 veloci-

dades / Automática Tiptronic de 6
MEDIDAS
• Largo – 4,074 mm
• Ancho – 1,751 mm
• Alto – 1,471 mm
• Distancia entre ejes – 2,566 mm
• Cajuela – 300 litros

MANEJO. Tras el volante el Polo es 
tal y como esperaba, y lo digo en el 
mejor de los sentidos. Tiene ese aplo-
mo y solidez que tanto agrada de los 
Volkswagen.

La dirección es rápida y la suspen-
sión tiene buen balance entre con-
fort para uso en ciudad y caminos en 
mal estado, pero es lo suficientemen-
te firme para atacar curvas con gran 
confianza. 

Incluso diría que me agrada más 
la calibración de la suspensión de 
los VW para Mercosur, que los des-
tinados para EU que tienden a privi-
legiar todavía más la suavidad en la 
amortiguación.

Movilidad eléctrica

KICKS EPOWER:  
VIGENTE Y FRESCO
• Por Alejandro Konstantonis
colaboradores@razon.com.mx

La tecnología ePower era el paso lógico 
que tenía que dar Nissan en el rubro eléc-
trico, si bien no es lo último en desarrollo 
técnico ni es la más alta tecnología apli-

cada, es mucho más barata y viable.
 ¿A qué me refiero? Déjenme explicarles y 

para ello usaré un ejemplo: el Leaf de la misma 
marca, que es un vehículo 100% eléctrico que se 
diseñó desde cero con un aspecto completamen-
te distinto y diferenciador para que todos se die-
ran cuenta que contaba con una nueva propuesta 
de automoción, pero eso le tomó a Nissan mu-
chos recursos —humanos y económicos— ade-
más de tiempo de desarrollo. ¿Me captan? Un 
nuevo desarrollo desde cero toma mucho dinero 
y tiempo. Adaptar tecnologías menos sofistica-
das a vehículos ya desarrollados y probados es 
mucho más simple, y éste es un caso claro.

DISEÑO. La versión ePower del Nissan Kicks es 
un claro ejemplo, un vehículo masivo, con una 
motorización completamente novedosa y una 
movilidad completamente eléctrica.

Al paso de los años ha sufrido algunas adecua-
ciones y adiciones estéticas muy acertadas

MEDIDAS (en mm)
• Largo: 4,300
• Ancho: 1,960
• Alto:    1.615
• Distancia entre ejes: 2,620
• Peso: 1,366

EL VEHÍCULO DE NISSAN porta tecnologías complejas; se pueden 
elegir los modos de manejo Eco y Sport, dependiendo la intención

Motorización novedosa
Tiene un sistema de frenar sin tocar el freno llamado e-Step. 

Tras el volante 
hay un joystick.

Caja de cambios  
de una sola velocidad.

Comodidad y nuevos 
colores al interior.

Motor sincrónico 
(EM57).

TIENE MOTOR 
inteligente  
de visión periférica.

¿Cómo funciona ePower? La tecnología 
ePower consiste en movilidad 100% eléctrica 
que proviene de un motor sincrónico, fabricado 
por Nissan (EM57) y que está acoplado a una caja 
de cambios de una sola velocidad hacia delante 
más rev≠ersa. El motor eléctrico funciona con 
una batería Iones de Litio de 2.13kW de 96 celdas 
fabricada por Panasonic.

La mencionada batería es alimentada por un 
generador que se encuentra a bordo del vehícu-
lo; es decir, no hay que conectarlo a un cargador 
o a la red eléctrica para cargarlo. El mencionado 
generador es un pequeño motor de combustión 
interna alimentado por gasolina, también fabri-
cado por Nissan cuyo código es HR12DE para el 
que desee buscar más especificaciones, se trata 
de un tricilíndrico de 1.2 litros cuya función es 
únicamente como generador de energía para 
cargar la batería; es decir, el funcionamiento 
del motor jamás interactúa con la movilidad 
del Kicks.

MANEJO. Aquí encontramos un joystick en don-
de seleccionamos D y pisamos el acelerador y la 
movilidad es inmediata sin ningún sonido y la 
respuesta es prácticamente inmediata.

Se pueden elegir varios modos de manejo para 
hacerlo aún más personal y eficiente, el modo 
Eco para ponderar la eficiencia y el modo Sport 
queda mejor para resaltar un mejor desempeño, 
y cuando la batería está totalmente cargada po-
demos circular hasta 80 km/h con el motor ge-
nerador apagado por completo. 

El Kicks apuesta por tecnologías que van más 
allá de la hibridación y electrificación.

EL NUEVO Polo debiera llegar a 
nuestro mercado el próximo año, 
por lo que todavía es prematuro 
saber versiones y equipamiento.

PRIORIDAD. Helmut Marko, asesor de Red Bull, afirmó 
que la meta en las cuatro últimas fechas de la campaña de 
F1 es que Checo Pérez acabe segundo en el campeonato.byLA RAZÓN 
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